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Владимир Баршев

СВЕТЯЩИЕСЯ в темноте брас-
леты или брелоки должны стать 
обязательными аксессуарами 
пешеходов. Водителям же в тем-
ное время суток следует непре-
менно носить светоотражающие 
жилеты.

Такие предложения по измене-
нию правил дорожного движения 
направило в министерство внут-
ренних дел Главное управление 
по обеспечению безопасности до-
рожного движения МВД России. 

Дело в том, что, согласно ста-
тистике, только за девять меся-

цев этого года в 43 тысячах ава-
рий с пешеходами на дорогах 
страны погибло более пяти ты-
сяч человек и получили ранения 
почти 40,5 тысячи. На пешеход-
ных переходах произошло более 
11 тысяч аварий, в которых по-
гибло 727 человек. 

Цифры говорят сами за себя: 
к сожалению, на сегодняшний 
день пешеходы остаются одной 
из наименее защищенных кате-
горий участников дорожного 
движения — именно на них еже-
годно приходится треть 
от всех дорожных про-
исшествий. 

АВТО ГАИ  подготовила 
поправки в правила 
для снижения ночной 
аварийности

Светиться 
положено всем

Владислав Куликов

ДЕПУТАТЫ Госдумы намерены 
скорректировать во втором чте-
нии законопроект, меняющий 
систему оплаты труда судей.

В ближайшие дни документ 
может быть принят в первом 
чтении. Затем, согласно регла-
менту, депутаты возьмутся за ре-
дакторскую работу. Уже сейчас у 
законодателей есть некоторые 
замечания к проекту. Напомним, 
в октябре правительство внесло 
в Госдуму пакет законопроектов, 
вводящий новые правила расче-
та судейской зарплаты. Ежеме-
сячное денежное вознагражде-

ние будет состоять из 5 обяза-
тельных частей плюс возможных 
прибавок. В получку войдут: ок-
лад по должности, оклад за ква-
лификационный класс, ежеме-
сячное денежное поощрение, 
ежемесячная доплата за выслугу 
лет. Пятую часть составят допла-
ты за ученую степень, ученое 
звание доцента или профессора, 
почетное звание заслуженного 
юриста. У судей появится свое-
образная табель о рангах: будет 
расширена система квалифика-
ционных классов, и эти классы 
планируется привязать 
к определенному уров-
ню должностей. 

Юлия Кривошапко

РУКОВОДИТЕЛИ, которые до-
вели свои компании до банк-
ротства, будут оплачивать все 
судебные издержки. А в брачном 
договоре появится новая графа, 
посвященная урегулированию 
долговых проблем семьи. 

О необходимости таких поп-
равок в законодательство вчера 
говорили на Международной 
конференции, посвященной 
двадцатилетию введения в Рос-
сии института банкротства. 

Федеральная налоговая 
служба (ФНС) предложила рас-
ширить ответственность долж-
ностных лиц, под контролем ко-

торых находятся компании-
должники. Об этом сообщил за-
меститель главы ФНС Денис На-
умчев. По его словам, это долж-
но заставить руководителей за-
думываться, прежде чем нара-
щивать долги или бросать пред-
приятие, у которого возникли 
проблемы. «Пакет своих пред-
ложений мы уже направили в 
профильный комитет Госдумы», 
— рассказал он. 

Сейчас банкротами в России 
признаются только компании 
или индивидуальные предпри-
ниматели. К должникам из числа 
обычных граждан при-
меняют исполнитель-
ное производство.

КОШЕЛЕК Госдума рассмотрит 
проект, меняющий систему 
судейской оплаты 

Ваша честь — 
получите

ИНИЦИАТИВА  Брачный договор 
могут пополнить пунктом 
о банкротстве семьи

Обрученные 
с долгами
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Яков Миркин, 
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики и 

международных отношений РАН

Ч
ерез восемнадцать лет в 
России будут жить 140 
миллионов человек. В 2,5 

раза меньше, чем в США и в де-
сять раз меньше, чем в Китае и 
Индии. Мы будем на десятом мес-
те в мире по размеру экономики 
(два года назад занимали двенад-
цатое). А если учитывать паритет 
покупательной способности 
(различия внутренних цен в стра-
нах), то на четвертом месте, опе-
редив Японию (два года назад 
было шестое).

Предсказания будущего — не-
благодарное дело. Но многое в 

загадочном завтра известно уже 
сегодня. Демография и экономи-
ка — инерционны, а тенденции, 
бывает, продолжаются веками. 
Жизнь не только переменчива, 
но и постоянна. Из этого исходит 
«Глобальный стратегический 
прогноз-2030» Института миро-
вой экономики и международ-
ных отношений РАН (ИМЭМО 
РАН). По международным рей-
тингам этот российский акаде-
мический институт входит в Топ-
25 «мозговых центров» мира.

В прогнозе, хотя этого прямо 
не говорится, Россия-2030 похо-
жа на себя, сегодняшнюю. Сырь-
евую, с остатками высоких тех-
нологий, с ядерным и космичес-
ким корпусом — наследством со-
ветской эпохи. Одна из крупней-
ших нефтяных скважин в угле-

водородной экономике мира. 
Доля в мировом ВВП — от 2 до 3 
процентов. Примерно то, что 
имеем сегодня. По качеству жиз-
ни — где-то близко к сегодняш-
ней Чехии. С высокой зависи-

мостью от мировых цен и спроса 
на сырье.

Было бы счастьем, если бы это 
случилось. Хотя бы пара россий-
ских поколений смогла бы спо-
койно устроиться в жизни, нако-
пить имущество без войн, рево-
люций и денежных потрясений и 
передать эти активы своим де-
тям. Передохнуть после катаст-
рофы двадцатого века. Но этого 
может и не произойти. Мир нахо-
дится на бегу, страны — в жесткой 
конкуренции друг с другом, и кто 
именно из тех, кто находится на 
старте, первым достанет до фи-
ниша, а кто будет снят с дистан-
ции, заранее неизвестно. Всего 
лишь полвека назад, в 1961 году 
ВВП Южной Кореи со-
ставлял меньше 0,4 про-
цента ВВП США.

Ирина Ивойлова

С
кандальная ситуация 
вокруг списка «неэф-
фективных вузов» об-
растает новыми под-
робностями. На воп-

росы «РГ» отвечает президент 
Российского союза ректоров, 
ректор МГУ им. М. В. Ломоносова 
Виктор Садовничий. 

 — Виктор Антонович, некоторые 
ректоры говорят, что понятия не 
имели о мониторинге и не подоз-
ревали, что по его результатам 
могут быть приняты какие-то 
важные решения. А министр ут-
верждает, что все было согласо-
вано с Союзом ректоров и Ассо-
циацией ведущих вузов. Где ис-
тина? 
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Прежде всего 

следует иметь в виду, что оценка 
эффективности вузов всецело 
лежит в логике развития качест-
ва высшего образования, его 
фундаментальности, которая 
всегда была свойственна отечес-
твенной системе образования. 
Мониторинг входит в нашу 
жизнь, как недавно вошли уни-
верситетские рейтинги. Их кри-

терии тоже вызывают много воп-
росов, но тем не менее призна-
ются мировым сообществом. Ве-
дущим университетам прихо-
дится это учитывать и как бы 
«работать над собой». Да и у нас 
в стране итогам университетс-
ких рейтингов уделяется все 
больше внимания, причем на са-
мом высоком государственном 

уровне. Поэтому и мониторинга 
бояться не надо. Я бы сказал, что 
мониторинг — это как портрет, 
фотография, только с явно недо-
статочным количеством пиксе-
лей. А чем больше пикселей, тем 
ближе фото к оригиналу. Итоги 
любого мониторинга (а ведь уни-
верситетские рейтинги тоже ре-
зультат мониторинга) многим не 
нравятся. Есть вопросы и в МГУ. 
3 августа министр образования 
и науки подписал приказ о про-
ведении мониторинга с его «до-
рожной картой». Министерс-
твом же было принято решение 
остановиться на 50 критериях, 
которые были разрабо-
таны Ассоциацией ве-
дущих вузов. 

ПРОГНОЗ Что нам мешает совершить третье «экономическое чудо»

Проект «Россия 3.0» 

4
Валентина Матвиенко 
предложила создать «элект-
ронный парламент»

6
Туристы начали отказы-
ваться от запланированных 
поездок в Израиль

8
Французские католики 
побили активисток Femen

10
На Землю вернулся экипаж 
экспедиции на МКС

15
Московский «Спартак» 
сегодня встречается в матче 
Лиги чемпионов 
с «Барселоной»

УТРАТА

Виктор Садовничий: 
Реорганизация филиалов — 
 правильная тенденция.

Пелагея 
устроила концерт-
спектакль на фоне 
чеховского 
«Вишневого сада»
Страница 13

Австралийский доллар  32,8331
Азербайджанский манат  40,3925
Армянский драм***  77,8076
Белорусский рубль****  37,1251
Болгарский лев  20,6668
Бразильский реал  15,1942

Венгерский форинт**  14,2154
Вон Республики Корея***  29,1296
Датская крона*  54,1912
Доллар США  31,6677
Евро  40,4207
Индийская рупия**  57,6143

Казахский тенге**  21,0354
Канадский доллар  31,6519
Киргизский сом**  66,9540
Китайский юань*  50,7927
Латвийский лат  58,0739
Литовский лит  11,7049

Молдавский лей*  25,6835
Новый румынский лей*  89,1596
Новый туркменский манат  11,1064
Норвежская крона*  54,7884
Польский злотый*  97,3851
СДР  48,2552

Сингапурский доллар  25,8406
Таджикский сомони*  66,4687
Турецкая лира  17,5854
Узбекский сум***  16,1311
Украинская гривна*  38,7325
Фунт стерлингов  50,3865

Чешская крона*  15,8362
Шведская крона*  46,6587
Швейцарский франк  33,5143
Южноафриканский рэнд*  35,8487
Японская иена**  38,9708

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.11.12
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ЦИФРА

30,7
ТЫСЯЧИ 
рублей в месяц будет средняя 
зарплата в стране к 2016 году 
(прогноз минэкономразвития)

Акцент

 Мониторинг — это как портрет, 
фотография, только с явно 
недостаточным количеством 
пикселей

Продолжаем тему Список эффективных вузов 
оказался больше, чем предполагало 
Министерство образования и науки

Мои 
университеты
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Более половины 

сверхдорогих госзаку-

пок неэффективны / 
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Павел Крашенинников:
Обязательное нотариальное 
оформление сделок 
с недвижимостью 
откладывается
Страница 2

Специальный 
тематический выпуск 
ДЕКАБРЬ 2012

— РОЖДЕСТВО 
— КОМПАНИИ ГОДА 
— ЭНЕРГЕТИКА

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
Дополнительную информацию 
можно получить по телефонам 
рекламной службы:

499 257 37 52  / 495 786 67 86
495 786 67 86

e-mail: reklama@rg.ru
Подробности на сайте: rg.ru

Р
Е

К
Л

А
М

А
 1

2+



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 ноября 2012 
вторник №267 (5940)

События и комментарии

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ 
Непарламентские партии 
нашли, чему научить 
депутатов

Не для 
разговора

Анна Закатнова

ШЕСТЬ групп могут быть сформированы в Совете не-
парламентских партий при председателе Госдумы Сер-
гее Нарышкине. Такие  предложения активистов посту-
пили в аппарат нижней палаты парламента. 

Второе заседание Совета непарламентских партий при 
председателе Госдумы Сергее Нарышкине должно состо-
яться до Нового года: работать с депутатами, напомним, 
были приглашены те политические партии, которые до-
пустили до участия в региональных выборах (26 струк-
тур). После первого совещания гости пообещали Нарыш-
кину отправить, во-первых, свои предложения о том, как 
организовать свою деятельность в рабочих группах, а во-
вторых, отобрать лучших своих людей для контактов с за-
конодателями. 

«Мы считаем такую работу очень полезной и хотели бы 
создать такую живую среду, которая бы позволила парти-
ям через совет участвовать в работе групп, специализиру-
ясь по определенным направлениям, соответствующим их 
собственным приоритетам и их программам», — поясняет 
член Высшего совета «Единой России» Юрий Шувалов.  

Судя по предвари-
тельным наброскам, 
первая группа наме-
рена заниматься воп-
росами демократиза-
ции и политической 
конкуренции, при-
чем тема эта настоль-
ко всех интересует, 
что уже пришлось по-
думать, не создать ли 
внутри нее две сек-
ции — по геополитике 

и национальной безопасности. Вторая группа может за-
няться региональной политикой и межбюджетными отно-
шениями, тут тоже пришлось выделить две секции, в кото-
рых будут заниматься вопросами транспортной инфра-
структуры и ЖКХ. Активисты в третьей группе смогут пос-
вятить себя проблемам материнства, детства, а также пен-
сионной системы, здравоохранения и образования. В поле 
зрения четвертой — наука, информационные технологии. 
Пятая группа — культура, религия, межэтнические отно-
шения, а также международные отношения и формирова-
ние Евразийского союза. Шестая — экология, природо-
пользование, аграрная политика. 

В любом случае вряд ли этих групп будет более десятка. 
«Понятно, что ни одна партия не захочет заниматься толь-
ко одним вопросом», — считает источник в Думе, и будет 
неправильно, если одна группа будет расписана за отде-
льной партией. Также в Думе полагают, что было бы ошиб-
кой привязать каждую из них к конкретному комитету, на-
оборот, лучше, если непарламентские партии будут сво-
бодно сотрудничать с разными структурами палаты, 
включая аналитическое управление. Если группы будут 
действовать непрерывно, тогда сам совет мог бы собирать-
ся раз в полгода, но, впрочем, временные рамки еще не оп-
ределены.

Свои предложения по составу групп в Думу направили 
многие партии, в том числе Российская партия пенсионе-
ров, «Новая Россия», «Патриоты России», «Правое дело». 
«Считаю, что вполне можно использовать совет как пло-
щадку для того, чтобы довести до парламентариев наши 
позиции, оценку существующего положения, — замечает 
зампред «Патриотов России» Надежда Корнеева, — если 
мы хотим активного гражданского общества, нужно все 
использовать». Корнеева рассказала, что ее единомыш-
ленников очень интересует работа в первой группе, и во-
обще она считает, что сейчас надо очень серьезно зани-
маться проблемой освещения деятельности непарламент-
ских партий в СМИ. «Мы в принципе постараемся рабо-
тать во всех группах, которые сейчас создаются, — уточня-
ет Корнеева, — но надо понимать, что сейчас идет выстраи-
вание его работы так, чтобы совет мог быть не только орга-
ном разговорного жанра».

Пять партий пока не смогли определиться, чего они хо-
тят от совета, и никаких идей не предложили, но зато на-
правили своих представителей. Девять партий не подгото-
вили пока ничего и даже никого не направили. Неопреде-
ленная ситуация сохраняется с демпартиями: так, нет яс-
ности, будут ли участвовать в работе представители «РПР-
ПАРНАС» (там явные противоречия в руководстве), и с 
партией «Яблоко», чей председатель Сергей Митрохин 
был одним из инициаторов создания такого совета. Впро-
чем, член политкомитета «Яблока» Сергей Иваненко, 
участвовавший в первом заседании совета, подтвердил 
«РГ» уже озвученную тогда позицию: «Мы скептически от-
носимся к такого рода устройству, хотя и готовы работать, 
но не видим особого смысла». 

ПРОЕКТ Поправки в Гражданский кодекс примут по частям

Без печати
Владислав Куликов

П
арламентарии решили из-
менить «квартирную» 
формулировку в проекте 

поправок в Гражданский кодекс: 
теперь она уже не будет жестко 
предусматривать обязательное 
оформление через нотариусов 
сделок с недвижимостью.

Как сообщил председатель Ко-
митета Госдумы по гражданско-
му, уголовному, арбитражному и 
процессуальному законодатель-
ству Павел Крашенинников, вы-
бор сделан в пользу более мягкой 
редакции. До сих пор проект пре-
дусматривал, что «сделки, подле-
жащие регистрации, подлежат 
нотариальному оформлению, 
если иное не установлено зако-
ном».

— Сейчас другая история: в 
случаях, предусмотренных зако-
ном или соглашениями сторон, 
они подлежат нотариальному 
оформлению, — сказал Павел Кра-
шенинников. — То есть чуть-чуть 
перевернули. Но правовые пос-
ледствия огромные.

Проект с подобной формули-
ровкой может быть рассмотрен в 
середине декабря. Кстати, Госду-
ма по предложению профильного 
комитета намерена разбить мас-
штабные поправки в Гражданс-
кий кодекс на отдельные законо-
проекты и принимать их поэтап-
но по темам.  Среди идей, вызвав-
ших наибольший резонанс в про-
екте, как раз нотариальное офор-
мление сделок с недвижимостью. 
Поэтому был выбран немного 
другой вариант, а вопрос по сути 
отложен. Хотя не закрыт. К нему 
вернутся, когда в Госдуму будет 
внесен проект нового закона о 
нотариате.  «Печально, что граж-

дане, особенно старики, сироты и 
представители социально неза-
щищенных категорий, опять ос-

тались без действенного инстру-
мента защиты их прав и закон-
ных интересов, — заявили в пресс-

службе Федеральной нотариаль-
ной палаты. — Количество мошен-
ничеств и иных противозакон-
ных действий на рынке недвижи-
мого имущества с начала 90-х от-
нюдь не сократилось». По словам 
экспертов, в обороте жилья се-
годня многие сделки находятся в 
тени, в итоге процветают и укло-
нение от налогов, и откровенно 
кабальные сделки, где одна из 
сторон сознательно ущемляется 
в правах. 

«Нотариус одним своим при-
сутствием при сделке мог мини-
мизировать эти негативные про-
явления «пещерного капитализ-
ма», не говоря о квалифициро-
ванной юридической помощи, 
гарантированной профессио-
нальной ответственности и конт-
роле за юридической чистотой 
сделки, — полагают в пресс-служ-
бе Федеральной нотариальной 
палаты. — Более того, пострадает 
и государство. Никто, кроме но-
тариата, не в состоянии обеспе-
чить максимальную достовер-
ность Единого государственного 
реестра прав и налоговую дис-
циплину при сделках с недвижи-
мостью, никто не сможет осу-
ществлять юридически чистые 
платежи через депозит нотариу-
са». 

При этом, по словам предста-
вителей палаты, новый закон о 
нотариате и нотариальной де-
ятельности уже практически го-
тов. Он был одобрен президиу-
мом Ассоциации юристов России 
и мог бы быть рассмотрен зако-
нодателями параллельно с поп-
равками в Гражданский кодекс, 
рассказывают эксперты.

КАДРЫ  Назначен новый 
руководитель Росавтодора — 
Роман Старовойт 

Дорожная смена 

НАЗНАЧЕНИЯ В минобороны  
назначен советник

Новый человек 
в команде Шойгу

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru

Президент Владимир Путин согласился с предложением объединить 
«Ижмаш» и «Ижмех»

Под брендом «Калашников»

Виталий Петров

П
редприятия «Иж-
маш» и «Ижмех» мо-
гут объединиться в 
рамках госкорпора-
ции «Ростехнологии» 

под брендом «Калашников». Вче-
ра на встрече с вице-премьером 
Дмитрием Рогозиным президент 
Владимир Путин одобрил эту 
идею.

Инициатива исходила от са-
мого Дмитрия Рогозина. «Я хотел 
бы получить поддержку в плане 
объединения промышленности 
под такого рода корпорацию, где 
мы соберем  конструкторский 
потенциал и действительно смо-
жем создать современный серий-
ный стрелковый завод», — обра-
тился он к главе государства. Дав 
согласие, Владимир Путин, одна-
ко, предупредил, что результатом 
должно быть улучшение, а ни в 
коем случае не ухудшение ситуа-
ции. «И всегда в таких случаях 
возникает много вопросов соци-
ального характера. Прошу вас об-
ратить на это самое пристальное 
внимание», — добавил он.

Вице-премьер видит в этой за-
тее важный шаг с точки зрения 
концентрации промышленных 
усилий. «Речь идет о самой слож-
ной на сегодняшний момент от-
расли, по которой мы работаем в 
ежедневном режиме, — боепри-
пасная и стрелковая», — отметил 
Рогозин. Причем «Ижмаш» и 

«Ижмех» сложности коснулись 
напрямую, поскольку не было за-
казов от минобороны. Поэтому, 
чтобы сконцентрировать усилия 
и сохранить конструкторский 
потенциал в Ижевске, вице-пре-
мьер и предложил объединение 
предприятий под брендом «Ка-
лашников». 

Путин в свою очередь призвал 
активнее работать по линии за-
щиты авторских прав российс-
ких оружейников. Такие попыт-
ки, по его словам, предпринима-
ются постоянно, однако действо-
вать нужно более последователь-
но. «Когда я еще работал в Брюс-
селе послом при НАТО, часто об-
ращал внимание на совершенно 
уникальное, я бы сказал, варвар-
ское отношение к тем брендам, 
которые принадлежат России, в 
том числе по тиражированию на-
ших автоматов, других систем: 
без спроса России, без учета ее 

авторских прав», — посетовал Ро-
гозин. Он заверил президента в 
том, что намерен  начать реши-
тельную борьбу за защиту авто-
рских прав российских конструк-
торов на мировых рынках. 

У главы государства нашлось 
для вице-премьера еще одно по-
ручение — завершить вместе с 
экономическим блоком прави-
тельства работу над формирова-
нием общих принципов ценооб-
разования в гособоронзаказе. 
«Разговоров на этот счет много, 
проблем много, вы сами этого 
уже хлебнули, как следует, но до 
сих пор единых принципов у нас 
нет. Доведите это до конца вместе 
с экономическим блоком прави-
тельства, работу нужно завер-
шить», –— заявил Путин.

Пока что, признал вице-пре-
мьер, ситуация находится в руч-
ном управлении. Однако есть все 
основания полагать, что до конца 

года Госдума и Совет Федерации 
примут федеральный закон о го-
соборонзаказе. «Он предполага-
ет гораздо больший маневр и за-
казчика, и исполнителя в выборе 
наиболее подходящего госконт-
ракта, который будет учитывать 
особенности производимой про-
дукции: технологически слож-
ной и более простой», — сообщил 
Рогозин. 

Он также рассказал президен-
ту о предварительных итогах раз-
мещения оборонзаказа в этом 
году. «На сегодняшний момент 
94,3% оборонзаказа по главному 
нашему заказчику — по линии ми-
нобороны — уже размещено, по 
другим заказчикам ситуация за-
крыта, — отметил зампред прави-
тельства. — По финансовым циф-
рам, вроде, все выглядит намного 
пристойнее, чем в прошлом году, 
но проблемы остаются, прежде 
всего, в системном планирова-
нии оборонзаказа». Возможно, 
ситуацию удастся поправить при 
помощи созданной межведомс-
твенной рабочей группы по конт-
ролю за исполнением и размеще-
нием оборонзаказа под руководс-
твом главы администрации 
Кремля, а также с расширением 
полномочий Федеральной служ-
бы по оборонному заказу. «В це-
лом мы уже приступили к форми-
рованию новой государственной 
программы вооружения 2016—
2025 годов», – сообщил Рогозин. 

В ближайшее время прави-

тельство представит Владимиру 
Путину проект указа о правилах 
формирования программы воо-
ружений. «Документ уменьшит 
риски ошибок, потому что мы бу-
дем проводить тщательный ана-
лиз материаловедческих, техно-
логических возможностей про-
мышленности по исполнению са-
мих заданий, которые идут от за-
казчика», — пояснил Рогозин. Си-
туация в этой сфере может улуч-
шиться уже в 2013 году. 

Закончив с оборонкой, глава 
государства переключился на 
энергетику и встретился с главой 
компании «НОВАТЭК» Леони-
дом Михельсоном, которая  реа-
лизует проект создания завода 
сжиженного природного газа на 
полуострове Ямал. Путин пору-
чил ему провести всю необходи-
мую работу, связанную с предва-
рительным заключением конт-
рактов на поставку СПГ, в бли-
жайшее время. 

По словам Михельсона, рабо-
та идет по плану, и предваритель-
ные предложения уже имеются, 
хотя и остаются небольшие тех-
нические вопросы. «Самое глав-
ное — мы идем в графике, — заве-
рил он. — Все предложения мы 
должны получить в первой дека-
де декабря».

Кроме того, президент попро-
сил Михельсона проработать с 
коллегами и минтрансом вопрос 
о расширении возможностей бу-
дущего морского порта Сабетта, 

который строится в рамках про-
екта «Ямал СПГ», и сделать этот 
порт многопрофильным. «Мы 
рассматриваем вопрос, как в 
принципе сделать проект строи-
тельства железной дороги до по-
селка Сабетта, рядом с которым 
создается завод, – сказал Михель-
сон. – Это в большей степени 
даже не вопрос, где взять инвес-
тиции, а вопрос тарифов, вопрос 
того, чтобы был единый тариф и 
за все перевозки отвечали РЖД. 
Если там будет железная дорога, 
то это будет многопрофильный 
порт».

Владимир Путин также выска-
зался за то, чтобы минэнерго и 
«Газпром» рассмотрели предло-
жения по совершенствованию 
нормативно-правовой базы для 
развития низшего сегмента внут-
реннего рынка газа. «Сегодня 
нижний уровень нашего газового 
рынка еще работает по постанов-
лениям, которые принимались 
20 лет назад и которые совершен-
но не отвечают сегодняшней 
действительности: всякие согла-
сования, получение топливных 
режимов», — посетовал Михель-
сон. «Изложите свои предложе-
ния на бумаге, и потом я попрошу 
коллег в минэнерго поработать 
вместе с вами и с «Газпромом», – 
отреагировал глава государства.

Президент предупредил Дмитрия 
Рогозина: Объединение предпри-
ятий не должно повлечь негатив-
ных социальных последствий.

Акцент

 У противников идеи два аргу-
мента: очереди и тарифы. 
Сторонники нотариата уверя-
ют, что проблемы решатся

Акцент

 Президент поручил завер-
шить работу над формирова-
нием общих принципов цено-
образования в гособоронза-
казе

Если мы хотим 
активного граждан-
ского общества — 
нужно все исполь-
зовать

Павел Крашенинников считает, что правовые последствия изменения 
«квартирной» формулировки в Гражданском кодексе будут огромны.

Деловой завтрак

Голодец Ольга Юрьевна
заместитель председателя правительства 
Российской Федерации

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 20 НОЯБРЯ, 

С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ 

8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) 

ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ 8-499-257-58-92.

Все о реформе нотариата
www.rg.ru/sujet/4005

Деловой завтрак

Абызов Михаил Анатольевич
Министр правительства РФ по взаимодействию 
с «Открытым правительством»

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 21 НОЯБРЯ, 

С 11.00 ДО 12.30 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ 

8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) 

ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ 8-499-257-58-92.
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Татьяна Шадрина 

НА ПОСТУ главы Росавтодора 
Анатолия Чабунина сменил Ро-
ман Старовойт. Он с 2010 года 
занимал должность замдиректо-
ра департамента промышлен-
ности и инфраструктуры аппа-
рата правительства.

Вчера министр транспорта 
Максим Соколов представил но-
вого руководителя Росавтодора 
членам коллегии минтранса. 

В распоряжении правительс-
тва говорится, что Анатолий Ча-
бунин освобожден от должности 
руководителя в связи с перехо-
дом на другую работу. Пока точ-
но не известно, какую именно. 

Представляя Старовойта, ми-
нистр отметил его опыт работы в 
реализации строительных про-
ектов. В прежней должности он 
курировал вопросы подготовки 
объектов олимпийской инфра-
структуры, разработки и реали-
зации федеральной целевой про-
граммы «Жилище» на 2011—
2015 годы, реформирования жи-
лищно-коммунального хозяйс-
тва. Роман Старовойт родился в 
1972 году в Курске. Он окончил 
Балтийский государственный 
технический университет им. Ус-
тинова по специальности «Им-
пульсные тепловые машины». У 
него есть опыт работы не только 
на госслужбе, но и в бизнесе. 

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в команде министра оборо-
ны появился еще один новый чело-
век. Приказом Сергея Шойгу со-
ветником главы военного ведомс-
тва назначена Мария Китаева.

В здание на Знаменке она пере-
едет из администрации Московс-
кой области. В бытность Шойгу 
губернатором Китаева была со-
ветником по информационной 
политике со статусом региональ-

ного министра. Теперь ей пред-
стоит освоиться в абсолютно но-
вой для нее военной среде. А еще 
раньше она работала ведущей на 
телеканале «Россия 24». 

По словам Китаевой, инфор-
мационной политикой ведомства 
она заниматься не будет. Эту фун-
кцию оставили за другим совет-
ником Шойгу — Татьяной Завьяло-
вой. Свои новые обязанности чи-
новница решила не обнародовать 
до их официального утверждения.
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Екатерина Власова

В
черашнее совещание пре-
мьер-министра Дмитрия 
Медведева с вице-премье-

рами трудно назвать спокойным. 
Глава кабмина резко раскритико-
вал невыполнение правительс-
твом решений Конституционно-
го суда, касающихся разработки 
и принятия подзаконных актов. А 
кроме того, Медведев заявил, что 
за преступления, аналогичные 
субботнему инциденту во время 
матча «Динамо» — «Зенит» в 
Химках, в ходе которого от пи-
терских болельщиков пострадал 
вратарь хозяев Антон Шунин, 
нужно «сажать в тюрьму», и вы-
разил надежду, что полиция быс-
тро установит виновника.

58 решений Конституционно-
го суда не могут быть выполнены, 
поскольку правительство не при-
няло более 200 необходимых для 
этого подзаконных актов. Такую 
ситуацию премьер-министр оце-
нил очень сурово: «Причина не-
приемлемая. Это безобразие».

Правительство, по мнению 
Медведева, должно быть приме-
ром правовой культуры, однако 
пока кабинет министров не мо-
жет этим похвастаться. «Прави-
тельство в любом случае как пос-

тоянно действующий орган, кто 
бы в этом правительстве ни рабо-
тал, должно быть примером пра-
вовой культуры. И такое положе-
ние, которое сложилось — не сей-
час, подчеркиваю, а вообще, за 
достаточно длительный период, — 
не позволяет правительству быть 
примером, что, честно говоря, 
свидетельствует о нигилизме в 
такой работе», — оценил глава ка-
бмина сложившуюся ситуацию.

Медведев поручил аппарату 
правительства представить пред-
ложения по оптимизации работы 
в этом направлении. Премьер-
министр подчеркнул, что доку-
менты должны быть подготовле-
ны, поскольку эти нормативные 
акты «не просто бумажки, кото-
рые нас обязали принять, а за 
каждым документом стоят инте-
ресы, охраняемые законом, и на-
сущные проблемы людей».

Также Медведев поручил ка-
бинету министров подготовить 
поправки в законодательство, ко-
торые бы могли предотвратить 
преступления, подобные совер-
шенному в субботу на матче «Ди-
намо» — «Зенит». Брошенная бо-
лельщиком петарда серьезно 
травмировала вратаря динамов-
цев. «Это очень печальный инци-
дент, но если говорить прямо, то 

это не инцидент, а преступление, 
причем преступление умышлен-
ное. Уголовное дело по этому по-
воду возбуждено, но надо подго-
товить такие изменения в зако-
нодательство, которые были бы 
направлены на предотвращение 
таких правонарушений, таких 
преступлений. К таким проступ-
кам нельзя относиться легковес-
но, и вообще за такие вещи, что 
произошли, нужно просто сажать 
в тюрьму. Это абсолютно очевид-
но. Надеюсь, что того, кто совер-
шил соответствующее действие, 
в конечном счете полиция все-та-
ки выявит», — заявил Медведев. 

Первый вице-премьер Игорь 
Шувалов доложил премьеру об 
изменениях в страховом деле, на-
правленных на защиту пассажи-
ров общественного транспорта. 
С 1 января 2013 года сумма воз-
мещения при наступлении стра-
хового случая в общественном 
транспорте для пассажиров уве-
личится до 2 млн рублей. «Поста-
новление правительства сущест-
венно меняет тот порядок, кото-
рый действует в нашей стране 
еще с 1992 года, — сообщил Шува-
лов. — Возмещение при наступле-
нии страхового случая на обще-
ственном транспорте пока со-
ставляет всего 12 тыс. рублей, и 

из-за того, что сумма эта ничтож-
но мала, пострадавшие, как пра-
вило, за возмещением не обраща-
ются». Первый зампред прави-
тельства добавил, что в постанов-
лении достаточно подробно ука-
заны и конкретные заболевания, 
повреждения здоровья, и коэф-
фициенты, учитывая которые 
пострадавшие легко смогут рас-
считать суммы компенсаций. 
Шувалов также добавил, что сей-
час вводится увеличение страхо-
вого покрытия по возмещению 
ущерба жизни и здоровью по 
ОСАГО до 500 тыс. рублей.

На совещании премьер сооб-
щил, что на днях подписал специ-
альное постановление об инвес-
тициях из федерального бюджета 
еще в два строящихся объекта. 
Это лечебный реабилитацион-
ный комплекс для Федерального 
центра сердца, крови и эндокри-
нологии в Санкт-Петербурге, от-
крытие которого предполагается 
в 2017 году, и Центр церебровас-
кулярной патологии и инсульта 
на базе Национального медицин-
ского университета им. Пирого-
ва, открытие которого ожидается 
в 2014 году в Москве. Медведев 
напомнил, что центры высоко-
технологичной медицины рабо-
тают в 11 субъектах Федерации. 

Он уверен, что развитие таких 
центров не должно останавли-
ваться: «Центры дают серьезные 
результаты — тысячам людей сде-
ланы сложнейшие операции с 
применением уникальных техно-
логий и дорогостоящего оборудо-
вания». В свою очередь вице-пре-
мьер Ольга Голодец сообщила, 
что с 2006 года по 2012 год коли-
чество проведенных в таких цен-
трах операций увеличилось с 60 
тыс. до 458 тыс. «За время ввода 
всех этих центров 1,5 млн паци-
ентов получили высокотехноло-
гичную помощь», — сказала она.

Вице-премьер Аркадий Двор-
кович отчитался о положении дел 
с отменой так называемого мо-
бильного рабства. Правительс-
тво, по словам Дворковича, даст 
положительное заключение на 
законопроект, который предус-
матривает сохранение номера 
мобильного телефона при смене 
оператора. Стоимость услуги для 
граждан составит не более 100 
рублей. «Посмотрим, что полу-
чится. В любом случае это на 
пользу абонентам. Надеюсь, что 
и сотовые операторы в результа-
те не обанкротятся», — сказал 
Медведев. Поправки в Закон «О 
связи» будут подготовлены в те-
чение трех месяцев.

ПЕРЕСЕЛЕНИЕ НАРОДОВ
ПРОМЕЛЬКНУЛ день «народного единства», когда одни 
граждане на «русском марше» угрожали другим гражда-
нам, а другие граждане (Л. Алексеева, член СФ Р. Гатта-
ров) требовали этот марш не проводить.

Ну такое единство — борьба противоположностей.
В общем, шоу как шоу. Забыли и проехали… А нацио-

нальная проблема болит/ноет во всех странах. 
Вышли мы все из пещеры  и ушли за десятки тысяч лет 

не так далеко, как воображаем. Различение своего и чужо-
го вида, страх/агрессия к «чужим» — основа группового 
поведения почти всех животных, человек — не исключе-
ние. Биологически это вполне оправдано (сначала едят чу-
жих, лишь потом своих), социально — вопрос куда хитрее. 
Собственно, вся история Человечества, от каннибализма 
до политкорректности — поиск оптимальных для выжива-
ния этноса отношений  между ксенофобией и сотрудни-
чеством. В биологически-расовых вопросах образуются 
огромные ножницы между чувствами и фактами.

Миф, твердо принятый общественным сознанием: Рос-
сия, а уж тем более русская нация вымирает (более ост-
рый вариант — нас уничтожают). Когда таксист мне сооб-
щил, что население РФ в 1990-е уменьшилось вдвое, я 
только попросил его за дорогой следить. Участники «рус-
ских маршей» стараются не отвлекаться на цифры — 
«тьмы низких истин нам дороже нас возвышающий об-

ман». Примерно то 
же самое так же эмо-
ционально высказы-
вают некоторые «не-
истовые демокра-
ты». Логика чувства 
проста. Дано: «пу-
тинский режим 
уничтожает Рос-
сию». Как это дока-
зать? Очень просто — 
эмоционально пов-
торить!

А вот холодные, 
равнодушные цифры 
Росстата.

Согласно  перепи-
си 1989 г. в России жило 147 млн чел. Согласно переписи 
2002 года — 145,1 млн. Согласно переписи 2010-го — 142,8 
млн. Сокращение  есть, но какое-то «не то, что обещали». 
Не духоподъемно… Такими цифрами в набат не ударишь. 
Куда лучше без цифр говорить о «катастрофическом со-
кращении»,  и не придерешься, ведь «катастрофа» — поня-
тие растяжимое… Мало того. Сама эта убыль последние 
годы быстро убывает. Максимальная естественная убыль 
(разница между числом умерших и родившихся) населе-
ния была в 2000 году — 958 000 чел. С тех пор она резко 
пошла вниз. Так, за 2011 год естественная убыль — 131 000 
чел. (менее 0,1%).  А за январь—сентябрь 2012-го и вовсе 
менее 10 000 чел. Конечно, последние данные не оконча-
тельны, но тенденция ясна.

Надо сказать, что управлять приливами и  отливами 
населения власть может  немногим больше, чем погодой. 
Конечно, материнский капитал, а главное  — общая стаби-
лизация жизни дают какой-то эффект, но не стоит его  пре-
увеличивать. Демографические волны подчиняются сво-
ей логике, скажем, сейчас подъем рождаемости, потому 
что пришел срок многочисленного поколения 1980-х. А 
скоро вступит в дело малочисленное поколение 1990-х — 
начала 2000-х  и рождаемость снизится. В общем, эта си-
нусоида более или менее объективна, но ни о каком «вы-
мирании нации» цифры совсем не говорят.   

Но может  быть катастрофически изменился  нацио-
нальный состав? Русские вымирают «по миллиону в год», 
зато «плодятся унтерменши». Конечно, такие слова никто 
не скажет, но это подразумевают — отсюда и накал эмоций.

Опять ледяной  душ. Согласно переписи 2010 г. русских 
— около 81%. Примерно столько же, сколько и раньше 
(максимум был около 85%). При этом в Москве (2010 год) 
— около 86%. 

Но как же мигранты, которые нам дыхнуть не дают?
Согласно Росстату максимальный прирост за счет миг-

рации был в 1994 г. — 846 000 чел., минимальный — в 2003 г. 
— 35 000 чел., а последние данные за 2010 г. — 158 000 чел. 
Всего же в 1992 — 2010 гг. прирост населения за счет миг-
рантов — около 5 млн чел. (включая русских, бежавших из 
братских стран СНГ). 

Какой именно вклад вносят трудовые мигранты в ВВП, 
оценивают по-разному. Ясно одно — не ради филантропии 
их сюда пускают (как и в страны ЕС, кстати). И большой 
конкуренции с коренным населением  за сладкие места 
мусорщиков, разнорабочих, строителей и даже продавцов 
— нет. Представители титульной нации в России (опять же, 
как и в ЕС) предпочитают работу офисного планктона, чи-
новников, бизнес, свободные профессии, на худой конец — 
квалифицированных 
рабочих. И в стране 
все больше пенсио-
неров — Россия, как и 
весь западный мир, 
стареет. Куда ж тут 
без мигрантов ?

Другое дело, что 
русскоязычный 
СНГовский мигрант 
скоро иссякнет. И бу-
дет нам дальняя до-
рога — мигранты из 
Индии, Бангладеш, Африки… И придется еще за них по-
конкурировать — мир велик, а рабочие руки не только нам 
нужны. Конфликты, естественно, неизбежны. Например, 
70% убийств в Москве совершают приезжие,  правда, не 
только мигранты, но и граждане РФ. Столкнемся мы и с 
черным, желтым и иным расизмом. Национализм, ксено-
фобия мигрантов сильнее, чем у русских. Но в ближайшие 
десятилетия борьбу за социальное и культурное про-
странство обречены выигрывать «коренные».

Во-первых, по всем прогнозам, до конца XXI века (а бо-
лее дальние прогнозы — уже чистое шарлатанство) рус-
ские составляют арифметическое большинство в стране. 
А уж тем более ни одна этническая группа с ними срав-
ниться не сможет. Хотя моноэтнической страны не будет в 
РФ — как, видимо, и нигде. Во-вторых,   русскому языку, 
русской культуре мигранты ничего, очевидно, противо-
поставить не могут. В-третьих, те, кто образует элиты — 
чиновную, бизнес, СМИ — или этнически русские или пол-
ностью интегрированы в русскую культуру. Так что «Рос-
сия для русской культуры» — это факт.

Конечно, статистика не снимает проблемы отдельного 
человека, которого будет раздражать «чужой вид и за-
пах». И решать проблему можно по-разному: культурно 
ассимилировать  или драться. Правда, чтобы ассимилиро-
вать, неплохо бы сохранить свою культуру. А чтобы драть-
ся (или это обещать) вообще ничего не нужно…

Когда таксист мне 
сообщил, что насе-
ление РФ в 1990-е 
уменьшилось 
вдвое, я попросил 
его за дорогой сле-
дить

До конца XXI века 
русские составят 
арифметическое 
большинство 
в стране
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев провел совещание со своими заместителями

Примеры премьера

Дата Дмитрий Медведев поздравил налоговиков с профессиональным 
праздником

Результаты — в бюджете

Владимир Кузьмин

В 
преддверии Дня работ-
ника налоговых органов 
премьер-министр Дмит-
рий Медведев посетил 
Федеральную налого-

вую службу (ФНС), где ознако-
мился с результатами ее работы, 
посмотрел, как может выглядеть 
налоговая инспекция в скором бу-
дущем, и пообщался с сотрудни-
ками. Ну, и конечно, поздравил на-
логовиков с праздником.

ФНС каждый год исправно вы-
полняет задачи по наполнению 
бюджета налоговыми доходами. 
Как рассказал Медведеву во время 
встречи глава ФНС Михаил Ми-
шустин, объем налоговых поступ-
лений в консолидированный бюд-
жет за 10 месяцев 2012 года соста-
вил 9,2 трлн рублей. По его про-
гнозам, объем поступлений за год 
превысит уровень 10 трлн рублей. 
Как заметил Медведев, по итогам 
прошлого года служба собрала 
около 10 трлн рублей, что превы-
сило показатели 2010 года на 25 
процентов. «Мы напряженно сле-
дим за тем, как работает налого-
вая система, а ваша задача — обес-
печивать налоговые поступления, 
с чем вы справляетесь достой-
но», — отметил глава правительс-
тва, поздравив сотрудников нало-
говой службы с наступающим 
профессиональным праздником.

Какой будет налоговая в буду-
щем, главе правительства показа-
ли на примере модели типовой ин-
спекции. Отличительная ее чер-
та — современный дизайн, совре-
менные технические решения, ко-
торые должны сделать посещение 
налоговых инспекций удобнее. 

Встречать налогоплательщиков в 
зале должен будет администратор, 
а в ожидании очереди посетители 
смогут узнать свой ИНН, налого-
вую задолженность или проверить 
контрагентов.

Дмитрий Медведев тоже взял 
талончик и прошел к сотруднице 
налоговой, которой пришлось от-
вечать на вопросы премьера. По-
интересовался глава правительс-
тва и зарплатой... К теме зарплат 
снова вернулись в беседе с работ-
никами налоговой. Глава кабинета 
министров пообещал, что в следу-
ющем году правительство вернет-
ся к вопросу о повышении их дохо-
дов. Мера эта будет увязана с про-
цессом оптимизации штата нало-
говой на 20 процентов. Работники 
ФНС только беспокоятся, что пос-
ле сокращения служба не сможет 
эффективно выполнять свои обя-
занности. 

— Есть люди, которые по разным 
причинам не тянут, — заявил на это 
премьер. — Не лучше ли все-таки 
оптимизировать систему, оставляя 
лучших работников, естественно, 
максимально внедряя современ-
ные технологии, увеличивая за-

рплату, конечно, решая жилищные 
задачи, то есть меньшим количест-
вом людей решать те же задачи.

Такие возможности открыва-
ются в том числе за счет примене-
ния современных технологий и 
электронных средств документо-
оборота. Три четверти налогопла-
тельщиков уже сегодня могут по-
дать отчетность в электронной 
форме. «Это очень хороший уро-
вень. Это, наверное, лучший уро-
вень в стране», — одобрительно от-
метил  Медведев. Медведев также 
привел мнение экспертов о работе 
ФНС. «Опросы показывают, что 
доля российских налогоплатель-
щиков, которые удовлетворены ра-
ботой ФНС, в 2011 году состави-
ла 75%, это показатель мирового 
уровня», — удовлетворенно отме-
тил глава правительства. В целом, 
по его словам, деятельность нало-
говой службы становится все более 
современной и удобной, ее задача — 
откликаться на все тенденции, ко-
торые существуют в обществе.

Проблема в том, что у ФНС воз-
никают трудности во взаимодейс-
твии с другими ведомствами, ко-
торые все еще требуют документы 

в бумажном виде. Председатель 
правительства указал, что одной 
из задач остается повсеместное 
введение электронного докумен-
тооборота. «Все государственные 
структуры, все в принципе, подле-
жат переводу на электронный до-
кументооборот, — считает Медве-
дев. — Более того, и выпуск норма-
тивных актов тоже в конечном 
счете должен быть переведен на 
электронную форму».

— Очень небольшая часть долж-
на остаться продублированной в 
бумажной форме, но это только 
эксклюзивные вещи — законы, 
указы президента, постановления 
правительства. Просто, что назы-
вается, для истории, — подчеркнул 
глава правительства.

Осталось только как-то стиму-
лировать ведомства и их сотруд-
ников работать в электронном 
формате. Лучшим стимулом, ока-
залось, является увольнение. «Го-
сударственный служащий, кото-
рый неспособен создать документ 
в электронной форме, который бо-
ится открыть компьютер, подле-
жит увольнению с государствен-
ной службы, — заявил Медведев. — 
Мы же не принимаем на государс-
твенную службу неграмотных лю-
дей. Это часть современной гра-
мотности».

Заинтересовать в электронном 
виде отношений с государственны-
ми ведомствами нужно и граждан. 
У главы правительства поинтере-
совались возможностью выдавать 
всем гражданам страны электрон-
ную цифровую подпись одновре-
менно с получением общеграждан-
ского паспорта. «В принципе это 
было бы правильно, потому что мы 
сейчас вообще заняты идентифи-

кацией гражданина и упрощением 
ему жизни», — сказал премьер.

Единственное, признался Мед-
ведев, у него есть ощущение, что 
процесс развития электронной 
цифровой подписи в России идет 
вяло. Михаил Мишустин уточнил 
— около 75 процентов компаний 
сдают налоговую отчетность в 
электронном виде с использова-
нием цифровой подписи.

Зашел разговор о введенной 
недавно системе трансфертного 
ценообразования и формирова-
ния консолидированных групп на-
логоплательщиков. Главе кабине-
та министров рассказали о наме-
тившейся тенденции оттока нало-
говой базы из регионов с больши-
ми доходами в регионы, где распо-
ложены трудовые ресурсы и ос-
новные активы участников консо-
лидированных налоговых групп. 
Дмитрий Медведев признался, что 
к нему приходили некоторые гу-
бернаторы, считающие новую 
систему архинесправедливой и 
подлежащей отмене.

Сам премьер не готов дать од-
нозначную оценку. «Нужно оце-
нить социальные, экономические, 
политические последствия транс-
фертного ценообразования и пе-
рехода на новую систему, и только 
после этого я могу вам сказать, 
надо ли нам задерживаться в ней 
или нужно ее переиграть», — поде-
лился Медведев своей позицией.

Акцент

 Доля налогоплательщиков, 
которые удовлетворены 
работой ФНС, в 2011 году 
составила 75%, это показа-
тель мирового уровня

ДУМА  В Думе 
обсудили 
отношения 
власти и СМИ

РЕЙТИНГ 
БЕЗ РЕКЛАМЫ

Тамара Шкель

ПОПУЛЯРНОСТЬ и обще-
ственная значимость телепере-
дачи, газеты, журнала или ра-
диопрограммы не должна опре-
деляться только по одному кри-
терию — количеству рекламы, 
которая там размещается. Нуж-
но создавать общественный рей-
тинг средств массовой информа-
ции. Как это сделать,  обсуждали 
участники вчерашнего семина-
ра-совещания в Госдуме о взаи-
модействии власти и СМИ.

Впрочем, по словам вице-
спикера Госдумы «единоросса» 
Сергея Железняка, у нашей «мо-
лодой демократии» еще много 
«болевых точек». В том числе 
Железняк отметил  «вопросы, 
связанные с законодательным 
регулированием и поддержкой 
СМИ, обеспечением возможнос-
ти свободы слова, поддержкой 
журналистской деятельности, 
ответственностью представите-
лей органов госвласти за свою 
деятельность, в том числе за от-
крытость и достоверность све-
дений, которые предоставляют-
ся в СМИ».

Лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов и лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский дополнили список 
проблем, которые они хотели бы 
прояснить  в «тесном и конс-
труктивном сотрудничестве» с 
представителями средств массо-
вой информации. Зюганова по-
прежнему не устраивает время 
и место, которое дается оппози-
ционным партиям в телеэфире. 
Хотя он признал, что принятый 
Думой закон о равном доступе 
политических партий  в СМИ 
«несколько изменил ситуацию к 
лучшему».  Однако заметил, что  
по-прежнему на большинстве 
телеканалов, судя по замерам, 
сделанным коммунистами, 
предпочтение отдается партии 
власти. В деятельности других 
политических сил, по мнению 
Зюганова, журналисты просто 
не обнаруживают информаци-
онного повода. 

Владимир Жириновский по-
жаловался на «очень субъекти-
вистский подход» прессы и к со-
бытиям, и к политикам.  «Она 
очень много говорит, но, к сожа-
лению,  это не всегда правда», — 
полагает Жириновский. Именно 
потому главный либерал-демок-
рат против предложения  зако-
нодательно закрепить обязан-
ность представителей власти  
реагировать на критические вы-
ступления в СМИ. Как в былые 
времена, когда редакцию в двух-
недельный срок после публика-
ции материала требовалось уве-
домить о принятых мерах. В со-
ветское время не так просто 
было разместить критический 
материал, но на него был ответ, 
и от обращения из редакции не-
уважительно отмахнуться было 
нельзя — поддержал тему  генди-
ректор ОТВ Анатолий Лысенко, 
заметив, что  тогда «не было 
гласности, но была слышимость, 
а сейчас говоришь в вату». 

Но, по мнению Жириновско-
го, в нынешней ситуации ждать 
реакции власти на критику в 
прессе «опасно».  «Если она бу-
дет реагировать, как при советс-
кой власти, нам нужно всех сни-
мать, всех губернаторов, минис-
тров, все партии», — сделал свой 
прогноз лидер ЛДПР.

Замруководителя аппарата — 
начальник Управления по свя-
зям с общественностью и взаи-
модействию со СМИ Госдумы 
Юрий Шувалов тоже отметил 
изменившуюся  ситуацию в сфе-
ре СМИ, где уже не только жур-
налист, но и любой человек мо-
жет стать и источником, и рас-
пространителем информации и 
менять информационное поле. 
«Это ставит перед СМИ новые 
задачи. Ведь информационный 
поток, поступающий из соци-
альных сетей, влияет не только 
на власть, но и на сам журна-
листский корпус», — заявил Шу-
валов. Но Геннадия Зюганова 
ему утешить было нечем. «После 
принятия закона, упрощающего 
процедуру регистрации полити-
ческих партий, появилось до-
вольно много новых организа-
ций, которые также претендуют 
на эфирное время в соответс-
твии с действующим законом», 
— предупредил Шувалов, заме-
тив, что вопрос освещения де-
ятельности политических пар-
тий вновь требует решений на 
законодательном уровне. 

Теперь любой чело-
век может стать 
распространите-
лем информации

Дмитрий Медведев высоко оценил 
работу налоговиков.
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События и комментарии

ПРАВО КС предложил 
пенсионную схему 
для судейских семей

Вдовья доля

Анна Закатнова 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд вче-
ра огласил постановление по за-
просу вдовы судьи из Тольятти 
Ирины Фроловой, предложив ре-
шение проблемы пенсий для чле-
нов судейских семей в случае 
смерти кормильца не на службе. 

С одной стороны, пункт 7 ста-
тьи 20 закона «О статусе судей в 
РФ» КС признан не противоре-
чащим Основному закону, ведь 
выплачивать членам семьи, на-
ходившимся на иждивении 
умершего судьи, ежемесячное 
возмещение норма не препятс-
твует. Но вот правовая взаимо-
связь пункта 7 статьи 20 закона 
«О статусе судей в РФ» и пункта 
1 статьи 10, пункта 1 статьи 16, 
пункта 1 статьи 29 (прим), пунк-
тов 1 и 3 статьи 30 федерального 
закона «О трудовых пенсиях в 
РФ» судьями КС была признана 
неконституционной в той мере, 
в какой механизм социальной 
защиты нетрудоспособных чле-
нов семьи судьи (умершего по 
причинам, не связанным со 
службой) не гарантирует адек-
ватное пенсионное обеспечение 
по случаю потери кормильца. 

В КС обращалась вдова судьи 
Ирина Фролова. Когда ее муж 
умер от онкологического заболе-
вания, ему до получения двадца-
тилетнего стажа работы судьей 
не хватило всего ничего (он про-
работал 19 лет 10 месяцев 16 
дней). Ирина осталась с 2-летней 
дочкой и 11-летним сыном без 
права получения пенсии в связи 
с потерей кормильца-судьи в от-
ставке, отказали ей и в выплате 
ежемесячного возмещения в 
размере зарплаты судьи. После 
нескольких судебных процессов, 
Фролова обратилась в КС. 

Судья-докладчик по делу Ми-
хаил Клеандров признался жур-
налистам, что «проблема это не 
новая, судейское сообщество 
очень давно этим озабочено». По 
его словам, законопроекты по 
этому поводу разрабатываются 
с 90-х годов, и в Совете судей 
(своего рода профсоюзе «треть-
ей власти» - прим. «РГ») их уже 
называют «вдовьим законом». 
Такие законопроекты вносили в 
1998 году в Госдуму – но откло-

нили из-за финансового кризи-
са, вносили в 2007 – отклонили 
без рассмотрения, на седьмом 
съезде судей в 2008 году был 
пункт об этом законопроекте в 
заключительном постановле-
нии, наконец, президиумом Со-
вета судей одобрены два законо-
проекта (один разработан Вер-
ховным судом, второй – ВС вмес-
те с Высшим арбитражным су-
дом). Клеандров полагает, что 
эту тему судьи затронут и на 
предстоящем 17 декабря вось-
мом съезде, потому что «пробле-
ма эта всех очень заботит».

«У судьи особый, конституци-
онный статус, а у семьи судьи -  
производный статус, - размыш-
лял Клеандров, - что в такой ситу-
ации пенсия по случаю потери 
кормильца-судьи оказывается 
меньше, чем у другого человека 
по той причине, что страховые 
взносы с зарплаты судьи в пенси-
онный фонд не перечисляются. 
Конечно, это несправедливо. Мы 
предложили федеральному зако-
нодателю принять соответствую-
щие меры по улучшению законо-
дательства и отдельным пунктом 
обязали пересмотреть судебные 
решения в отношении Фроловой, 
но после того, как будет введено 
вот это новое регулирование». 

Также в решении судьи КС 
указывают, что ущемление инте-
ресов членов семей судей осо-
бенно очевидно, если сравнить с 
депутатами Госдумы или сенато-
рами (каждому члену их семьи в 
случае смерти родственника на-
значается ежемесячное пособие 
в сумме, равной 165 % размера 
социальной пенсии). 

Клеандров замечает, что КС 
не стал затрагивать такую про-
блему как причинно-следствен-
ная связь между работой и смер-
тью судьи, хотя, по его мнению, 
тут тоже нет ясности: «Если су-
дью застрелили в процессе (не 
дай бог!), то причинно-следс-
твенная связь есть, а если он 
умер от инфаркта в процессе, то 
никакая экспертиза не может ус-
тановить, действует ли тут при-
чинно-следственная связь. Как и 
у мужа заявительницы. У судьи 
высокая стрессовая нагрузка, и 
она длится годами, а онкология 
от чего? Все от нервов». 

Мероприятие Сегодня в Москве откроется представительный форум по нефтедобыче 
и сервису

Рынок нефтесервиса: 
мы или иностранцы?
Дмитрий Морозов 

Г
лавное событие года в об-
ласти нефтедобычи и не-
фтесервиса. Так можно 
охарактеризовать дис-
куссию, которая развер-

нется сегодня в гостинице «Рэ-
диссон Ройал» в Москве. Разго-
вор ожидается жарким, проблем 
накопилось немало.

Название форума — «Диалог 
лидеров добывающих, нефтесер-
висных компаний, министерств 
и ведомств, нефтегазовых вузов 
и общественных организаций». 
Организовано оно холдингом 
«РУ-Энерджи Групп». Уровень 
участников очень высокий.

Планируется, что откроет дис-
куссионную площадку зампред 
правительства РФ Аркадий Двор-
кович. Кроме него в «Диалоге» 
примут участие председатель Ко-
митета Госдумы по энергетике, 
представители минэнерго, пер-
вые лица нефтяных и нефтесер-
висных компаний, губернаторы, 
ректоры нефтегазовых вузов.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» член Комитета по энерге-
тической стратегии и развитию 
ТЭК Торгово-промышленной па-
латы, президент холдинга «РУ-
Энерджи Групп» Азад Бабаев, тем 
для разговора несколько — это 
обучение кадров, технологии и 
ценообразование на нефтесер-
висные услуги. Что нужно делать 
России, чтобы оставаться нефтя-
ным гигантом? Какие технологии 
сегодня необходимо развивать, 
чтобы увеличить уровень добы-
чи нефти? Почему нефтяные и не-
фтесервисные компании пока не 
могут между собой договорить-
ся? Как  нефтяным компаниям, 
науке и государству выработать 
совместную стратегию по эффек-
тивной добыче нефти?

Вот основной круг вопросов, 
на который нефтяники, нефте-
сервисники и чиновники от энер-
гетики постараются найти отве-
ты. Но одной из самых сложных 

проблем остается ценообразова-
ние на услуги нефтесервисных 
компаний.

Сегодня все российские сер-
висные предприятия живут в тя-
желых условиях. Это и буровики, 

и те, кто занимается ремонтом 
скважин, и геофизики. А рост до-
бычи нефти в России невозможен 
без роста качественного нефте-
сервиса. Бурение, цементирова-
ние скважин, любое сервисное 
обслуживание — без этого никуда. 
По оценкам Азада Бабаева, объем 
сервисных услуг будет расти в це-
лом на 12 — 15% в год. Но вот воп-
рос: за счет иностранных компа-
ний или отечественных?

Уже сейчас 65% российского 
нефтесервисного рынка занима-
ют иностранные компании и 
только 35% — отечественные. 
Цифры показывают, что кризис 
конца двухтысячных для отечес-
твенного нефтесервиса не изжит. 
Рост цен на нефть в посткризис-
ный период не отразился на рас-
ценках на нефтесервисные услу-
ги. И если рентабельность нефте-
добычи сегодня не ниже 20 — 
26%, то сервисники работают с 
рентабельностью не выше 5 — 
8%. Рентабельность ремонта 
скважин вообще находится на 
уровне 2 — 3%.

Заказчикам выгодны низкие 
цены, которые сейчас предлагают 
иностранцы. Они зачастую выиг-
рывают тендеры, поскольку их 

страны предоставляют им более 
льготные условия по налогообло-
жению. У них имеется доступ к 
более дешевым кредитам и более 
дешевому оборудованию. Пос-
леднюю проблему, правда, после 

вступления в ВТО наши нефтесер-
висные компании решат путем 
прямых закупок в странах — про-
изводителях оборудования.

Но здесь кроется иная пробле-
ма. Наша промышленность, про-
изводящая насосы, буровые 
платформы, запчасти, оказыва-
ется в проигрыше и может не вы-
держать конкуренции в услови-
ях ВТО. Руководителей мелких 
нефтесервисных компаний судь-
бы нашей промышленности не 
интересуют. Им главное полу-
чить больше прибыли. Зато это 
важно для крупных холдингов, 
таких как «РУ-Энерджи Групп», 
который не только оказывает не-
фтесервисные услуги, но и вла-
деет собственными производс-
твенными мощностями.

Чтобы избежать сценария, 
при котором на рынке останутся 
только зарубежные нефтесер-
висные компании, которые по-
том начнут диктовать нефтяни-
кам свои условия, требуется по-
мощь правительства РФ в виде 
инвестиций в развитие отечест-
венного нефтесервиса. По мне-
нию Азада Бабаева, прежде всего 
нужно изменить существующую 
ценовую политику, например, 

ввести такое понятие, как «ми-
нимально допустимая цена» на 
сервисные работы в зависимос-
ти от особенностей месторожде-
ний, инфраструктуры и т. д. Фи-
нансовую стабильность также 
может дать практика долгосроч-
ных контрактов с нефтяниками.

— Если цены на нефтесервис-
ные услуги не вырастут, то Рос-
сию в ближайшие два — три года 
ждет дефицит в этом секторе, — 
убежден Бабаев. — Без серьезных 
финансовых вливаний отечест-
венные сервисники сегодня 
просто не выживут. Парк обору-
дования в российских нефтесер-
висных компаниях устарел. Если 
банки не снизят ставки по креди-
там, то провести перевооруже-
ние наш нефтесервис просто не 
сможет и погибнет. В последние 
20 лет российские буровые ком-
пании использовали в основном 
буровые установки, выпущен-
ные в советский период. Даже са-
мые крупные из них на сегод-
няшний день имеют в своем пар-
ке более 50% старых установок. 

Последний массовый выпуск 
отечественных буровых прошел 
в 1987 — 1990 годы. Учитывая, 
что максимально разрешенный 
срок эксплуатации установки с 
учетом всех продлений 25 лет, то 
в ближайшие 2 — 3 года предсто-
ит списание от 50 до 80% буро-
вых установок, имеющихся на 
балансе компаний. 

Для Бабаева как представите-
ля отечественной компании не 
все равно, кто и на каком обору-
довании будет работать. Его хол-
динг пока справляется с вызова-
ми. Например, сейчас «РУ-Энер-
джи Групп» оказывает почти весь 
спектр сервисных услуг крупней-
шим добывающим компаниям на 
территории Ямала, Югры и Тю-
менской области. Компания бе-
рет качеством. Но как раз это ка-
залось бы важное конкурентное 
преимущество порой оказывает-
ся выгодно только государству, 
но не нефтяным компаниям.

— На проводимых тендерах по 
выбору подрядчика для выполне-
ния сервисных услуг приоритет-
ным показателем зачастую явля-
ется стоимость этих услуг, — гово-
рит Бабаев. — Такие показатели 
как современные технологии, об-
новленность парка оборудова-
ния и качество проводимых ра-
бот уходят на второй план. Сегод-
ня заказчика не интересует воп-
рос качества работы, промыш-
ленная и экологическая безопас-

ность при ремонте скважин, их 
интересует только снижение се-
бестоимости работ.

В этом сегменте работ интере-
сы государства напрямую всту-
пают в противоречие с интереса-
ми некоторых частных нефтяных 
компаний, которые заинтересо-
ваны получить побыстрее и по-
больше прибыли при минимуме 

затрат. Когда заказчик выбирает 
сервисную компанию, согласив-
шуюся работать по ценам ниже 
рыночных, то это означает, что в 
инженерном плане наверняка 
она слабая и не может обеспе-
чить промышленной и экологи-
ческой безопасности.

Заинтересованность же госу-
дарства в том, чтобы сохранить 
природу и экологию и получать 
с пласта максимальную отдачу. 
Как недавно отметил министр 
энергетики Александр Новак, 
одной из главных задач российс-
кого ТЭКа на ближайшие 10 — 15 
лет станет повышение коэффи-
циента извлечения нефти из не-
фтяных пластов. Сегодня этот 
коэффициент в России составля-
ет порядка 37%, хотя в развитых 
странах он достигает 65 — 70%. 
Чтобы добыть вот эти 30% раз-
ницы, недропользователям не-
обходимо регулярно проводить 
на скважинах нефтесервисные 
работы.

Но предприятия нефтесерви-
са на грани нулевой рентабель-
ности не способны развиваться. 
Приходится экономить на зара-
ботной плате, на безопасности и 
технологиях. 

Поэтому необходимо разра-
ботать закон о государственной 
поддержке отечественного не-
фтегазосервиса, принять анти-
демпинговый закон, согласно ко-
торому приоритет на тендере при 
выборе сервисной компании дол-
жен быть у серьезных игроков 
рынка, имеющих обновленный 
парк оборудования, качественно 
выполняющих современные ра-
боты. При назначении тендеров 
надо определять минимальную 
цену сделки. Заключать с квали-
фицированными компаниями 
долгосрочные договоры (на 3 — 5 
лет). Ввести ограничения по мак-
симальному сроку оплаты — не 
более 30 дней. Вернуться к систе-
ме «Бонусов» при досрочном вы-
полнении работ нефтесервисны-
ми компаниями.

Акцент

 Необходимо разработать 
закон о господдержке отечес-
твенного нефтегазосервиса 
и принять антидемпинговый 
закон

Акцент

 На тендерах по выбору 
подрядчика для выполнения 
сервисных услуг приоритетом 
зачастую является стоимость 
этих услуг, а не качество

ДУМА Депутаты завершат 
работу над  законом 
о Совфеде

Через выборы 
в сенат

Тамара Шкель

ДЕПУТАТЫ Госдумы на этой неделе намерены завер-
шить работу над проектом  закона, который требует, что-
бы члены Совета Федерации, прежде чем занять место в 
верхней палате российского парламента, проходили че-
рез всенародные выборы. 

Правда, процедура несколько иная, чем та, которая от-
крывает путь к думским мандатам депутатам нижней па-
латы. По новому закону Совфед формируется и структури-
руется по непартийному принципу.  Как таковых прямых 
выборов для верхней палаты новым законом не предус-
мотрено.  Представителя законодательной власти, как и 
прежде, будут выбирать депутаты регионального законо-
дательного собрания из своего состава. А представитель 
исполнительной власти будет делегирован в Совет Феде-
рации самим главой региона, который должен назвать од-
ного из тех трех кандидатов, которые шли вместе с ним в 
одной связке на губернаторских выборах.  

В законопроекте, 
который на этой пле-
нарной неделе Госду-
ма планирует при-
нять в третьем чте-
нии, ставится не-
сколько условий для 
претендента на сена-
торский пост — это 
должен быть гражда-
нин России, достиг-

ший возраста 30 лет, с безупречной репутацией, постоянно 
проживающий на территории соответствующего субъекта 
РФ в течение пяти лет, предшествующих выдвижению. 

Законопроект исключает возможность досрочного 
прекращения полномочий члена СФ по инициативе губер-
натора или законодательного органа субъекта Федерации 
(для досрочного прекращения полномочий члена СФ дейс-
твуют те же основания, что и для досрочного прекращения 
полномочий депутата ГД). Действовать новый закон на-
чнет с 1 января 2013 года.  

Совет палаты включил в повестку этой пленарной неде-
ли и законопроект «О государственном стратегическом 
планировании», который, по мнению председателя Коми-
тета Госдумы по экономической политике, инновационно-
му развитию и предпринимательству Игоря Руденского, 
позволит объединить все стратегии в единый механизм и 
связать их с мерами бюджетной политики». Государствен-
ное стратегическое планирование необходимо, считает 
глава комитета Руденский, не в смысле советских пятиле-
ток, а в смысле понимания долгосрочных целей и ориенти-
ров развития экономики. Главной новеллой законопроекта 
стала статья о долгосрочной бюджетной стратегии, кото-
рая будет разрабатываться каждые 6 лет. Бюджет должен 
рассматриваться как инструмент, подчиненный стратегии. 

Депутаты также намерены принять заявление с призы-
вом  к парламентам государств — членов ООН снять эконо-
мическую, финансовую и торговую блокаду с Кубы. 

ПОДРОБНОСТИ 
Валентина Матвиенко 
предложила создать 
электронный 
парламент

В виртуале

Константин Новиков

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ верхней палаты парламента Валенти-
на Матвиенко предложила создать парламентский ана-
лог «электронного правительства». Это произошло вче-
ра во время заседания президиума Совета законодате-
лей в Фундаментальной библиотеке МГУ. «Нам необхо-
димо создать большой электронный парламент, в рамках 
которого системно могли бы взаимодействовать обе па-
латы Федерального Собрания с законодательными орга-
нами субъектов, и это должен быть общефедеральный, 
общероссийский информационный портал», — заявила 
Матвиенко.

На представи-
тельном мероприя-
тии присутствовали 
главы обеих палат 
парламента. Из 
пяти вопросов, ко-
торые обсуждались 
на президиуме Со-
вета законодателей, 
три носили техни-
ческий характер, 
хотя председатель Госдумы Сергей Нарышкин подчер-
кнул их значимость: «Шла речь о формировании про-
фильных комиссий Совета законодателей, в которых 
будут рассматриваться инициативы из регионов, по-
рядок взаимодействия создаваемых комиссий с про-
фильными комитетами Госдумы и Совета Федерации». 
Оставшиеся два вопроса Сергей Нарышкин охаракте-
ризовал как «содержательные»: ход работы над проек-
том закона «Об образовании», который 11 декабря бу-
дет рассматриваться Госдумой во втором чтении, и со-
здание государственной автоматизированной системы 
(ГАС) «Законотворчество», которая обеспечит боль-
шую открытость парламента, связь с избирателями, 
институтами гражданского общества и экспертным 
сообществом.

«Электронный парламент создается не по щелчку — 
этот процесс разбит на этапы, — рассказал Сергей На-
рышкин. — Недавно Госдума внесла изменения в регла-
мент — в соответствии с новой нормой на сайте будет 
вывешиваться информация о том, как каждый депутат 
персонально голосует за каждый вопрос на заседании, 
и об этом будут знать все его избиратели. Это тоже эле-
мент электронного парламента. Таких элементов нема-
ло, но нам еще предстоит пройти определенный путь».

«Создана целостная система информационного вза-
имодействия, — обозначила еще один пройденный этап 
Матвиенко. — Совместными усилиями мы должны рас-
пространить систему межведомственного документо-
оборота между федеральными и региональными орга-
нами власти. Есть и другие ресурсы повышения эффек-
тивности. Президент поставил задачу построения сов-
ременной модели управления — это ключ к повышению 
эффективности власти, открытости и прозрачности 
для граждан. Уже создана автоматическая система 
обеспечения законодательной деятельности. Сейчас в 
Совете Федерации разрабатываем парламентское те-
левидение».

Бюджетная 
стратегия будет 
разрабатываться 
каждые 6 лет

На сайте Думы поя-
вится информация 
о том, как голосует 
каждый депутат
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ЗАКОНОПРОЕКТ Граждане 
смогут контролировать 
госзакупки

Обсуждение 
на миллиард

Елена Кукол

ДОРОГИЕ госзакупки, которые тянут на миллиард и 
больше, будут выносить на общественное обсуждение 
еще на стадии планирования. Без одобрения «народного 
контроля» заказ не может быть выставлен на конкурс.

Детали, как станут решать судьбу таких заказов, пока 
неясны. Их пропишут в постановлении правительства, 
когда будет принят законопроект о Федеральной конт-
рактной системе. В декабре он  может быть рассмотрен 
Госдумой во втором чтении. И, вступив в силу, заменит 
действующий закон о госзакупках — 94-ФЗ. Сейчас поп-
равки ко второму чтению в ежедневном режиме рас-
сматриваются в профильном комитете Госдумы. 

О том, какие изменения могут быть внесены в проект 
документа, «РГ» рассказал директор департамента раз-
вития Федеральной контрактной системы минэконом-
развития Кирилл Степанов. 

Кирилл Игоревич, при подготовке законопроекта было 
много противоречий между минэкономразвития, Феде-
ральной антимонопольной службой и минфином. Пози-
ции сблизились? 
КИРИЛЛ СТЕПАНОВ: Да. Сейчас мы рассматриваем поправки, 
предложенные депутатами, иными субъектами законо-
дательной инициативы. И представляем консолидиро-
ванную позицию минэкономразвития, минфина и ФАС. 

Ходят слухи, что из законопроекта исчезла норма об об-
щественном контроле. Как же так?  
КИРИЛЛ СТЕПАНОВ: Норма об общественном контроле оста-
лась. Просто она перенесена в другую главу законопро-
екта, которая посвящена контролю вообще.  Обществен-
ные объединения, организации и граждане будут иметь 
право контролировать эффективность закупок, направ-
лять заказчикам запросы о ходе исполнения контрактов, 
обращаться в контрольные и правоохранительные орга-
ны. А также вносить свои предложения по совершенство-
ванию законодательства в сфере закупок. 

Более того, мы развиваем систему общественного об-
суждения закупок, уже внедренную на основании указа 
президента и поручений правительства. Сейчас на сайте 
госзакупок есть воз-
можность обще-
ственного обсужде-
ния контрактов сто-
имостью свыше мил-
лиарда рублей. Но 
есть предложение, 
чтобы дорогие за-
купки обязательно 
проходили обсужде-
ние еще на стадии 
планирования — на-
чиная с их целесооб-
разности, обосно-
ванности. Без обще-
ственного обсуждения по ним не смогут заключаться 
контракты. Процедура обсуждения должна быть пропи-
сана в правительственном постановлении. 

Кто будет контролировать ФКС? Минфин предлагает 
ввести должность еще одного зама у главы Росфиннадзо-
ра. Получается, контролировать госзаказ будут они, а 
ФАС из этой системы выпадает? Или все-таки будет со-
здаваться отдельный орган по контролю за закупками?    
КИРИЛЛ СТЕПАНОВ: ФКС — это сложная и многоплановая 
вещь. И единого ведомства, которое будет контролиро-
вать весь госзаказ, наверное, быть не может. Все, что 
связано с процедурой его размещения, как и сейчас, бу-
дет отслеживаться ФАС. Но возникают еще вопросы фи-
нансового контроля — соблюдения требований к обос-
нованности закупок при формировании планов,  уста-
новления предельных цен на товары и услуги, примене-
ния заказчиками мер ответственности, в том числе не-
устоек за срыв заказа. Предлагается, что эти вопросы 
должны быть отнесены к полномочиям Росфиннадзора 
и органов государственного и муниципального контро-
ля. Причем такой контроль должен быть установлен на 
трех уровнях — федеральном, региональном и муници-
пальном. 

Малый бизнес просил увеличить квоту по закупкам у та-
ких предприятий. Его мнение учтут? 
КИРИЛЛ СТЕПАНОВ: Предлагается увеличить квоту для малого 
бизнеса с 10 до 15 процентов. На таких же условиях в 
торгах смогут участвовать и некоммерческие организа-
ции. Но повышать планку больше мы не можем, потому 
что тогда некоторые заказчики просто не смогут закрыть 
свои потребности в товарах и услугах — малый бизнес не 
всегда может обеспечить предложение. Параллельно мы 
отказываемся от перечня товаров и услуг, которые заку-
паются у малого  и среднего бизнеса, и даем заказчику 
возможность более гибко формировать лоты.

Как предлагается бороться с  демпингом? Норму, по ко-
торой участников торгов обязывали доказывать воз-
можность исполнения контракта, если цена отклоняется 
от стоимости более чем на 25 процентов, многие крити-
ковали.  
КИРИЛЛ СТЕПАНОВ:  Для контрактов стоимостью более 15 
миллионов рублей для участников будет установлен по-
вышенный размер обеспечения исполнения контракта — 
в полтора раза выше указанного в документации. 

Для менее дорогих контрактов поставщик, по своему 
усмотрению, может внести увеличенное обеспечение, 
либо —  подтвердить свою добросовестность. Добросовес-
тным будет считаться поставщик, у которого исполнены 
75 процентов контрактов за  последний год до дня подачи 
заявки. Эта норма предлагается специально для подде-
ржки малого и среднего бизнеса. У таких предприятий, 
как правило, цена контрактов менее 15 миллионов руб-
лей, а повышенное финобеспечение для них может стать 
дополнительной нагрузкой.  Еще один антидемпинговый 
механизм предлагается для закупок  НИОКРов. В этом 
случае мы предлагаем при оценке заявки возможность 
снижения  такого критерия, как цена. Планируется, что 

если существует за-
явка, содержащая 
признаки демпинга, 
вес этого критерия 
может быть снижен 
до 10 процентов. И у 
участников торгов 
пропадает стимул 
демпинговать.  Но 
порядок оценки за-
явок установит пра-
вительство. Счита-
ем, что новый меха-
низм будет более ра-
ботоспособным и ос-
тавит меньше про-
стора для субъектив-
ных решений. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Смертельная кишечная палочка все ближе к России 

Эшерихия идет к нам 
Алена Узбекова 

В 
Канаде обнаружена высо-
копатогенная инфекция, 
из-за которой летом про-

шлого года умерло больше двух 
десятков человек, сообщили в 
Федеральной службе по ветери-
нарному и фитосанитарному 
надзору (Россельхознадзор). 

Специалисты считают, что 
она может проявиться и в Рос-
сии. Речь идет о кишечной па-
лочке Е. соli O157:H7 (эшерихия 
коли). 

Заболевания зарегистриро-
ваны в канадских штатах Аль-
берта, Ньюфаундленд и Лабра-
дор, Квебек и Британская Ко-
лумбия. Правда, заболевшим 
удалось избежать развития уре-
мического гемолитического 
синдрома, который блокирует 
работу почек и приводит к ле-
тальному исходу. Однако в рос-
сийском надзорном ведомстве 
возникшей ситуацией серьезно 
обеспокоены.

По мнению специалистов, 
проблема заключается в том, 
что до сих пор не найден перво-
начальный источник заражения. 
Когда опасное заболевание 
вспыхнуло в Германии, то сна-
чала винили огурцы, затем 
бобы. Но теперь опасный штамм 

начал циркулировать и по дру-
гим каналам. 

«Скорее всего, первоначаль-
ным источником распростране-
ния вируса являются Соединен-

ные Штаты. В Америке при про-
изводстве продукции использу-
ется колоссальное количество 
антибактериальных средств», — 
рассказал «Российской газете»  
пресс-секретарь Россельхознад-
зора Алексей Алексеенко. Дело в 
том, что эти антибактериальные 
средства подавляют одни мик-
робы, но при этом заставляют 
мутировать другие. К сожале-
нию, многие из них вредны для 
здоровья человека. 

И в Россельхознадзоре насто-
ятельно рекомендуют соблю-
дать меры профилактики жите-
лям нашей страны. «Помимо об-

щего правила мыть руки перед 
едой нужно есть пищу, прошед-
шую термическую обработку. В 
такой пище значительно мень-
ше микробов. К сожалению, по 

этой причине не рекомендуется 
есть любимые многими суши и 
другие блюда с использованием 
сырой рыбы», — отметил Алек-
сей Алексеенко. 

Между тем Россельхознад-
зор с 28 ноября запретит ввоз 
морепродуктов с одного из 
предприятий Китая. В партии 
варено-мороженых креветок 
также были обнаружены груп-
пы бактерий кишечной палоч-
ки. Правда, она не столь опас-
на. 

Кроме этого, нарушение рос-
сийских ветеринарно-санитар-
ных требований выявлено и при 

производстве говядины на од-
ном из предприятий Парагвая.

А в связи с первичным выявле-
нием ДНК жвачных в партии ку-
риной муки из Германии, мясо-
костной муки из птицы, поступив-
шей из Италии, и в свиных заморо-
женных субпродуктах из Австрии 
Россельхознадзор ввел режим уси-
ленного мониторинга продукции 
предприятий-нарушителей. 

По мнению специалистов, на-
звать страну, которая является 
самым злостным нарушителем 
ветеринарных правил, сложно. 
Это сегодня практически повсе-
местная проблема. И, к сожале-
нию, вопиющие примеры есть и 
в России. Чего стоит, например, 
недавний скандал, когда геном 
вируса гуляющей по стране аф-
риканской чумы свиней попал в 
готовые сосиски. 

«В этих условиях усиления 
контроля со стороны надзорных 
ведомств недостаточно. Надо со-
вершенствовать ветеринарное 
законодательство, укреплять 
централизацию службы», — от-
метил Алексей Алексеенко.

ОБРУЧЕННЫЕ 
С ДОЛГАМИ

Когда имущество по ре-
шению суда забирают 
судебные приставы. Но 

скоро все может измениться. На 
прошлой неделе Госдума в первом 
чтении приняла законопроект о 
банкротстве физических лиц. 
Каждый житель страны, говорит-
ся в нем, может признать себя не-
платежеспособным за долг в 50 
тысяч рублей. С тем, что такая 
мера нужна, согласны все. Однако 
к нынешнему варианту законо-
проекта возникло много вопро-
сов. К примеру, есть мнение, что 
планка в 50 тысяч рублей слиш-
ком мала, и ее нужно повышать 
минимум до 200 тысяч рублей. 
Некоторые специалисты вообще 
считают, что гражданам нельзя 
полностью прощать долги. «Нуж-
но помочь человеку найти работу, 
дать возможность со временем 
рассчитаться с кредиторами. 
Только после этого он может быть 
свободен от долгов», — такую точ-
ку зрения, отвечая на вопрос кор-
респондента «РГ», высказал на-
чальник управления урегулиро-
вания задолженности и обеспече-
ния процедур банкротства ФНС 
Георгий Колташов.

По его мнению, одна из причин 
ипотечного кризиса в США, была 
как раз в том, что в этой стране 
действует слишком простая про-
цедура объявления граждан банк-
ротами. «К примеру, по законода-
тельству штата Калифорния, у 
гражданина-банкрота нельзя от-
нять машину, на которой он ездит, 
нельзя забрать дом, в котором он 
живет, мебель, продукты… В итоге 
список активов, на которые мо-
жет быть обращено взыскание, 
оказывается очень маленьким, — 
констатировал Колташов. — Закон 
о банкротстве граждан в США по 

своей сути не отвечает своей цели 
— вернуть должника в общество. 
Не хотелось бы, чтобы и российс-
кое законодательство шло по это-
му пути, стимулируя граждан 
жить взаймы и легко избавляться 
от долгов, когда приходит срок их 
возвращать».

Представитель ФНС добавил, 
что в целом с внесенной в Госдуму 
концепцией законопроекта о бан-
кротстве граждан ведомство со-
гласно. «Однако необходимо еще 
учесть интересы несовершенно-
летних детей должника или его 
супруга, чтобы, к примеру, брач-
ный договор предусматривал ка-
кие-то случаи несостоятельности, 
— отметил Колташов. — Банкро-
тится ведь не конкретный чело-
век, а домохозяйство. Как вычле-
нять долю имущества, подлежа-
щую продаже за долги, и ту, кото-
рая должна остаться детям? Это 
те направления, по которым нуж-
но будет совершенствовать зако-
нодательство».

К слову, сейчас ФНС разраба-
тывает новую модель информа-
ционной системы, которая позво-
лит вести досье на каждого нало-
гоплательщика, рассказал Геор-
гий Колташов. «Мы сможем от-
слеживать, как и на кого они пере-
водят свое имущество, фиксиро-
вать несоответствие доходов рас-
ходам, — пояснил Колташов. — В 
принципе, ФНС и сейчас распола-
гает подобной информацией, по-
лучая данные от Росреестра, орга-
нов местного самоуправления, 
ГИБДД, Федеральной миграцион-
ной службы... Однако новая ин-
формационная система позволит 
получать сведения более опера-
тивно и формировать полную 
картину по каждому налогопл-
тельщику». 

ПЛАНЫ

Сбербанк 
и ВТБ
перейдут 
в частные руки
через 5—10 лет

БАНКИ 
НА ВЫДАНЬЕ

Роман Маркелов

ОБЪЕМ ипотечных кредитов в 
России по итогам 2012 года мо-
жет превысить один триллион 
рублей, перегнав показатели до-
кризисного периода. А банки-ре-
кордсмены по выдаче ссуд на жи-
лье уже через 5—10 лет должны 
стать полностью частными. Об 
этом вчера на совещании пред-
ставителей законодательных ор-
ганов заявил первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов.

Также, по его расчетам, в бли-
жайшие 5—10 лет станут частны-
ми два крупнейших банка России 
с госучастием — Сбербанк и ВТБ. 
Быстрота ухода государства из их  
капитала будет зависеть от эко-
номической конъюнктуры. При 
этом Сбербанк и ВТБ не будут за-
ниматься реализацией проектов 
по минимальным ставкам, уточ-
няет Шувалов. Другая судьба 
ждет Внешэкономбанк. «Я не 
вижу необходимости, чтобы в 
перспективе ВЭБ акционировать 
и чтобы капитал стал частным — 
там нужно развивать длинные 
сложные проекты, может быть, с 
нулевой отдачей», — сказал Шува-
лов. Напомним, что передача гос-
пакетов крупнейших кредитных 
организаций в частные руки стар-
товала в сентябре с продажи 7,58 
процента акций Сбербанка, при-
надлежащих ЦБ. За эти ценные 
бумаги государство получило 
159,3 миллиарда рублей. Акции 
Сбербанка покупали как россий-
ские, так и зарубежные инвесто-
ры. Это суперсделка, с точки зре-
ния признания нашего инвести-
ционного климата, веры инвесто-
ров в российский рынок.

Проект  В следующем году пассажирам не придется разуваться 
в аэропортах

Звон под каблуком 
Татьяна Шадрина  

П
ассажиры в российс-
ких аэропортах ско-
ро смогут не снимать 
при прохождении до-
смотра даже туфли 

на каблуках. Уже в следующем 
году в крупные отечественные 
аэропорты может поступить обо-
рудование, которое позволит об-
наружить посторонний предмет, 
спрятанный в такую обувь, рас-
сказали «РГ» эксперты в области 
безопасности на транспорте мин-
транса. 

Сейчас оно проходит сертифи-
кацию. В оборудовании будут ис-
пользоваться специальные ра-

диопластины, с помощью кото-
рых можно обнаружить запрятан-
ную в толстую подошву пачку де-
нег или взрывчатку. Такая пласти-
на подаст сигнал и в том случае, 
если в каблук «зашит» перочин-
ный нож.   

С мая этого года, напомним, 
минтранс разрешил при досмотре 
перед полетом не разуваться толь-
ко тем, у кого толщина подошвы 
на обуви менее одного сантимет-
ра, а высота каблука не дотягива-
ет до 2,5 сантиметра. Остальным 
пассажирам, как и прежде, прихо-
дится пока тратить время и пере-
обуваться в бахилы. И многим та-
кая процедура не нравится. А до-
смотр длится дольше,   чем хоте-
лось бы. Новые технологии позво-
лят сделать досмотр проще, уве-
рены эксперты. Кстати, для сти-
мулирования отечественных раз-
работок в сфере обеспечения бе-
зопасности в рамках специальной 
комплексной программы на 
2010—2013 годы заложены 4,730 
миллиарда рублей. И уже есть ре-
зультаты .

В мире существует всего 3—4 
крупных производителя, которые 
поставляют досмотровое обору-
дование во все аэропорты. Любая 
закупка оборудования проходит 
на конкурсной основе. У иност-
ранных авиакомпаний есть даже 
процедуры аудита авиационной 

безопасности в аэропорту приле-
та. И каждый год все зарубежные 
авиаторы проводят проверку 
служб безопасности аэропортов. 
Они выясняют в том числе и то, 
как проводится  обучение персо-
нала,  какое оборудование ис-
пользуется при досмотре. И если 
они убедятся, что в российских 
аэропортах хорошее досмотро-
вое оборудование, не уступаю-
щее, например, оснащению в 
Нью-Йорке, то не станут очень 
сильно проверять человека на вы-
ходе из своего аэропорта, поясня-
ет эксперт, директор предпри-
ятия, которое обеспечивает авиа-
ционную безопасность, Алек-
сандр Невзоров. 

Недавно, правда, израильские 
службы безопасности в очередной 
раз начали настаивать на том, что-
бы иметь возможность проверки 
пассажиров, которые летят в Из-
раиль из России. Причем делать 
это хотят в российских аэропор-
тах. Однако юридических основа-
ний для допуска израильских слу-
жащих к такой предполетной про-
верке нет, отмечают эксперты. 
Ведь для того, чтобы к российским 
службам безопасности было дове-
рие во всем мире, инспекторы 
проходят серьезную подготовку. 
Это сложное дело. На досмотр ба-
гажа одного пассажира отводится 
всего 15 секунд. И за это время на 
экране интроскопа нужно успеть 
разглядеть, нет ли в чемодане 
опасных предметов. Если в багаже 
находятся металлические предме-
ты, они отражаются на экране ин-
троскопа синим цветом, органика 
— просвечивает желтым. При этом 
чем интенсивнее цвет, тем больше 
плотность вещества.  Непросто 
распознать и что высвечивается 
на экране зеленым цветом. Это 
могут быть либо легкие металлы, 
либо наложение проекций лежа-
щих рядом «синих» и «желтых» 
вещей. Предметы в сумке или ба-
гаже могут быть расположены так, 
что на экране интроскопа очень 
сложно понять, что же это на са-
мом деле. Некоторые пассажиры 

пытаются замаскировать запре-
щенные к  провозу предметы. Ска-
жем, делают тайники в задней 
крышке электронной книги, ис-
пользуют алюминиевые банки для 
напитков с двойным дном, при-
спосабливают для провоза запре-
щенных предметов даже пласти-

ковые расчески. Одно из послед-
них оригинальных изъятий — нож 
в банковской карте, рассказал 
Александр Невзоров. 

Для того чтобы инспектор мог 
назвать себя высококлассным спе-
циалистом в этой области, на его 
подготовку требуется не менее 

года. Причем работают специалис-
ты круглосуточно. У них есть лишь 
небольшой перерыв — с 2 до 4 утра. 

Сейчас пройти досмотр не разуваясь можно только в том случае, если высота каблука менее 2,5 сантиметра. 

Акцент

 Всего за 15 секунд инспектору 
надо разглядеть на экране инт-
роскопа нет ли в чемодане пас-
сажира опасных предметов

Акцент

 Первоначальный источник 
заражения опасным виру-
сом до сих пор не найден, 
отмечают специалисты 

Добросовестным 
будет считаться пос-
тавщик для госзака-
за, у которого 
исполнены 75 про-
центов контрактов 

Вместо того, чтобы 
прощать долги, 
нужно помочь чело-
веку найти работу 
и дать возможность 
рассчитаться с кре-
диторами, считают 
в ФНС

1

ЦИФРА

1
ТРИЛЛИОН
РУБЛЕЙ
похищают каждый год из средств 
на госзакупки, уверяют в Счетной 
палате

Читайте также: Компании 
смогут оплатить все налоги 
менее чем за 100 часов
www.rg.ru/art/695572

Уровень загрязнения 
на Земле увеличился 
на 2,5 процента — читайте 
на сайте
www.rg.ru/art/697438

Пассажирам запретят брать 
спиртное в салон самолета — 
подробнее на сайте
www.rg.ru/art/695736

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

КСТАТИ
За последние шесть лет задол-
женность по налогам в России 
удалось сократить на 40 про-
центов — это свыше 800 милли-
ардов рублей. 
Как признают в Федеральной на-
логовой службе, этого удалось до-
биться как за счет повышения 
эффективности взыскания, так 
и благодаря списанию безнадеж-
ных долгов. Что касается нынеш-
него года, то на первое октября 
налоговая задолженность умень-
шилась более чем на 17 миллиар-
дов — полтора процента. Общая 
сумма долгов, по данным за де-
вять месяцев, составляла чуть 
больше 1,1 триллиона рублей.
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Марина Грицюк

Р О С С И Й С К И Е  туристы все 
больше отказываются от идеи 
провести рождественские кани-
кулы в Израиле. Люди начали об-
ращаться в туркомпании, чтобы 
аннулировать ранее заброниро-
ванные туры как на ближайшие 
дни, так и на Новый год. 

Об этом сообщила пресс-сек-
ретарь Российского союза турин-
дустрии (РСТ) Ирина Тюрина. «В 
минувшую пятницу, практичес-
ки через сутки после возникшей 
напряженности на Ближнем Вос-
токе, туроператоры были вынуж-
дены констатировать, что турис-
ты стали отказываться от туров в 
Израиль», — сказала она. Обва-
лом ситуацию пока не назовешь, 
но отказы есть практически у 
всех компаний, и число их увели-
чивается. 

Как отметили в РСТ, тем, кто 
отказывается от поездки на бли-
жайшие даты, большинство туро-
ператоров предлагают альтерна-
тивные направления — ехать туда, 
где тоже сейчас тепло, и куда 
можно улететь быстро. Либо «за-
морозить» тур, посмотреть, как 
будет развиваться ситуация в Из-
раиле, и если все обойдется, спо-
койно поехать туда. Хотя есть 
компании, которые заявляют 
клиентам, что, поскольку нет ре-
комендаций о нежелательности 
поездок в Израиль ни от МИДа, 
ни от Ростуризма, то возвращать 
деньги или предлагать альтерна-
тиву они не будут. 

Кстати, если нет рекоменда-
ций о нежелательности, то тур-
компании обязаны вернуть кли-
ентам стоимость наземного об-
служивания, а вот стоимость 
чартерных билетов не возвра-

щается. Также из сумм возврата 
вычитаются расходы, понесен-
ные туроператором. «Израиль-
ские гостиницы подтвердили, 
что не будут штрафовать за ан-
нуляцию брони. Соответствен-
но,  туроператоры не будут 
штрафовать туристов в случае 
аннуляции ими туров», — уточ-
нила Ирина Тюрина. 

В свою очередь представители 
министерства туризма Израиля в 
России заявляют, что обстановка 
в туристических зонах страны 
остается спокойной. «Ситуация в 
Эйлате, на Мертвом море, в Ие-
русалиме, в Нетании и в Галилее 
остается спокойной, все полеты 
из России в Израиль осуществля-
ются по расписанию», — сообща-
ет пресс-служба ведомства. И ут-
верждает: ответственные органы 
страны внимательно следят за 
ситуацией и держат ее под конт-
ролем. В случае изменения обста-
новки будет распространена бо-
лее подробная информация и 
инструкции, и если прислуши-
ваться к рекомендациям изра-
ильских властей относительно 
поведения в экстремальных си-
туациях, ничего страшного не 
случится. 

ТУРИЗМ Россияне стали 
отказываться от отдыха 
в Израиле 

Каникулы 
под вой сирены

РЕФОРМА Уменьшение 
накопительной части 
может осложнить жизнь 
будущих пенсионеров

Пенсионный 
компромисс

Степан Денисов

РЕФОРМА пенсионной системы отсрочена до 2014 
года Это решение руководства государства эксперты 
восприняли с пониманием. Появилась возможность 
без спешки доработать поправки в законодательство о 
пенсиях с учетом мнения всех участников процесса. В 
частности, на это надеются представители негосударс-
твенных пенсионных фондов (НПФ). Незадолго до при-
нятия  решения о том, что сокращение накопительной 
части пенсии должно быть отложено до 1 января 2014 
года, Национальная ассоциация негосударственных 
пенсионных фондов (НАПФ) направила руководству 
государства письмо. В нем было высказано свое мне-
ние о грядущей реформе.

 В сообществе выступают за сохранение прежней 
модели формирования пенсии, т.е. за то, чтобы оста-
вить 6% из 22%, отчисляемых в Пенсионный фонд РФ 
(ПФР) работодателем в качестве страховых взносов за 
работника, а не сокращать накопления до 2%. Новая 
реформа предполагает направить 4% в распредели-
тельную часть. Свое мнение  в НПФ аргументируют  
тем, что уменьшение накопительной части может ос-
ложнить жизнь будущих пенсионеров, а также не в 
лучшую сторону повлиять на экономическую ситуа-
цию в стране. Вместе с тем, в НПФ рассчитывают на то, 
что за предстоящий год смогут предложить правитель-
ству свою концепцию не только формирования пен-
сий, но и в целом свой взгляд на перспективу отноше-
ний государства с постоянно растущим числом пенси-
онеров.

 «Люди должны четко представлять свое будущее 
после пересечения ими определенной возрастной гра-
ницы», – считает Галина Морозова, глава НПФ Сбер-
банка, член  НАПФ. По ее мнению, деятельность НПФ, 
которым доверились десятки миллионов россиян, «ме-
няет психологию, заставляет человека думать о своем 
будущем, нести за него ответственность, побеждает 
иждивенческие настроения». Ведь накопительной час-
тью можно распорядиться по-своему – оставить в ПФР 
или отнести в негосударственный фонд, который имеет 
больше инструментов для эффективного управления 
этими средствами. Помимо этого НПФ принимают 
добровольные отчисления, что увеличивает шансы на 
получение достойной прибавки к пенсии. И чем рань-
ше человек задумается о том, на какие средства он бу-
дет жить по достижении пенсионного возраста, тем 
меньше он будет беспокоиться за будущее,  считают 
представители НПФ.

Алексей Кудрин, бывший вице-премьер и министр 
финансов, председатель Комитета гражданских иници-
атив также считает, что если накопительная часть 
уменьшится, «большинство людей просто не станут 
добровольно накапливать, так как это существенное, 
крупное сокращение накопительной части пенсии». В 
целом, он называет отсрочку реформы «разумным 
компромиссом», однако предлагаемые поправки в за-
конодательство, по его мнению, снижают доверие к 
пенсионной системе.

Объясняя влияние поправок на размер будущих 
пенсий, а также на  экономические сложности, кото-
рые могут возникнуть, в НПФ говорят о тех средствах, 
которые они аккумулируют благодаря накопительной 
части. Эти деньги работают постоянно и не требуют 
быстрой отдачи – так называемые «длинные» деньги. 
«Они должны быть использованы в экономике страны, 
– уверена Галина Морозова. – Тогда государство смо-
жет заниматься фундаментальной наукой и более эф-
фективно развивать инфраструктуру, которая очень 
затратна. И других «длинных» денег в стране по боль-
шому счету нет».

К слову, озвучивая свое решение о доработке пенси-
онной реформы, глава государства поручил Минфину и 
правительству до конца 2012 года разработать предло-
жения по использованию пенсионных накоплений для 
финансирования надежных, долгосрочных и прибыль-
ных инфраструктурных проектов в железнодорожной, 
авиационной и других сферах. При этом Владимир Пу-
тин напомнил, что «мы уже года полтора рассказываем 
обществу и самим себе о том, как мы будем эффектив-
но использовать эти деньги для развития российской 
экономики», но механизмов для введения такой систе-
мы до сих пор нет. Возможно, когда теперь появилось 
время, эти механизмы можно будет разработать с уче-
том опыта НПФ.

Проект «Россия 3.0»
А в 2011 году — уже 7,4 
процента (при том же 
соотношении населе-

ния). За этим — корейское «эконо-
мическое чудо», превратившее 
одну из беднейших стран мира в 
«новую индустриальную эконо-
мику». Пятьдесят лет назад Япо-
ния весила 10 процентов ВВП 
США, сегодня — почти 40 (хотя ее 
население уменьшается). История 
Китая — такое же чудо. В точке от-
счета 1980 года — 7,2 процента, 
вчера (2011 год) — 48 процентов 
ВВП США. Уже вторая крупней-
шая экономика мира. Завтра, в 
2030 году, по прогнозу ИМЭМО 
РАН, 85—100 процентов и выше.

Много цифр, бесчисленное 
воинство таблиц, но так же, как и 
в ЗАГСе, число счастливых бра-
ков не умаляет количества раз-
водов. Есть и обратные истории. 
Когда страны, уютно устроивши-
еся на потоках сырья, слетали на 
обочину, теряли темпы и завое-
ванные ниши в жизни. Мы сами 
— такая история. Падение цен на 
нефть во второй половине 1980-
х годов было одной из причин 
развала СССР. В 1913 году ВВП 
России в ее нынешнем составе 
составлял 27 — 30 процентов от 
США, в 1973 году — 24,7, в 1990 
году — 19,8, в 2011 году — 12,3 
процента. Прогноз на 2030 год — 
10—11 процента. То ли сказка, то 
ли быль об упущенных возмож-
ностях…

Но есть ли возможность совер-
шить свое собственное экономи-
ческое чудо? Сделать к дате 2030 
полностью обновленную «Рос-
сию 3.0»? Чтобы это случилось, 
мы должны перейти в режим фор-
сажа. Все страны, совершившие 
«чудо», десятилетиями тратили 
огромную долю, от 30 до 45 про-
центов ВВП на инвестиции. У нас 
сегодня — 20—23 процента, как у 
западных стран, растущих на 
сверхнизких скоростях. А для 
того, чтобы стать гоночной маши-

ной, фискальная нагрузка должна 
быть ниже 30 процентов ВВП. Все 
страны «чуда» прошли через низ-
кие налоги. У нас они давно за-
шкалили за 40 процентов. 

Дешевое государство... Без 
этого бизнес тоже не может рас-
ти. Меньше ресурсов съедает го-
сударство — больше частных ин-
вестиций, выше темпы роста. В 
странах-бегунах конечное пот-
ребление государства — 8—13 про-
центов ВВП. У нас этот показатель 
выше 18 процентов. 

И еще. Чем насыщеннее эконо-
мика деньгами, кредитами, бан-
ками, финансовыми рынками, 
тем лучше условия для инвести-
ций и тем быстрее рост. Это дока-
зано многократно. Индикатор 
«Денежная масса / ВВП» должен 
быть больше 70—80 процентов, 
если мы рассчитываем добраться 
до финиша первыми. У Китая он 
подбирается к 200 процентам. В 
России сегодня — чуть более 40 

процентов. Мы — обезвоженная 
экономика.

Сверхбыстрый рост невозмо-
жен и без низкого процента, без 
подавления немонетарной инф-
ляции. Существуют десятки спо-
собов сделать это в нефтяной эко-
номике с ценами за 100 долларов 
за баррель. Страны «чуда» смог-
ли снизить процент в 2—3 раза, 
чтобы дать волю бизнесу для рос-
та, а населению — открыть двери 
для накопления активов. Мы же 

годами болтаемся в пространстве 
10—15 процентов за кредиты и 
только пожимаем плечами, когда 
ЦБ поднимает свою ставку рефи-
нансирования, хотя ее нужно де-
ржать как можно ниже, чтобы 
экономика могла расти.

И кого мы обманываем инфля-
цией в 7—8 процентов, когда в 
2011 году дефлятор ВВП составил 
15 процентов (индекс цен на все 
конечные товары и услуги, стои-
мость которых входит в объем 
внутреннего валового продукта 
страны)? Цены, идущие от влас-
ти, госмонополии — крупнейшие 
источники роста того, что эконо-
мисты называют немонетарной 
инфляцией. К рынку и к денежной 
политике все это не имеет ника-
кого отношения. Но зато прямо 
относится к начальственному ок-
рику, что было блестяще показа-
но в странах «экономического 
чуда», снижавших инфляцию от 
года к году административными 
методами. Может ли так же вли-
ять на цены российское государс-
тво? Да, может. 2012 год хорошо 
показал это. Была дана команда: 
«Стоять!» И до июля цены замер-
ли. Ах, если бы всегда так!

Много еще чудес подбрасыва-
ет наша финансовая политика. 
Например, многолетнее укрепле-
ние реального (а не номинально-
го) курса рубля. Страны экономи-
ческого чуда делали все, чтобы их 
валюта была слабой, помогала эк-
спорту расти по экспоненте. Осе-

нью 2012 года в президентских 
дебатах в США Китай был назван, 
может быть, в сотый раз, валют-
ным манипулятором, преднаме-
ренно ослабившим юань. Но мы 
держимся за крепкий рубль, за 
наш самый сильный в мире рубль, 
чтобы гордость наша ни в чем не 
была ущемлена, а импорт разру-
шал несырьевое производство.

Бегунов, претендующих на 
звание олимпийских чемпионов, 
долго и трудно натаскивают. Вся 
их жизнь настроена на будущий 
результат. Точно также трениру-
ют страны, которые хотели бы 
стать первыми, совершить чудо 
догоняющей модернизации. Вся 
их жизнь, вся экономическая и 
финансовая политика настроена 
не на удержание результатов 
игры, даже если они когда-то 
были чемпионами, а на атаку, на 
то, чтобы подавить соперника, 
догнать и перегнать. Нам это хо-
рошо знакомо по тридцатым го-
дам XX века. С огромными поте-
рями был совершен рывок. С по-
том и кровью, с великими утрата-
ми народа свершилась и петровс-
кая модернизация триста лет на-
зад. Сегодня еще есть шанс, не 
уходя дальше в огосударствление 
и нерыночность, настроить хо-
зяйственную политику таким об-
разом, чтобы ее конечной целью 
стало «экономическое чудо» по-
российски. Перевести экономику 
в режим форсажа. Подчинить все 
инвестициям, инновациям, росту 
рождаемости, интересам средне-
го класса, росту внутреннего 
спроса, качеству жизни. 

Что будет, если этого не сде-
лать? Российское общество боль-
но нестабильностью, недовери-
ем, бегством людей и капитала. 
Мы устареваем и скоро дойдем до 
точки, когда любой толчок снару-
жи (падение спроса и цен на сы-
рье, бегство капитала, «финансо-
вые инфекции») может привести 
к инфаркту. До 2030 года много 

всего случится в мире… Есть де-
сятки стран, в которых занесен-
ные извне кризисы привели к де-
струкции общества, к фундамен-
тализму — националистическому, 
клерикальному, левому и право-
му. Еще одну попытку «закрытой 
крепости» Россия может и не пе-
режить. Сил не хватит.

Как же создать «экономичес-
кое чудо»? Ответ — ревизия поли-
тики государства в экономике и 
финансах. Подстройка всей сис-
темы на опережающий рост, на 
обогащение среднего класса, и 
чтобы финансы бизнеса не пита-
лись только тем, что останется от 
государства. Применение все-
мирно известной концепции «го-
сударства развития». Чтобы са-
молет поставил рекорд, его при-
борная шкала — цены, процент, 
собственность, валютный курс, 
налоги, госзакупки — всё, на что 
влияет государство, надо настро-
ены на сверхзвуковую скорость.

Но и это не всё. Дерегулирова-
ние, массовое уничтожение норм, 
нормативов, правил и актов. Они за 
двадцать лет наросли на дно кораб-
ля, не давая ему свободы перемеще-
ния в пространстве. Прекращение 
работы копировальной машины. 
Двадцать лет мы неистово и безрас-
судно копируем «зарубежный 
опыт», хихикаем над тем, что было 
своей экономической школой, и, 
как всегда, только вредим себе. 

Наконец, нужна новая фило-
софия экономики. Вместо стра-
ны, полной византийского вели-
чия, пугающей обывателя, — про-
ект «Россия 3.0». Как захватыва-
ющее приключение, как подначка 
«А, слабо?» для тех, кому от 20 до 
55. С расширением временных 
горизонтов, на которых работает 
бизнес, от «продать и уйти» до 
«работать и остаться».

Акцент

 Россия 2030 года будет похо-
жа на себя, сегодняшнюю. А по 
качеству жизни – где-то близ-
ко к нынешней Чехии

«Российская газета» печатается в городах:  Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe                                                           Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302                                                                     Тираж 160 587

Региональные филиалы «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 33-49-43 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 70-63-72 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 72-32-44 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 437-66-77 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 237-51-81 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; 
Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность  рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор  
«Российской газеты»:  
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113  
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы:  
32184, 40913, 40924, 40942, 40945, 
41591, 50202, 38286, 10042, 10034, 
46512, 24704, 24705, 24706, 60599, 
19361, 24703, 19361, 60598

Заказы на размещение рекламы  в «РГ» и ее приложении «Российская бизнес-газета»: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru;  официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; 
международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 5769, zabotina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано:  
ЗАО «Полиграфический  комплекс 
«Экстра-М»
143400, Московская обл., 
Красногорский р-н, п/о 
«Красногорск-5», а/м «Балтия», 23 км

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 20.11.2012 г.
Свободная цена
ТИП. № 12-11-00376

Рейтинг стран мира 
по уровню благополучия
www.rg.ru/art/693121

1

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 В
А

Р
А

В
А

ЦИФРА

100
ТЫСЯЧ
иностранных туристов отдыхают 
сейчас в Израиле

Информационное сообщение 
для абонентов ОАО «МегаФон»

Уважаемые абоненты! ОАО «МегаФон» (Столичный филиал) 
информирует о том, что с 01.12.2012 при нахождении за пределами 
Московского региона стоимость принятых и переданных 
MMS-сообщений складывается из стоимости MMS-сообщения 
в соответствии с тарифным планом абонента и фиксированной 
стоимости интернет-трафика без учета размера сообщения 
в зависимости от страны пребывания: Россия, Таджикистан, 
Южная Осетия — 3 руб., страны зон «Евротариф» — 10 руб., «СНГ 
и Ближний Восток» — 20 руб., остальные страны — 90 руб.

Цены указаны с учетом НДС.
ОАО «МегаФон». Столичный филиал.
Лицензия № 73898, 50788, 58055, 58056, 58057, 68827.
Место нахождения: 127015, Москва, ул. Вятская, д. 27, стр. 42.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«Горячая линия»
Михайлов Евгений Федорович, 
1-й заместитель руководителя департамента транспорта 
и развития дорожно-транспортной инфраструктуры 
Москвы

ВОПРОСЫ О  ПЛАТНЫХ ПАРКОВКАХ В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ, НОВЫХ ВЫДЕЛЕННЫХ 

ПОЛОСАХ, ПРОЕЗДНЫХ БИЛЕТАХ, ОГРАНИЧЕНИЯХ  ПРОЕЗДА ДЛЯ ГРУЗОВИКОВ  

ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПЯТНИЦУ, 23 НОЯБРЯ, С 12.00 ДО 14.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИО-

НОВ), ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU. ВОПРОСЫ 

МОЖНО НАПРАВЛЯТЬ ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: (495) 257-58-92.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Ростуризм продолжит вести «черный список» зарубежных гостиниц, 
шантажирующих туристов и вымогающих у них деньги в случае приос-
тановки деятельности туроператора. Об этом заявил в Госдуме глава 
ведомства Александр Радьков. В него попали 12 отелей в Чехии, Вьетна-
ме, Таиланде, Индии, Доминикане и Мексике. Кроме того, там оказа-
лись две принимающие компании из Индии и Италии.
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САНКЦИИ Новые штрафы
тем, кто захватывает
улицы

«Левых» 
парковщиков 
хотят убрать

Владимир Баршев

ДЕПУТАТЫ предлагают втридорога наказывать тех, кто 
организует собственную парковку, не имея на это закон-
ных оснований.

Довольно частый случай: вы ищете место, где поста-
вить машину, а его нет. А на тех местах, где вы вполне мог-
ли бы припарковать свой автомобиль, стоят столбики, 
решетки, дорожные фишки. Бывает, что, только вы поста-
вили свою машину в один из проемов, к вам навстречу 
выбегает некая личность и на плохом русском начинает 
убеждать вас в том, что здесь ставить машину нельзя. При 
этом ни знаки, ни правила дорожного движения вам это-
го делать не запрещают. 

Сейчас депутаты внесли в Госдуму законопроект, ко-
торый установит ответственность лиц, не участников до-
рожного движения, за создание помех движению, оста-
новке и стоянке транспортных средств. Предлагается за 
эти нарушения для физических лиц ввести штраф от 5 до 

10 тысяч рублей, для 
должностных лиц — 
от 30 до 40 тысяч, 
для юридических 
лиц — от 300 до 400 
тысяч рублей. 

А для Москвы и 
Санкт-Петербурга 
штрафы за это же на-
рушение предлагает-
ся установить в раз-
мере от 15 до 30 ты-
сяч рублей для граж-

дан, от 50 до 100 тысяч — для должностных лиц и от 500 до 
одного миллиона рублей — для юрлиц. 

Несмотря на то что фракция ЛДПР выступала  катего-
рически против разделения ответственности по городам, 
раз уж депутаты приняли такое решение, то все дальней-
шие законодательные акты должны ориентироваться на 
такой подход, сообщил в беседе с корреспондентом «РГ» 
один из авторов законопроекта Ярослав Нилов. Он также 
напомнил, что в этом году он с коллегами вносил законо-
проект, который ужесточит ответственность за организа-
цию незаконных парковок. Однако комитет по конститу-
ционному законодательству и госстроительству эту ини-
циативу отклонил. Новый законопроект конкретизирует, 
к кому и за что можно предъявлять обвинения. 

Например, в районе Киевского вокзала в Москве око-
ло Дорогомиловского рынка стоит огромное количество 
цветочных палаток. Но перед ними на дороге стоят какие-
то щиты и вешки. И если попытаться там припарковать-
ся, то к вам выскочит местный торговец с воплями, что 
здесь ставить машину нельзя. Хотя никакими правилами 
это не запрещено и соответствующих знаков нет. Сейчас 
эти люди не несут ответственности за то, что перегоражи-
вают улицы, мешают парковаться. Зачастую рестораны 
выгораживают собственные парковки прямо на проез-
жей части, не согласовав это с местными властями и во-
обще не имея никаких прав на данный участок дороги. 
Московское правительство потребовало организовать 
парковочные зоны там, где это возможно. Урезаны газо-
ны, организованы места для парковки машин. Где это не-
возможно сделать со стороны дороги, организовали та-
кие места со стороны тротуаров. Но офисы, расположен-
ные вдоль улиц, поспешили наложить лапу на эти места.  
И именно против таких захватчиков направлен новый 
законопроект.

АРМИЯ Военные прокуроры
нашли в Москве 700 
пустующих квартир

Вот оно — жилье

Юрий Гаврилов

ГЛАВНАЯ военная прокуратура выявила многочислен-
ные нарушения закона при распределении военной жил-
площади в Москве. К тотальной проверке столичного 
квартирного фонда сотрудников ГВП подтолкнули жало-
бы военных очередников. В минобороны этим людям го-
ворили, что дома для служивых и отставников в мегапо-
лисе не строят, квартиры из-за высокой цены не покупа-
ют. А потому офицерам и ведомственным пенсионерам 
советовали присмотреться к жилью в другом месте.

Между тем были деятели, для которых в Москве 
всегда находилась крыша над головой. Они шли за клю-
чами вне очереди, даже если не имели никакого права 
на столичные мет-
ры. Похоже, что 
«нужным» людям 
предназначались 
десятки пустующих 
квартир миноборо-
ны в доме № 3 по Ру-
жейному переулку. 
Особое внимание 
прокуроров при-
влекла так называе-
мая незавершенка. 
В ГВП корреспон-
денту «РГ» расска-
зали, что еще 5—8 
лет назад в городе 
для нужд миноборо-
ны начали строить более десятка жилых домов. Однако 
из-за несогласованности в работе и злоупотреблений 
объекты так и не довели до конца. 

А вот заселение еще 700 столичных квартир тормоз-
нули по иным причинам. На одни помещения не оформи-
ли правоустанавливающие документы. Другие «по за-
бывчивости» не распределили военным очередникам.

Но, пожалуй, самое большое удивление сотрудники 
Главной военной прокуратуры испытали, когда изучали 
жилищную ситуацию в ближнем Подмосковье. Несколь-
ко десятков помещений там в прямом смысле слова поте-
ряли в момент расформирования военных квартирно-
эксплуатационных органов. Это жилье полагалось мино-
бороны по условиям инвестиционного контракта. Но в 
результате бардака, царящего при сокращении КЭЧ, 
столь нужные очередникам квартиры оказались почему-
то вне ведомственного учета. 

Все эти факты в ГПВ не просто собрали и проанализи-
ровали. Они легли основу предложений Главной военной 
прокуратуры о наведении порядка в армейской жилищ-
ной сфере. Материалы о нарушениях должностных лиц 
уже направлены в следственные органы.

Ваша честь — 
получите

ДТП Девушка за рулем насмерть сбила людей на тротуаре 

Остановка,
опасная для жизни
Владимир Баршев 

О
чередная ужасная 
авария произошла в 
Москве. Автомобиль 
снова сбил почти на 
о с т а н о в к е  о б щ е -

ственного транспорта четырех 
пешеходов. Трое из них сконча-
лись на месте.

Дело произошло около полу-
дня — в 12.20. Автомобиль Хонда 
C-RV двигался по Кронштадт-
скому бульвару. Понять, куда хо-
тела поехать дальше девушка за 
рулем Хонды, невозможно. То ли 
намеревалась повернуть на 
Онежскую улицу, то ли проехать 
с неким зигзагом на Лихоборс-
кую набережную. 

В любом случае, начав пово-
рот, она поперек пересекла все 
четыре полосы Онежской улицы 
и вылетела на тротуар около ав-
тобусной остановки. Машина 
сбила трех человек, врезалась в 
фонарный столб, после чего ее 
занесло, и она задела еще одного 
пешехода. 

В результате аварии три пе-
шехода погибли на месте. Один 
отправлен в больницу. Также в 
больницу попала и девушка — во-
дитель автомобиля. Чтобы из-
влечь ее из салона, потребова-
лось вызывать МЧС. Специалис-
ты разрезали для этого пол авто-
мобиля. 

До сих пор непонятно, что же 
произошло на этом перекрестке. 
Может, у машины заклинило ру-
левое управление? Но у автомо-
биля есть тормоза, почему води-
тель ими не воспользовался? Мо-
жет, девушке стало плохо, схва-
тило сердце, свело судорогой 
ноги? На этот вопрос могут дать 
ответ только врачи. Пока медики 
сообщают, что алкоголя девушка 
не принимала. На данный мо-
мент она в тяжелом состоянии 
находится в больнице.

За рулем этого джипа находи-
лась уроженка Воронежской об-
ласти 28-летняя Кристина Бе-
лецкая. Она управляла Хондой 
по доверенности. Она живет в 
Подмосковье и каждый день ез-
дит на работу в столицу. В Моск-
ву она переехала семь лет назад, 
когда поступила в Московский 
университет государственного 
управления. 

Машина принадлежит 40-лет-
ней Анне Никифоровой. По дан-
ным ГИБДД, этот автомобиль 
шесть раз за последнее время по-
падался за различные наруше-
ния: превышение скорости, вы-
езд на встречную полосу. 

Впрочем, в ГАИ не смогли ска-
зать, кто находился в момент со-
вершения этих нарушений за ру-
лем. Все нарушения фиксирова-
лись камерами, а штрафы от-
правлялись на адрес хозяйки ав-
томобиля. 

Так что утверждать, что за 
рулем во время тех нарушений 
сидела Белецкая, никто не мо-
жет.

И вот после череды наруше-
ний — страшная авария. По это-
му факту возбуждено уголовное 
дело по части пятой статьи 264 
УК «Нарушение правил дорож-
ного движения, повлекшее ги-
бель двух и более лиц». Макси-
мальное наказание, предусмот-

ренное этой статьей, — срок в 
семь лет.

В результате этой аварии по-
гибли Андрей и Лидия Черновы. 
Андрею было 43 года, его матери 
Лидии — 64.  Также погибла 
30-летняя Лариса Лохмотова. По 
словам очевидцев, одну из по-
гибших женщин в результате 
удара практически разорвало 
пополам. 

Напомним, что в Москве не-
давно молодой человек, несший-
ся с бешеной скоростью по доро-
ге в нетрезвом состоянии, влетел 
на остановку общественного 
транспорта и убил семерых че-
ловек. 

Это послужило поводом для 
ужесточения наказания не толь-
ко за нетрезвое вождение, но и 
за превышение скорости. Зако-
нопроект практически готов. 
Сейчас он ожидает одобрения 
правительства, перед тем как бу-
дет внесен в Госдуму. 

В катастрофе погибли три пешехода. Женщина-водитель тоже попала в больницу — из салона «Хонды» ее извлекали спасатели МЧС. Для этого специа-
листам пришлось разрезать полавтомобиля.

В Москве и Санкт-
Петербурге предла-
гается установить 
штрафы в три раза 
больше

Самое большое 
удивление сотруд-
ники прокуратуры 
испытали, когда 
изучали жилищную 
ситуацию в ближ-
нем Подмосковье 
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ПРОЕКТ 
С нового года 
бутылка водки 
вырастет 
в цене на 45 
рублей

ГРАДУС 
ПОШЕЛ НА 
ПОВЫШЕНИЕ

Роман Маркелов

МИНИМАЛЬНАЯ цена на пол-
литра водки в рознице уже с 1 
января 2013 года может повы-
ситься до 170 рублей с нынеш-
них 125 рублей. Это следует из 
проекта приказа Росалкогольре-
гулирования, опубликованного 
на сайте ведомства.

Подорожание водки будет 
выше темпов роста акциза в сле-
дующем году. В Налоговом ко-
дексе на 2013 год предусмотрено 
повышение ставки на литр без-
водного этилового спирта на 25 
процентов — с 300 до 400 рублей. 
Планируемый рост минималь-
ной цены на бутылку водки в ма-
газине достигает планки в 36 
процентов. Невозможно будет 
найти коньяк дешевле 280 руб-
лей, бренди дешевле 250 рублей.

«Получается, что всего лишь 
за три года стоимость самой де-
шевой водки на прилавке вы-
росла в 3—3,5 раза. Такого не 
знал еще ни один рынок алкого-
ля», — комментирует директор 
Центра исследований федераль-
ного и региональных рынков  
алкоголя Вадим Дробиз. И, по 
его мнению, грядущее повыше-
ние цены поллитры до 170 руб-
лей привлечет к потреблению 
самогона порядка четверти пот-
ребителей, пьющих сейчас вод-
ку по цене в 125—145 рублей. «А 
объем потребления алкоголь-

ных суррогатов в следующем 
году может достичь миллиарда 
литров при общем объеме рын-
ка в 2,3 миллиарда литров», — 
опасается Дробиз.

Повышение минимальной 
цены за бутылку водки, полагает 
эксперт, не повлияет на ее про-
изводство. «Легальный сегмент 
по итогам 2012 года вырастет на 
4—5 процентов, а в следующем 
году как минимум не упадет», — 
оценил Дробиз. При этом, счита-
ет эксперт «РГ», очередное по-
вышение минимальной цены на 
водку с января скорее всего 
пройдет незамеченным для пот-
ребителей со средними и высо-
кими доходами. «Но под ударом 
окажутся малоимущие слои на-
селения, те, для кого сейчас цена 
в 125 рублей уже непосильна», — 
считает Дробиз. По мнению экс-
перта «РГ», в России отсутствует 
гармония между минимальной 
ценой на водку, уровнем доходов 
населения и потребностями в ал-
коголе. «На самом деле средний 
россиянин пьет не больше сред-
него европейца. Вся проблема 
кроется в доходах», — отмечает 
Дробиз. В Германии при средней 
зарплате в 1000 евро можно най-
ти в магазине качественную вод-
ку за 4,5 евро. «Наши зарплаты в 
6—7 тысяч рублей соотнесите с 
минимальной ценой водки в 125 
рублей за бутылку. У нас самый 
дорогой алкоголь в мире относи-
тельно доходов», — говорит Дро-
биз. Справедливости ради надо 
сказать: если сравнивать все-та-
ки средние зарплаты по стране в 
Германии и России, то на них 
можно купить примерно одно 
количество поллитровок — 220 и 
212 соответственно. Другое 
дело, что у нас «низких зарплат» 
больше. По расчетам эксперта 
«РГ», к 2020 году минимальная 
цена за бутылку водки будет со-
ставлять уже 330—350 рублей. 
Тогда разрыв, безусловно, увели-
чится.

Правда, некоторые зако-
нодатели опасаются, что 
низовые судьи могут по-

терять от реформ. Дело в том, что 
после принятия нового закона 
квалификационные классы дейс-
твующих судей могут быть пере-
смотрены и в некоторых случаях 
понижены. Например, мировые 
судьи вместо III, IV и V классов по-
лучат VII, VIII, IX классы.

В ходе обсуждения проекта 
первый зампред Комитета Госду-
мы по конституционному законо-
дательству и государственному 
строительству Вячеслав Лысаков 
обратил внимание, что понижать 
классы судьям могут только ква-
лификационные комиссии судей.  
Сейчас может получиться, что су-
дьям снизят звания только пото-
му, что их должность перестала со-
ответствовать классу. Между про-
чим, в армии в подобном случае 
«звездочки» офицеру сохраняют. 
Может, полагают эксперты, стоит 
подумать, чтобы и действующим 
судьям сохранить их ставшие 
вдруг не по чину высокие классы?

Согласно проекту оклады су-
дей должны расти каждый год в за-
висимости от инфляции. Такое по-
ложение особо оговаривается в 
документе. Формально должност-
ные оклады судей будут привяза-
ны к ставке председателя Верхов-
ного и Высшего арбитражного су-
дов страны. Например, оклад ми-
рового судьи составит 60 процен-
тов от оклада главы Верховного 
суда России. Оклад мирового су-
дьи в Москве и Санкт-Петербурге 
предлагается определить в 64 про-
цента от «председательского». 
Правда, при этом глава высшего 
суда будет каждый месяц получать 
премию (ежемесячное денежное 
поощрение) в 7 окладов. А миро-
вому судье обещают поощрение 
лишь в 1,3 оклада.

Для сравнения, председатель 
регионального суда будет полу-
чать 80 процентов оклада предсе-
дателя Верховного суда страны и 
премию в 1,4 оклада. Кратные пре-
мии — в 5 раз и больше — начинают-
ся только в высших судах.

По мнению Вячеслава Лысако-
ва, подобные поправки могут рез-

ко увеличить разрыв в доходах су-
дей высших судов и их коллег из 
районных судов. Он сказал, что бу-
дет обязательно предлагать ко вто-
рому чтению поправки, направ-
ленные на защиту судей низового 
звена. Депутат пообещал посове-
товаться с экспертами и судьями.

Предложенный проект стал 
итогом долгожданного компро-
мисса между судебным сообщест-
вом и минфином. Напомним, не-
которое время назад министерс-
тво финансов решило изменить 
схему судейской зарплаты. Систе-
му расчетов предлагалось упрос-
тить, сделав ее примерно такой 
же, как у чиновников. Однако при 
этом терялись существенные над-
бавки. Так повышение могло обер-
нуться потерями. После долгих 
споров судейского сообщества с 
минфином появился данный вари-
ант реформы. Его одобряют и вы-
сшие суды, и правительство.

По большому счету финансо-
вое ведомство взяло за основу 
проект, предложенный судейским 
сообществом. Если предложение 
пройдет, по словам экспертов, су-
дьи должны увидеть более высо-
кие цифры в своих расчетных лис-
тках. Минфин считает, что для вы-
плат судьям окладов по новым схе-
мам потребуется на 4 миллиарда 
рублей больше, чем запланирова-
но на будущий год.

Возможна доплата в случаях, 
предусмотренных законодательс-
твом, за знание иностранных язы-
ков и их использование при испол-
нении должностных обязаннос-
тей. Кроме того, судьям установят 
ежеквартальное денежное поощ-
рение, которое не входит в состав 
ежемесячного денежного возна-
граждения судьи. Иными словами, 
квартальная премия не будет от-
менять обычную. Размер квар-
тальной надбавки равен ежеме-
сячной премии. Планируется, что 
поправки должны быть приняты 
до Нового года, чтобы в 2013-м 
люди в мантиях начали получать 
оклады уже по новой схеме.

ЦИФРА

36 
ПРОЦЕНТОВ 
На столько вырастет стоимость 
бутылки водки в 2013 году
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Павел Зайцев

О
н родился 15 апреля 1933 
года в Ленинграде, где его 
отец был научным сотруд-

ником Государственного Русско-
го музея. Мать была учительни-
цей, преподавала русскую лите-
ратуру в той же школе, где учился 
ее сын.

Во время Великой Отечествен-
ной войны семья Стругацких ока-
залась в осажденном Ленинграде. 
Из-за болезни Бориса в январе 
1942 года Аркадий и его отец от-
правились в эвакуацию одни. 
Только в 1943 году старшему бра-
ту Аркадию удалось вывезти мать 
и брата Бориса в поселок Ташла 

Оренбургской (тогда — Чкаловс-
кой) области. В Ленинград они 
вернулись в 1945 году. В 1950 
году окончил школу с серебря-
ной медалью и собирался посту-
пать на физический факультет 
ЛГУ, однако по ряду причин при-
нят не был. Тогда он подал доку-
менты на математико-механи-
ческий факультет, который окон-
чил в 1955 году по специальнос-
ти «звездный астроном».

В январе 1958 года в журнале 
«Техника — молодежи» была 
опубликована первая совмест-
ная работа братьев Стругацких— 
научно-фантастический рассказ 
«Извне», переработанный в од-
ноименную повесть. В 1959 году 

вышла первая книга Аркадия и 
Бориса Стругацких — повесть 
«Страна багровых туч». Связан-
ные общими героями с этой по-
вестью продолжения — «Путь на 
Амальтею» (1960), «Стажеры» 
(1962), а также рассказы перво-
го сборника «Шесть спичек» 
(1960) положили начало много-
томному циклу произведений о 
будущем Мире Полудня.

Стругацкие пишут повести 
«Обитаемый остров» (1969), 
«Малыш» (1971), «Парень из 
преисподней» (1974). 

Повесть «Пикник на обочи-
не» (1972) после первой жур-
нальной публикации восемь лет 
не издавалась и лишь в 1980 г. 
вышла в сборнике «Неназначен-
ные встречи». Тема Зоны, в ко-
торой после посещения инопла-
нетян происходят странные яв-
ления, и сталкеров, которые 
тайком проникают в эту Зону, 
получила развитие в фильме Ан-
дрея Тарковского «Сталкер», 
снятого в 1979 году по сценарию 
Стругацких; также известны 
картины «Дни затмения» Алек-
сандра Сокурова и «Обитаемый 
остров» Федора Бондарчука.

После смерти брата в 1991 
году Борис Стругацкий выпус-
тил несколько произведений, 
написанных им в одиночку, на-
пример роман «Бессильные 
мира сего» (вышел в 2003 году — 
под псевдонимом С. Витицкий, 
как и некоторые другие произ-
ведения Стругацкого). Кроме 
того, с 2002 года Стругацкий 
был главным редактором лите-
ратурного журнала «Полдень. 
XXI век».

Борис Стругацкий — лауреат 
премии президента России в об-
ласти литературы и искусства и 
обладатель ордена Почета, а так-
же ряда других почетных наград 
и премий.

Борису Стругацкому было 79 
лет. Последние несколько дней 
он находился в больнице, и вра-
чи оценивали его состояние как 
очень тяжелое.

УТРАТА Ушел из жизни замечательный 
писатель-фантаст Борис Стругацкий

Звездный астроном

Борису Стругацкому было отведено 79 лет. Но в своем творчестве ему 
удалось преодолеть все законы времени.

Средний россиянин 
пьет не больше 
среднего европей-
ца. Но у нас самый 
дорогой алкоголь в 
мире относительно 
доходов
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События и комментарии

ВИЗИТ 
Глава МИД 
России 
в Камбодже 
не дошел 
нескольких 
ступенек 
до рая

ЛАВРОВ 
ОСТАЛСЯ 
НА ЗЕМЛЕ

Владислав Воробьев,
Пномпень

«МОЯ МЕЧТА скоро сбудется. 
У меня предстоит командировка 
в Камбоджу», — сообщил не-
сколько недель назад глава МИД 
России Сергей Лавров в одном из 
вечерних шоу на российском те-
левидении. Вчера случилось то, о 
чем мечтал российский дипло-
мат номер один.

Безусловно, поездка Лаврова 
в Камбоджу могла стать очеред-
ным рабочим визитом. Таких за 
его карьеру уже было немало. 

Но то ли министр действи-
тельно давно мечтал увидеть 
уникальные развалины, которы-
ми славится эта земля на берегу 
Тихого океана, то ли Лавров 
вспомнил, что при своем чрез-
мерно загруженном графике все 
же остается человеком. В любом 
случае на этот раз он выкроил 
несколько часов на исполнение 
своей мечты. К тому же прини-
мающая сторона сама предложи-
ла начать визит главы российс-
кого МИДа с культурной про-
граммы. 

В этот понедельник Сиемре-
ап, без сомнения, был поражен.  
За год знаменитый на весь мир 
храмовый комплекс Ангкор по-
сещают почти сто тысяч русских 
посетителей. Но таких русских 
гостей местные гиды явно еще не 
встречали. Молнией российская 
делегация во главе с Лавровым 
промчалась по местным достоп-
римечательностям. «А вот здесь 
снимали фильм о приключениях 
Лары Крофт!» — лишь успевал 
выкрикнуть сопровождающий 
нас гид. «А вот этот храм разде-
лен на три уровня: ад, грешная 
земля и рай», — продолжал он, 
изрядно запыхавшись делиться 
своими познаниями. Кстати, лес-
тница к «раю» была установлена 
под углом в 75 градусов. Но Лав-
ров предпочел остаться на земле.

В рамках ежегодных встреч 
на высшем уровне по линии Ас-
социации стран Юго-Восточной 
Азии (АСЕАН) в понедельник и 
вторник в Пномпене глава рос-
сийского МИДа принимает учас-
тие в очередном седьмом Вос-
точно-Азиатском саммите. «ВАС 
утверждается в качестве веду-
щей платформы для стратеги-
ческого диалога по принципи-
альным вопросам политическо-
го обустройства и обеспечения 
устойчивого развития Азиатско-
Тихоокеанского региона. Россия 
исходит из того, что форум при-
зван стать основным элементом 
в деле развития сетевой дипло-
матии, строительства сети парт-
нерств между многосторонними 
организациями и объединения-
ми, — заявил накануне саммита 
официальный представитель 
МИД России Александр Лукаше-
вич. — Приоритетной задачей ви-
дится создание такой региональ-
ной системы взаимоотношений, 
которая бы основывалась на вер-
ховенстве международного пра-
ва, равенстве и неделимости бе-
зопасности».

СКАНДАЛ Активисток Femen
побили французские 
католики

Париж 
не принял 
бесстыдниц

Вячеслав Прокофьев, Российская газета, Париж

— ЭТО БЫЛА настоящая провокация. Полуобнаженные 
бесстыдницы из Femen выкрикивали в наш адрес всякие 
гадости, но встретили достойный отпор, — заявил «РГ» 
руководитель католического института Civitas Ален Эс-
када, который провел в Париже манифестацию против 
законопроекта, разрешающего во Франции однополые 
браки и усыновление такими парами детей.

Участие в акции приняли свыше 10 тысяч парижан: 
им близки ценности института, который на протяжении 
многих лет борется за укрепление христианских ценнос-
тей в стране. На демонстрацию, которая стала как бы 
продолжением состоявшегося накануне дня единых 
действий в защиту традиционных браков, мобилизовав-
шего по всей стране свыше 150 тысяч человек, парижане 
вышли целыми семьями. Многие с малолетними детиш-
ками и школьниками. На транспарантах можно было 
прочитать: «Пап и мам — всем детям», «Нет гомобезу-
мию!», «Олланд, мы против твоего закона!» 

 Все проходило мирно, пока людям навстречу эдакими 
разъяренными фуриями не ринулись полтора десятка 
активисток движения Femen, пару месяцев назад обос-
новавшихся во французской столице. На их по традиции 
обнаженных телах были выведены иные слова. Непечат-
ные. Если скорректировать по вполне понятным сообра-
жениям, то смысл таков: «Отымеем церковь!» В руках 
девицы, а среди них было несколько украинок, все ос-
тальные — местные единомышленницы, держали трех-
литровые распылители с какой-то жидкостью, на кото-
рых было обозначено — «Сперма Иисуса». Всем этим ак-
тивистки «орошали» манифестантов на радость созван-
ных ими заранее фоторепортеров и тележурналистов.

То, что произошло после, можно было ожидать. Не-
сколько парней из числа манифестантов и службы охра-
ны Civitas оттолкнули феминисток. Когда те поняли, что 
дело принимает неприятный для них оборот, то решили 
ретироваться. Но было поздно: многим из них здорово 
досталось от не на шутку обозленных католиков.

Ушибы, синяки, 
царапины. Как после 
поведала руководи-
тельница Femen 
Инна Шевченко, ей 
«повредили зубы» и 
она сейчас скрылась 
у подруги, чтобы из-
бежать гнева людей 
из Civitas, которые 

якобы обещали с ней «еще разобраться». Инна намерена 
обратиться в больницу, чтобы засвидетельствовать по-
бои и подать жалобу в полицию. Попали под горячую 
руку и некоторые репортеры. Среди них Каролин Фу-
рест, которая пришла на контрманифестацию Femen 
вместе с полуголыми феминистками. По ее словам, ей 
повредили «коленку и запястье», а драку, мол, спровоци-
ровали люди из Civitas.

— Мадам Фурест нам хорошо знакома, — рассказывает 
Ален Эскада. — Она известная активистка движения секс-
меньшинств, так что ее появление на нашей демонстра-
ции было отнюдь не случайным.

— Господин Эскада, как французы вообще относятся к 
Femen, украинской организации, которая решила пус-
тить корни в вашей стране?

— Увы, во Франции люди плохо осведомлены о том, что 
собой представляет Femen. Многие полагают, что это 
просто еще одно феминистское движение. На самом 
деле — это анархистская, антихристианская группиров-
ка. Причем методы ее борьбы основаны на воинствен-
ном эксгибиционизме и насильственных действиях. Что 
касается наших СМИ, то они делают вид, что не знают о 
подноготной Femen. То, что им в ходе нашей манифеста-
ции был дан отпор, вполне объяснимо. Не только возму-
тила их выходка, но среди нас находилось много детей, 
их пап и мам, для которых зрелище почти голых свято-
татствующих девиц было невыносимо. Кстати, их акция 
была не санкционирована префектурой полиции, и не-
сколько активисток были задержаны. Правда, после их 
отпустили. Этих украинок признают в качестве полити-
ческих беженок. Если познакомиться с их выходками на 
Украине, к примеру, когда они спилили крест, поставлен-
ный в память о жертвах сталинских репрессий, то отно-
шение к ним может быть однозначно негативным. Мы 
намереваемся инициировать процесс против этих дам.

ФИНАНСЫ Google, Starbucks и Amazon выводят заработанные в Британии деньги

В Лондоне стало не уютно
Виктор Фещенко

Б
ританские парламентарии 
объявили войну транснаци-
ональным компаниям. Они 

недовольны, что те уходят от на-
логов.

Скандал разгорелся еще на 
прошлой неделе во время слуша-
ний в Бюджетном комитете пар-
ламента Великобритании. Его 
председатель Маргарет Ходж 
«прошлась» по трем компаниям, 
активно работающим на туман-
ном Альбионе, — интернет-гига-
нтах Google и Amazon, а также 
сети кофеен Starbucks. Непос-
редственным поводом для свое-
образной выволочки послужило 
заключение миролюбивого со-
глашения Starbucks с фискальной 
службой Нидерландов о предо-
ставлении налоговой льготы. В 
этой стране расположена евро-
пейская штаб-квартира компа-
нии. Однако британские парла-
ментарии уверены, что в их стра-
не Starbucks зарабатывает куда 
больше, чем в маленьких Нидер-
ландах. Тем более что число со-
трудников британского отделе-
ния компании в разы больше. Од-
нако в Британии Starbucks счита-
ется убыточным и налогов пла-

тит мало. При этом перечисляя 
значительные суммы головной 
компании в США голландскому и 
швейцарскому отделениям за ин-
теллектуальную собственность и 
проценты по ссудам. 

«Мы не обвиняем вас в нару-
шении законов. Мы обвиняем вас 
в безнравственности», — заявила 
Ходж. Представители Starbucks с 
такой оценкой не согласились. 
По словам финансового директо-
ра Троя Олстеда, слишком агрес-
сивная стратегия Starbucks в Ве-
ликобритании привела к убыточ-
ности большого количества тор-
говых точек. Однако по-другому 
выйти на «самый конкурентный 
рынок в мире» не представлялось 
возможным. Олстед обещал, что 
в будущем компания станет при-

быльной и будет платить больше 
налогов. Парламентарии в это не 
слишком поверили и запросили у 
компании документы об услови-
ях соглашения с голландцами.

Нарекания к Google и Amazon 
того же порядка. Представители 
первой компании не скрывали, 
что выбирают для активного ве-
дения бизнеса страны с наиболее 
благоприятным налоговым ре-
жимом. Поэтому там предпочли 
продавать рекламу для британс-
кой версии сайта через свою ев-
ропейскую штаб-квартиру, рас-
положенную в Ирландии. Там на-
лог на прибыль составляет всего 
12,5 процента. По подсчетам чле-
на парламента от Консерватив-
ной партии Чарли Элфика, 
Google в 2011 году заработал в 

Британии 2,5 миллиарда фунтов 
стерлингов. А налоговые отчис-
ления за этот год составили лишь 
3,4 миллиона, что приблизитель-
но равно 0,4 процента от дохода.

В свою очередь Amazon нашел 
свой «налоговый рай» в Люксем-
бурге. При том, что основные 
склады компании находятся в 
Британии и оттуда же ведется ос-
новная операционная деятель-
ность, все сделки проводятся че-
рез крошечное европейское госу-
дарство. При этом на заседании 
глава юридического отдела 
Amazon Эндрю Сесил отказался 
отвечать на вопросы членов Бюд-
жетного комитета, чем вызвал у 
парламентариев гнев. Миссис 
Ходж резко ответила: «Весь ваш 
бизнес находится здесь, но нало-
ги вы платите там. Это просто 
возмутительно!»

Такая эмоциональная реак-
ция связана не только с тем, что 
казна по-прежнему не вышедшей 
из финансового пике Британии 
не досчитывается отнюдь не лиш-
них денег, но и с тем, что никаких 
санкций к компаниям применить 
невозможно. Они не нарушают 
законодательства и действуют 
абсолютно легально. При этом, 
как заметил Чарли Элфик, стра-

дают не только обычные налогоп-
лательщики, но и местный биз-
нес. Ведь небольшие компании не 
имеют возможности выводить 
деньги за рубеж, что дает транс-
национальным корпорациям ве-
сомое конкурентное преимущес-
тво. В связи с этим Элфик предло-
жил ужесточить налоговое зако-
нодательство, чтобы остановить 
отток денег из страны. Впрочем, 
экономисты предупреждают: в 
таком случае транснациональ-
ные компании вообще переста-
нут приходить в Британию или 
даже уйдут из нее, что крайне не-
гативно скажется на количестве 
рабочих мест.

Смотрите видео на сайте
www.rg.ru/art/699476

ЦИФРА

0,4
ПРОЦЕНТА
от дохода Google заплатил 
в качестве налогов в британский 
бюджет.

Мнение Движение ХАМАС не решило своих 
внешнеполитических задач 

На полпути к миру

Евгений Шестаков

С
обытия в секторе Газа 
не приведут к полно-
масштабной войне ев-
реев и палестинцев. 

Однако до полного 
урегулирования ситуации прой-
дет как минимум от пары недель 
до месяца. Участникам противо-
стояния нужно еще время для ре-
ализации стоящих перед ними 
задач. В том, что события в секто-
ре не были случайными и напря-
мую связаны с обострением си-
туации в регионе в целом, сомне-
ваться не приходится. Хотя это 
выглядит парадоксальным, но от 
столкновения ХАМАС и Израиля 
в геополитическом смысле выиг-
рали все прямые и косвенные 
участники конфликта. Палестин-
ское движение вновь вернуло не-
сколько подзатухший к себе ин-
терес международного сообщес-
тва, укрепило позиции на внут-
рипалестинском фронте, получи-
ло шанс увеличить сократившее-
ся в последнее время финансиро-
вание со стороны арабских спон-
соров. Однако у хамасовцев еще 
сыграли не все «карты» — в реги-
он направляется Генеральный 
секретарь ООН и руководство 
Лиги арабских государств. С точ-
ки зрения палестинцев, будет не-
дальновидным заключить мир с 
Израилем к приезду этих полити-
ческих тяжеловесов, иначе о чем 
с ними говорить? Поэтому об-

стрелы израильской территории 
продолжатся, с тем чтобы вновь 
спровоцировать Тель-Авив на от-
ветные жесткие действия. 

Свой «банк» от военного стол-
кновения в Газе сорвал Иран. Бу-
дучи основным поставщиком ра-
кет для палестинского движения 
Тегеран был заинтересован в но-
вом обострении ситуации на 
Ближнем Востоке. Операция ха-
масовцев заметно ослабила дав-
ление международного сообщес-
тва на Сирию и Иран, переклю-
чила внимание мировых СМИ от 
страданий сирийского народа на 
страдания народа палестинского. 
Так что своей пропагандистской 
цели иранцы достигли.

Благодаря ракетным обстре-
лам ХАМАС Израиль решил сра-
зу несколько военных и геополи-
тических задач. Во-первых, до за-
ключения перемирия с палестин-
цами он имеет возможность на 
законных основаниях ликвиди-
ровать давно разведанные  объ-
екты в секторе Газа. До сих пор 
израильские военные были вы-

нуждены только наблюдать, как 
палестинцы нелегально завозят 
ракеты. Но будучи скованными 
перемирием не могли нанести 
превентивный удар по складам с 
оружием. Теперь у армии развя-
заны руки. До заключения следу-
ющего перемирия Тель-Авив 
стремится уничтожить как мож-
но больше целей в подконтроль-
ном ХАМАС секторе. Снижение 
интенсивности авианалетов на 
Газу связано прежде всего с тем, 
что большинство известных из-
раильской разведке объектов 
уже были поражены. Во-вторых, 
после длительного периода ох-
лаждения в отношениях с США 
президент Барак Обама публич-
но признал право Израиля на са-
мооборону. В поддержку изра-
ильской позиции высказались 
лидеры единой Европы. 

В выигрыше оказались влас-
ти Египта. Впервые после паде-
ния режима Хосни Мубарака 
официальный Каир получил воз-
можность проявить себя на вне-
шнеполитическом поприще. 

Причем на таком благодатном в 
арабском мире направлении, 
как урегулирование палестино-
израильского конфликта. По све-
дениям источников, близких к 
переговорам о заключении пере-
мирия между Израилем и ХА-
МАС, разговор вступил в «серь-
езную фазу». Это означает, что 
начался длительный торг, на ка-
ких условиях и на сколько вре-
мени будут прекращены обстре-
лы израильской территории из 
сектора Газа. И кто первым дол-
жен прекратить огонь. О своем 
желании стать посредниками в 
урегулировании также заявили 
Турция и Кипр. Но свои действия 
они координируют с египетским 
президентом. Слишком быстрое 
заключение мира между ХАМАС 

и Израилем не отвечает интере-
сам Каира, который стремится 
получить от сложившейся ситу-
ации максимальную междуна-
родную отдачу.

Так что в ХАМАС хорошо по-
нимают: время для перемирия с 
Израилем еще не наступило. И 
нужно продолжать обстрелы, 
чтобы восстановить прежний ин-
терес международного сообщес-
тва к теме палестино-израиль-
ского урегулирования. 

СПРАВКА «РГ»
Движение Femen свернуло свою активность на Украине. 
Последняя акция — попытка активистки-одиночки по-
пасть в здание кабинета министров — состоялась еще в 
сентябре. С тех пор Femen более десятка раз обнажались в 
разных странах мира, добрались даже до Бразилии, но пол-
ностью игнорировали события, происходящие на родине. 
«Официальная» версия отсутствия интереса к Украине: 
гонения со стороны власти и выход на международный 
уровень. Действительно, руководительницы движения с 
начала лета больше времени проводят в европейских сто-
лицах, чем в Киеве. Впрочем, их офис в историческом цент-
ре Киева на улице Михайловской продолжает работу. По 
указанному телефону «дежурная» феминистка рассказала 
«РГ», что к акциям на Украине Femen обязательно вер-
нутся и уже планируют некоторые, но пока «ведется боль-
ше теоретическая подготовка».

Подготовил Павел Дульман, Киев 

Акцент

 В ХАМАС хорошо понимают: 
время для перемирия
с Израилем не наступило

Акцент

 Экономисты предупреждают: 
транснациональные 
компании могут покинуть 
Британию

Форум АСЕАН 
призван стать 
основным 
элементом в деле 
развития сетевой 
дипломатии

На провокации активисток FEMEN возмущенные французы 
ответили кулаками.

События в Газе вернули междуна-
родный интерес к палестинскому 
движению.

Палестино-израильский 
конфликт: оперативная 
информация, фото
www.rg.ru/sujet/56 E
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Ожидается, что во вторник на встрече с госсекретарем США Хилла-
ри Клинтон в Камбодже глава МИД России Сергей Лавров потребует 
созыва экстренного заседания «Квартета» по ближневосточному 
урегулированию. До сих пор американцы уклонялись от такой встре-
чи. Но удастся ли им избежать ее на этот раз? Ближневосточное 
урегулирование один из важнейших внешнеполитических треков, ко-
торые использует Россия для расширения диалога с арабским миром, 
в том числе с теми странами, которые выступают за силовое от-
странение от власти президента Сирии. Демонстративно отка-
заться от обсуждения с Москвой палестинской темы не может ни 
один арабский лидер. Поэтому на предстоящем в декабре в российс-
кой столице форуме Россия — Лига арабских государств кроме сирийс-
кой проблематики также будет обсуждаться ситуация на палес-
тинских территориях. 

МЕЖДУ ТЕМ
Лидеры стран-членов Ассоциации 
государств Юго-Восточной Азии 
(АСЕАН) приняли решение отло-
жить на год провозглашение еди-
ного экономического сообщества 
АСЕАН. МИД Камбоджи опубли-
ковал заявление, в котором гово-
риться, что это необходимо,  
чтобы успеть подготовить к мо-
менту создания сообщества все 
необходимые регулирующие доку-
менты и законодательные акты. 
Дата провозглашения единого 
экономического сообщества 
АСЕАН (Таиланд, Индонезия, 
Сингапур, Бруней, Малайзия, 
Камбоджа, Филиппины, Вьет-
нам, Лаос и Мьянма) переносится 
на 364 дня: с 1 января 2015 года на 
31 декабря 2015 года, говорится в 
документе.

Femen здорово 
досталось 
от не на шутку обоз-
ленных католиков
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ПОЛИЦИЯ В МВД предлагают 
возбуждать уголовные 
дела по всем сообщениям 
о преступлениях

Когда убьют, 
тогда придете

Михаил Фалалеев

ОБЯЗАТЬ полицейских возбуждать уголовные дела по 
каждому сообщению о преступлении предлагают авторы 
так называемой «Дорожной карты дальнейшего рефор-
мирования органов внутренних дел РФ».

По их мнению, необходимо подготовить законопроект, 
вносящий изменение в действующее законодательство и 
формирующий новую процессуальную модель. По этой 
модели следователь, дознаватель, орган дознания должен 
начать производство по уголовному делу сразу же по пос-
тупившему заявлению или сообщению о преступлении. 
Речь идет об отказе от института возбуждения уголовного 
дела в российском понимании и о трансформации его в ин-
ститут начала уголовного судопроизводства.  Схема дейс-
твий органов дознания должна быть такой. Первый шаг —  
принятие и регистрация сообщения о преступлении, при-
чем регистрация —  обязательно! Второй —  проверка сооб-
щения и собирание доказательств. Третий —  применение, 
если требуется, меры процессуального принуждения —  за-
держание до 48 часов без судебного решения. И четвер-
тый —  производство следственных действий: допрос по-
дозреваемого, потерпевшего, свидетеля, обыск, прослуши-
вание и запись телефонных переговоров, наблюдение. То 
есть полицейские должны автоматически действовать так, 
как будто возбуждение уголовного дела —  вопрос решен-
ный и неизменный. Кстати, предлагаемая в «Дорожной 
карте» система учета и регистрации заявлений и сообще-
ний о преступлениях предполагает введение международ-
ных стандартов, действующих в США и большинстве стран 
Европы. По такой схеме также работают —  и успешно — ук-
раинские коллеги.

Предложение —  революционное по своей сути, так как 
кардинально поменяет и алгоритм работы полиции, и сис-
тему отчетности, и даже наше представление о кримино-
генной ситуации в стране. Впрочем, для нас важна не ста-
тистика, а то, что ни от одного заявления о чем-то чрезвы-
чайном —  убийстве, избиении, ограблении, пусть даже на 
первый взгляд и сомнительного, полицейский не сможет 
отмахнуться. Мол, почудилось гражданину, а у нас и дру-
гих хлопот хватает. Бывает и так, что полицейский сам оп-
ределяет приоритет своих задач: какая-то информация 
ему кажется важной и он выезжает на место предполагае-
мого преступления. А какая-то —  не очень: мол, раз нет сра-
зу трех трупов, чего суетиться? 

Надо ли говорить, что такая практика не только не 
способствует укреплению доверия общества к полиции, 
но и оставляет за рамками хоть какого-либо расследова-
ния немало преступлений. О них просто забывают, а то и 
вовсе не знают. Причем формально все происходит впол-
не законно — нормативные акты, ведомственные и меж-
ведомственные, допускают принятие решений об отказе 
в возбуждении уголовного дела. То есть законодательс-
тво препятствует началу расследования преступлений. 
Ну не нонсенс ли? 

Но даже не это самое опасное. У сотрудников правоох-
ранительных органов появляется возможность манипули-
ровать жалобами и заявлениями, уголовной статистикой. 
И еще полбеды, если происходят подтасовки из карьерист-
ских соображений. А если —  из коррупционных? Или, того 
хуже, уголовное дело не возбуждается и расследование не 
ведется по «просьбе» преступников?

Авторы «Дорожной карты» подтверждают свои выводы 
статистикой. Ежегодно принимается до шести миллионов 
решений об отказе в возбуждении уголовного дела. Каждое 
третье такое решение прокуратура признает незаконным 
и необоснованным. И это —  на протяжении нескольких 
последних лет. Каждый год из-за вынесения вот таких отка-
зов тысячи сотрудников привлекаются к уголовной и дис-
циплинарной ответственности.

Но и это еще не предел. Если материал с отказом в воз-
буждении уголовного дела еще можно как-то найти, отсле-
дить и отменить, то есть и такие документы, которые рас-
творяются в бумажном море. Так, ежегодно более трех 
миллионов материалов с сообщениями о преступлениях 
передаются органами внутренних дел «по подследствен-
ности». Судьба их в статистике больше не отражается. Так 
же, как и еще шести миллионов подобных сообщений, ко-
торые списываются в так называемые «номенклатурные 
дела». Что это такое и чем руководствуются сотрудники, 
занимающиеся подобным списанием, понятно только 
очень посвященным людям, так как градация признаков 
преступлений в статистике тоже отсутствует. 

Не удивительно, что авторы «Дорожной карты» при-
шли к крамольному умозаключению: концепция реформы 
МВД построена на заведомо неверных посылах. Потому и 
не дала результатов, если не считать переименования ми-
лиции в полицию и очередной смены униформы. Ведь идея 
сокращения численности МВД на 20 процентов логично 
вытекала из постоянных докладов о снижении количества 
преступлений. Зачем содержать столько полицейских, ког-
да вокруг все хорошо и спокойно? 

Но это спокойствие —  от лукавого. Поступило, напри-
мер, 24 миллиона сообщений о преступлениях, а заре-
гистрировали почему-то только полтора миллиона. Со-
гласитесь, что это просто смешно —  у нас зарегистриро-
вано краж меньше, чем в Норвегии или Германии. Хотя 
на самом деле картина не столь уж благостная. На 40 про-
центов выросло количество заказных убийств, на 67 
процентов —  случаев вымогательства с применением 
оружия, по сути —  разбоев.

Понятно, что общий объем работы для следователей и 
всех, кто занимается дознанием, увеличится. Вот и выяс-
нится реальная «пропускная способность» системы 
МВД России, реальный уровень нагрузки на сотрудни-
ков полиции, на каждое конкретное подразделение. И 
тогда можно будет определить настоящие возможности 
органов внутренних дел по адекватному реагированию 
на криминальную обстановку. То есть станет понятно, 
сколько и где требуется сыщиков уголовного розыска, 
дознавателей, патрульных, дорожных инспекторов, экс-
пертов-криминалистов.

Неизвестна судьба миллионов материалов о преступлениях, 
списанных из «производства» по разным причинам.

Светиться положено всем
На период с октября по 
декабрь приходится бо-
лее трети ДТП с постра-

давшими за год. Аварии с пешехо-
дами чаще происходят в вечернее 
время и в конце недели, большая 
часть среди пострадавших — имен-
но пешеходы. Одна из причин та-
ких наездов — водители не видят 
людей на шоссе. Не для кого не 
секрет, что большинство дорог у 
нас не имеет освещения. Зачас-
тую люди добираются от одного 
населенного пункта до другого 
пешком и по обочине. А с ростом 
любви наших водителей объез-
жать по обочинам пробки — наез-
ды стали обыденностью.

Надо также и добавить, что 
большинство нашего народа пред-
почитает одеваться в одежду тем-
ного цвета. В ночное время на не-
освещенной дороге — это приведе-
ния, которые неожиданно выска-
кивают перед бампером машины. 

В правилах дорожного движе-
ния есть пункт, в котором пешехо-
дам рекомендуется «При движе-
нии по обочинам или краю проез-
жей части в темное время суток 
или в условиях недостаточной ви-
димости иметь при себе предметы 
со световозвращающими элемен-
тами и обеспечивать видимость 
этих предметов водителями». 

Именно в связи с участивши-
мися случаями гибели пешеходов 
в темное время суток и было дано 
указание ГУ ОБДД МВД России 

разработать предложения для 
борьбы с такими трагедиями. 

В последнее время ГИБДД про-
водит сразу несколько программ 
повышения безопасности пешехо-
дов. В основном они адресованы 
детям, но родителям волей-
неволей приходится при-
нимать в них участие. В 
частности, детям объяс-
няют, как важно быть 
заметными на доро-
гах. А для этого необ-
ходимо носить спе-
циальные световоз-
вращающие брас-
леты или брелки. 

Теперь же Госав-
тоинспекция на-
правила в МВД свои 
рекомендации о поп-
равках в правила до-
рожного движения. В 
них предлагается обя-
зать всех пешеходов носить 
такие световозвращающие 
элементы при движении по обо-
чинам или дорогам в темное вре-
мя суток. А также обязать всех во-
дителей, если им пришлось в тем-
ное время суток по тем или иным 
причинам выйти из машины на до-
рогу или обочину, надевать свето-
возвращающие жилеты. 

Пока никаких штрафов за на-
рушение этого пункта правил не 
предлагается. По словам замести-
теля начальника ГУ ОБДД МВД 
РФ Владимира Кузина, сначала 

должна появиться норма, а потом 
можно будет думать о штрафе. 
Хотя в правилах и сейчас много 
норм, за которые Кодексом об ад-
министративных правонаруше-
ниях штрафов не предусмотрено. 

Однако у многих людей воз-
никает вопрос: а будет ли этот 

пункт правил работать? Заста-
вить даму в норковой шубке на-
цепить себе на спину светящий-
ся брелок или облачиться в жел-

тый жилет будет довольно 
проблематично. 

Каким образом еще 
обеспечить выполне-

ние нового пункта 
правил, кроме штра-
фа? Если бы у нас 
выполнялись все 
пункты правил, то 
не было ни жертв 
на дорогах, ни на-
рушителей. Увы, 
статистика говорит 

об обратном. 
Надо сказать, что 

опыт законодательно-
го введения таких эле-

ментов одежды приме-
нялся в разных странах. В 

законопослушной Белорус-
сии за отсутствие этих брелков 

могли оштрафовать на значитель-
ную сумму. Но даже там норма не 
прижилась. В Австрии и Швеции 
светоотражающий жилет обяза-
тельно должен быть в машине. Но 
встретить ночью водителя, кото-
рый его все-таки надел — довольно 
сложно.

Конечно, быть заметным на до-
роге, чтобы не оказаться под коле-
сами — очень важно. Но в первую 
очередь люди должны сами по-
нять, что «засветиться» на дороге 
необходимо. Однако даже суровы-

ми штрафами эту культуру не 
привьешь. 

Свои претензии к проекту уже 
высказали и члены Обществен-
ной палаты. В частности, по мне-
нию председателя Комиссии Об-
щественной палаты по проблемам 
безопасности граждан адвоката 
Анатолия Кучерены, новая норма 
потребует от людей расходов. То 
есть им придется покупать такие 
световозвращающие элементы, 
что неправильно. 

В свое время некоторые депу-
таты предлагали: раз уж нет воз-
можности обязать людей поку-
пать световозвращатели, то мож-
но обязать производителей верх-
ней одежды вшивать подобные 
элементы. И даже было предложе-
но минпромторгу разработать со-
ответствующий стандарт. 

Но проблема в том, что произ-
водителей подобных светоотра-
жающих элементов не и много. А 
они свои технологии хранят в 
строжайшей тайне. Именно на ос-
нове их ноу-хау у нас выпускают-
ся дорожные знаки и регистраци-
онные номера. К тому же у нас 
продается много импортной 
одежды. А обязать каких-нибудь 
Гуччи или Валентино вшивать в 
одежду светоотражающие эле-
менты — было бы, конечно, забав-
но, но вряд ли возможно.

Инициатива Составлен «черный список» вредных ночных шумов

Собрание децибелов

Владислав Куликов 

З
аконодатели намерены 
рассмотреть законопро-
ект, предлагающий за-
щ и т и т ь  г р а ж да н  от 
громкого ночного шума. 

Правда, по данным «РГ», введе-
ние тихого часа может быть отло-
жено: у профильного комитета 
Госдумы возникли серьезные 
претензии к проекту.

Приглушить звуки в целом по 
стране предложили два года назад 
три депутата Госдумы теперь уже 
прошлого созыва. Они внесли в 
нижнюю палату парламента про-
ект бесшумных поправок в Закон 
«О санитарно-эпидемиологичес-
ком благополучии населения», 
прописав в нем, например, поня-
тие вредного шумового воздейс-
твия, а также список охраняемых 
от грохота зон.

Многие знают, как тяжело ста-
ло в наших краях найти тихое мес-
течко. Поэтому инициатива спо-
собна задеть за живое каждого, 
кто хоть раз засыпал под полно-
чный стук кувалды. Наши уши, 
увы, устали ждать, когда им поз-
волят отдохнуть веселые соседи.

Авторы проекта составили пе-
речень вредных шумов, которые 
должны быть запрещены от отбоя 
до подъема. В число неуместных 
звуков вошли, например, ремонт-
ные и строительные работы: пусть 
дрели не поют свои «соловьиные» 
трели. Также в черный список вне-
сены включенные телевизоры, ра-
диоприемники, магнитофоны и 
другие «звуковоспроизводящие 
устройства». «Тихий час» предла-
гается установить с 23 часов вече-
ра до 7 утра. 

 «В целом по Российской Феде-
рации в различных регионах под 
действием сверхнормативного 
акустического загрязнения нахо-
дится от 60 до 80 процентов насе-
ления, что значительно влияет на 

продолжительность жизни граж-
дан, — сообщает пояснительная 
записка. — В законодательстве в 
настоящее время отсутствуют 
правовые нормы, регулирующие 
нарушение покоя граждан в ноч-
ное время от вредных шумовых 
воздействий». 

Слова горькие, но правдивые. 
Простые люди знают, как тяжело 
иногда добиться тишины. А порой 
— просто невозможно. С этим дав-
но пора что-то делать. «Необходи-

мость введения  правовых норм, 
которые бы регламентировали за-
щиту граждан «друг от друга» 
действительно назрела, — сказала 
«РГ» юрист, специализирующая-
ся на семейном праве, Виктория 
Пашкова, — потому что не все из 
нас понимают, где заканчиваются 
пределы допустимости и начина-
ется злоупотребление».

Правовое регулирование воп-
росов ночного покоя граждан — 
предмет совместного ведения фе-
дерального центра и регионов. 
Проще говоря, принимать свои 
законы о тишине могут и на мес-
тах. Например, в Ставропольском 
крае недавно вступили в силу спе-
циальные поправки к региональ-
ному закону «Об административ-
ных правонарушениях». Теперь 
инспекторы ГАИ будут выписы-
вать штраф водителям, включаю-
щим автомобильные аудиосисте-
мы на полную мощь. Как расска-

зали корреспонденту «РГ» во вре-
мя командировки на Ставрополье 
местные жители, краевой особен-
ностью стали автомобильные са-
бвуферы — акустические системы, 
способные сотрясать землю. Та-
кой у них мощный звук. Новый за-
кон установил в крае штраф за та-
кой автошум.

В Красноярском крае планиру-
ется принять до будущего года за-
кон, запрещающий громко шу-
меть в квартирах в любое время 

суток, в том числе включать гром-
кую музыку. Согласно законопро-
екту, строительные работы мож-
но будет производить с 9 часов до 
18 в будни.  «А в Законодательном 
собрании Санкт-Петербурга рас-
сматривается законопроект, уста-
навливающий санкции за «крики, 
свист, пение и игру на музыкаль-
ных инструментах». Депутаты За-
ксобрания города во время при-
нятия в I чтении поправок к зако-
ну «Об административных право-
нарушениях» обсуждали возмож-
ность пополнения этого списка в 
том числе стуком, передвижени-
ем мебели, громким храпом, то-
потом котов, воем собак и даже 
громким стоном и скрипом, — рас-
сказывает Виктория Пашкова. — 
Думаю, все это можно было, ко-
нечно, назвать одним словом, ис-
пользуя какие-то иные правовые 
конструкции и категории, так как 
маловероятно, что можно пере-

числить все способы воспроиз-
водства шума и оговорить все слу-
чаи освобождения от ответствен-
ности».

Как рассказывают СМИ, неко-
торые предложения вроде «скри-
па кроватей» и «топота котов» 
звучали все-таки несерьезно. В 
ходе парламентских дискуссий 
критики проекта таким образом 
говорили, мол, давайте не будет 
доводить ситуацию до абсурда. 
Кто-то из комментаторов даже за-
метил, мол, если запретить скрип 
кроватей, рискуем ухудшить де-
мографию.  Раскритиковали затею 
питерских депутатов и в Обще-
ственной палате России. По сло-
вам экспертов, законы о тишине в 
ночное время необходимы, одна-
ко уровень шума должен изме-
ряться в децибелах, а не многозна-
чительными формулировками.

К слову, схожие претензии воз-
никли и к закону, рассматривае-
мому Госдумой. Как сказано в за-
ключении думского Комитета по 
охране здоровья, «предлагаемая 
формулировка дает возможность 
предположить, что включение те-
левизоров, радиоприемников и 
магнитофонов в жилых помеще-
ниях после 23 часов вне зависи-
мости от громкости включения 
является действием, нарушаю-
щим покой граждан». Возникли к 
документу и другие замечания. 

Поэтому законопроект рекомен-
дуется отклонить. Уже сегодня за-
конодатели могут снять его с по-
вестки дня. 

Однако многие правоведы счи-
тают, что в целом тишине надо 
дать еще один шанс. По их мне-
нию, нужен федеральный закон о 
тишине, который бы установил 
единые стандарты для всей стра-
ны. А регионы уже могли бы опи-
раться на них, развивая свои нор-
мы с учетом местной специфики.

«Принятие базового федераль-
ного закона позволит ввести в ад-
министративное законодательс-
тво правовые нормы, которые ус-
тановят административную от-
ветственность граждан, должнос-
тных и юридических лиц за нару-
шения в области создания вред-
ных шумовых воздействий на здо-
ровье граждан в ночное время», — 
говорится в пояснительной запис-
ке к проекту. 

Базовый закон мог бы устано-
вить перечень вредных шумов, 
список охраняемых территорий, 
основные меры защиты тишины и 
тому подобное. Важно, конечно, 
не только установить предельную 
планку децибел, но и продумать, 
как добиться тишины правовыми 
методами. 

КСТАТИ
Как сказано в пояснительной записке к проекту, во многих крупных го-
родах мира имеются законы, которые запрещают создавать вредные 
шумовые эффекты.  
Жителей Рима от лишнего шума защищает специальный закон, запре-
щающий в вечернее и ночное время «шуметь, злоупотреблять музы-
кальными инструментами и акустическими сигнализациями, а так-
же дразнить собак». Согласно закону, принятому в городе Монтгомери 
(штат Алабама), автомобилисты не имеют права пользоваться маг-
нитофонами, если их слышно в радиусе больше трех метров. За нару-
шение предусмотрен штраф в размере 500 долларов США

Акцент

 Депутаты обсуждали 
возможность запрета в том 
числе «стука», «громкого 
храпа», «топота котов»

В «черный список» с 23.00 до 7.00 
предлагается включить все звуко-
производящие устройства.

ПРЕЦЕДЕНТ

В суд подан иск 
о подтверж- 
дении
материнства

МАТЬ
ИЛИ НЕ МАТЬ

Владислав Куликов

УНИКАЛЬНОЕ дело рассмот-
рел Ставропольский краевой 
суд: женщина потребовала под-
твердить, что она мать троих де-
тей.

Вместе с истицей пришли три 
ребенка в возрасте от 5 до 13 лет. 
Все сходилось: они называли ее 
мамой, а у нее не было никаких 
сомнений, что именно она их ро-
дила. Женщины в таких вещах не 
обманываются. Казалось, какие 
могут быть проблемы?

Однако в свое время мама не 
оформила в медицинских учреж-
дениях справки о рождении де-
тей. Более того, по каким-то при-
чинам она записала своих кро-
шек на другую фамилию. В итоге 
на бумаге вышло, будто женщи-
на не имеет никакого отношения 
к своим малышам. А у послед-
них, кстати, не было даже свиде-
тельств о рождении. Без такого 
документа человек не сможет до-
казать в бюрократических инс-
танциях, что он вообще сущест-
вует. 

Когда старшему ребенку при-
шла пора получать паспорт, вы-
яснилось, что документ ему как 
бы и не положен. Нет свидетельс-
тва о рождении, значит, человек 
вроде и не родился. В юридичес-
ком смысле. Кому и что тогда вы-
писывать?

Женщина обратилась в отдел 
ЗАГСа по Шпаковскому району 
Ставропольского края с про-
сьбой выдать свидетельства о 
рождении детей. Но там развели 
руками: как можно выписать до-
кумент, если по справкам даже 
непонятно, мать она или не мать 
и откуда вообще взялись отпрыс-
ки. В общем, ей рекомендовали 
обратиться в суд, чтобы под-
твердить факт рождения детей. 

С точки зрения неискушенно-
го человека, безусловно, требо-
вания смешны. Мол, вот живые 
маленькие люди, что тут думать? 
Но юридически, как ни странно, 
все верно: есть специальная про-
цедура, когда надо зафиксиро-
вать на бумаге что-нибудь су-
ществующее в реальности, но не 
оформленное документом.

Вот и возник необычный иск, 
наверное, даже прецедент в сво-
ем роде. Районный суд отказал в 
иске, указав, что женщина не 
представила доказательств того, 
что она приходится матерью не-
совершеннолетним детям. Какое 
она имеет право выписывать 
свидетельства, если на бумаге 
она им даже не мать?

Если доказать факт рождения 
детей в суде нетрудно — все дока-
зательства налицо, умыты и при-
чесаны, то с материнством вы-
шло сложнее. Специальной нор-
мы о порядке установления ма-
теринства в наших законах нет.

Вряд ли это можно считать 
пробелом: законодателям прос-
то не могло прийти в голову, что 
кто-нибудь когда-нибудь попро-
сит сделать такое. Кто вообще 
был способен догадаться, что по-
надобится подобная процедура?

Но жизнь богата на сюрпри-
зы. Поэтому Ставропольскому 
краевому суду пришлось решать 
непростую задачу, чтобы помочь 
человеку. Как пояснила судебная 
коллегия по гражданским делам 
Ставропольского краевого суда, 
в связи с тем, что в Семейном ко-
дексе РФ отсутствует специаль-
ная норма об установлении ма-
теринства в судебном порядке, в 
данном случае возможно приме-
нение по аналогии нормы об ус-
тановлении отцовства. Поэтому 
дело отправлено на новое рас-
смотрение.

ЦИФРА

408
ТЫСЯЧ
рублей с лишним составит мате-
ринский капитал в 2013 году.
По данным Минфина России.

Мама не оформила 
в медучреждениях 
справки о рожде-
нии детей. 
У них не было даже
свидетельств
о рождении 
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В ГИБДД считают, что светоотража-
ющие элементы на одежде снизят 
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ТРАНСПОРТ Участок Третьего 
пересадочного контура метро 
откроется в 2015 году

На подступах 
к центру

Ольга Игнатова

«СТАНЦИЯ «Хорошевская» со-
единит деловой центр Москва-Си-
ти с Третьим пересадочным конту-
ром в 2015 году», — сообщил за-
ммэра по вопросам градострои-
тельной политики и строительства 
Марат Хуснуллин мэру  Москвы 
Сергею Собянину в ходе инспек-
ции дел на этой стройплощадке. 

«Идут работы по освобожде-
нию земельного участка и выно-
су инженерных коммуникаций», 
— пояснил глава стройкомплекса. 
В свою очередь руководитель сто-
личного департамента строи-
тельства Андрей Бочкарев доба-
вил: подрядчик на стройплощад-
ку вышел давно, но возникли 
сложности с освобождением тер-
ритории. Новая станция будет 
находиться рядом с жилыми и ад-
министративными зданиями. А 
это значит, что много времени 
уходит на перекладку коммуни-
каций. Проходку станции неглу-
бокого заложения будут вести от-
крытым способом, что позволит 
значительно ускорить темпы 
строительства. «Хорошевскую» 
соединят с существующей стан-
цией «Полежаевская» Таганско-
Краснопресненской линии, кото-
рая, как известно, одна из самых 
перегруженных в городе - ее по-
езда в сутки перевозят до 1 мил-
лиона 200 тысяч пассажиров. 

Андрей Бочкарев подчеркнул, 
что Третий пересадочный контур 
— важный элемент новой системы 
столичной подземки. Он поможет 
людям переходить с линии на ли-
нию на ранних подступах к цент-
ру. К тому же Третий контур су-
щественно разгрузит и Кольце-
вую линию. Ведь людям, передви-
гающимся по городу на метро, 
для того, чтобы попасть, напри-
мер, из Теплого Стана в Бутово, 
приходится совершать огромный 
крюк, добираясь сначала до коль-
цевой, а затем возвращаясь об-
ратно. По словам Хуснуллина, не-
которые элементы пересадочного 
контура еще прорабатываются. 
Северо-западный участок вклю-
чает в себя 6 станций — «Нижняя 
Масловка», «Петровский парк», 
«Ходынское поле», «Хорошевс-
кая», «Шелепиха», «Деловой 
центр». На всех  идут подготови-
тельные работы к проходке. «Пол-
ностью участок откроют в 2015 
году», — пообещал Бочкарев. А в 
2016 году планируется ввод стан-
ций на Западном участке переса-
дочного контура от «Хорошевс-
кой» до «Кунцевской». Здесь пос-
троят станции «Улица Народного 
ополчения», «Проспект Маршала 
Жукова», «Мневники», «Кунцев-
ская».

ПРОВЕРКА СЛУХА

Появятся ли 
в школах 
Москвы 
молельные 
комнаты? 

ГДЕ КРЕСТ 
ПОЛОЖИТЬ 

Ирина Пуля

НЕКОТОРЫЕ СМИ на днях со-
общили: якобы в соответствии с 
изменениями, которые предпо-
лагается внести в Закон «Об об-
разовании в Российской Феде-
рации», в школах могут поя-
виться молельные комнаты. 
Судя по обсуждениям в Интер-
нете, мнения москвичей на этот 
счет разделились.  Одни родите-
ли инициативу одобрили, дру-
гие отнеслись с опаской: не на-
рушится ли  принцип светского 
характера государственного об-
разования? 

Как выяснил корреспондент 
«РГ»,  в поправках к данному 
закону  термина «молельная 
комната» нет. В Синодальном 
информационном отделе Рус-
ской православной церкви рас-
сказали, что  суть изменений 
сводится к двум пунктам. Во-
первых, если у образовательно-
го учреждения — школы или 
вуза — имеется в собственности  
здание, являющееся предметом 
религиозного культа, то там 
могут проходить службы. Во-
вторых, документ предусмат-
ривает, что администрация 
учебного заведения может пре-
доставлять помещение для со-
вершения богослужений (во 
внеучебное время), если об 
этом попросила часть совер-
шеннолетних школьников или 

студентов, а также родителей. 
Предполагается, что такое по-
мещение может  использовать-
ся верующими и регулярно. 
Если поправки в соответствую-
щий закон примут, то такие 
правила  будут распростране-
ны на представителей всех тра-
диционных религий России. В 
Синодальном отделе подчерк-
нули: «Поскольку речь не идет 
о создании структур религиоз-
ных объединений в государс-
твенных школах, принцип свет-
ского характера государствен-
ного образования не нарушает-
ся». 

Представители разных кон-
фессий к разрешению прово-
дить собрания верующих на 
территории школ и вузов от-
неслись с осторожностью. По 
мнению многих, это может 
привести к расслоению обще-
ства по религиозному призна-
ку. Есть и другие доводы. «Хра-
мы, которые входят частью в 
исторически сложившиеся 
учебные комплексы, необходи-
мо узаконить, чтобы службы не 
велись там, как сейчас, только 
по милости ректора, — пояснил 
«РГ» протодиакон, богослов 
Андрей Кураев. — А вот в разре-
шении выделять в школах по-
мещения под регулярные мо-
литвы, думаю, здесь больше 
минусов, чем плюсов. Даже се-
минаристы на переменах не за-
ходят в храмы. Между тем дети 
могут привыкнуть к виду икон, 
и храм потеряет для них притя-
гательность, станет восприни-
маться, как часть школьной тя-
готы».   

Впрочем, московским 
школьникам это не грозит. «К 
нам не поступало просьб об ор-
ганизации помещений для мо-
литв, создание молельных ком-
нат в школах не планируется», 
— заверила «РГ» Татьяна Васи-
льева, замруководителя депар-
тамента образования Москвы.

Ожидается, что закон будет 
принят Госдумой до конца года, 
а вступит с 1 января 2013 года.

Улыбки — лучшее подтверждение, что экипаж, отработавший в космосе 127 суток, чувствует себя хорошо.

Администрации 
вузов и школ 
смогут выделять 
помещения 
для совершения 
богослужений 
по просьбам 
учащихся 
и родителей

Космос 127 суток провели на МКС россиянин, американка и японец

Трое спустились 
с орбиты

Наталия Ячменникова 

В
чера на Землю вернулся 
экипаж 33-й длитель-
ной экспедиции на 
Международную кос-
мическую станцию: 

россиянин Юрий Маленченко, 
американка Санита Уилльямс и 
японец Акихико Хошиде. Все про-
шло штатно.

Посадку спускаемого аппара-
та корабля «Союз ТМА-05М» 
обеспечивали три самолета, 
12 вертолетов и шесть поисково-
эвакуационных машин.  По сло-
вам медиков, экипаж, отработав-
ший в космосе  127 суток, перенес 
посадку нормально. Для Юрия 
Маленченко полет стал уже пя-
тым, а для его иностранных кол-
лег вторым в их космической ка-
рьере. 

Программа у нашего космо-
навта и астронавтов, как и плани-
ровалось, получилась очень на-
пряженной. Принять шесть грузо-
вых кораблей и пилотируемый 
«Союз ТМА-06М» — это не шутка. 
В том числе экипаж принимал 

участие в приеме и расстыковке 
первого космического «частни-
ка» — американского грузового 
корабля Dragon. Кроме того, Ма-
ленченко вместе с командиром 
МКС-32 Геннадием Падалкой вы-
ходил в открытый космос по рос-
сийской программе, а Санита 
Уилльямс и Акихико Хошиде 
трижды покидали борт станции 
по американской. 

Было выполнено  примерно с 
полсотни научных эксперимен-
тов. «Я лично ко всем отношусь 
одинаково, у меня нет любимых, 
— рассказывал перед полетом 
Юрий Маленченко. — Самое глав-

ное выполнить их  качественно, 
очень точно». А вот его коллеги 
своих исследовательских при-
страстий не скрывали. Скажем, 
Саните очень нравятся те, что свя-
заны с биологией и медициной.  
«Достаточно сложный экспери-
мент по изучению работы сердца 
в условиях невесомости, — дели-
лась она. — Это очень важно для 
будущего, если мы захотим поки-
нуть околоземную орбиту». Что 
касается Акихико, то для него на-
ибольший интерес представляли 
два эксперимента: выращивание 
маленьких пресноводных рыбок 
и запуск пяти микроспутников.

Сейчас на станции остался 
экипаж, который возглавляет аст-
ронавт НАСА Кевин Форд. Вместе 
с ним  «на вахте» двое бортинже-
неров-россиян — Олег Новицкий и 
Евгений Тарелкин. Новая экспе-
диция отправится на орбиту с кос-
модрома Байконур ровно через 
месяц.  К полету на корабле «Союз 

ТМА-07М» готовится в эти дни ос-
новной экипаж, в который  вошли 
космонавт Роман Романенко, аст-
ронавт НАСА Томас Машберн и 
астронавт Канадского космичес-
кого агентства Крис Хадфилд.  

Акцент

 Для Юрия Маленченко полет 
стал уже пятым, а для его 
иностранных коллег вторым 
в их космической карьере 

МЕЖДУ ТЕМ
— Роскосмос направил в минэкономразвития материалы об освобожде-
нии гендиректора ОАО «Российские космические системы» (РКС) 
Юрия Урличича от должности, решение по этому вопросу может быть 
принято на этой неделе, — сообщил вчера глава Роскосмоса Владимир 
Поповкин. Кто займет кресло гендиректора РКС, пока не говорят. Из-
вестно лишь, что временно исполнять обязанности будет один из за-
местителей Урличича. «Мы сейчас рассматриваем, кто это будет. 
Это сделано для того, чтобы никто не мешал следственным действи-
ям», — заметил Владимир Поповкин. Как известно, полиция в начале 
ноября сообщила, что выявила хищение 6,5 миллиарда рублей в компа-
нии, совершенные при разработке навигационной системы ГЛОНАСС. 
После этого Урличича освободили от должности генконструктора РКС 
(генконструктора системы ГЛОНАСС). По некоторым данным, воен-
но-промышленная комиссия при правительстве РФ в ближайшее время 
должна утвердить изменения в перечень обязанностей генконструкто-
ров предприятий ракетно-космической отрасли. 

Фоторепортаж посадки —
www.rg.ru

Посадку спускаемого аппарата корабля «Союз ТМА-05М» обеспечивали три самолета, 12 вертолетов и шесть поисково-эвакуационных машин. 
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ГОСТЬ РЕДАКЦИИ «Российскую 
газету» первой среди 
отечественных СМИ 
посетил новый посол 
Беларуси в  России

Мы даже шутим 
одинаково

Александр Бушев

ВЧЕРА редакцию «Российской газеты» посетил Чрезвы-
чайный и Полномочный Посол Республики Беларусь в 
Российской Федерации Игорь Петришенко. 

Новый глава дипмиссии до приезда в Москву куриро-
вал в белорусском МИДе вопросы белорусско-российс-
ких отношений и участвовал в формировании договор-
но-правовой базы Таможенного союза и Единого эконо-
мического пространства.

Игорю Викторовичу было задано много вопросов: о 
перспективах сотрудничества между нашими странами, 
о нашем общем грядущем юбилее — 70-летии Победы над 
фашистской Германией, о межрегиональных связях в 
рамках «двойки». 

— Постоянные контакты с субъектами России — факти-
чески наш экономический фундамент. Безусловно, базо-
вые условия и тон задают президенты, но вся политика ре-
ализуется на местах: в муниципалитетах, префектурах, 
областях и районных центрах России и Беларуси. Поэто-
му эта работа требует особого внимания, — заметил высо-
кий гость. Он подробно остановился на межгосударствен-
ных договоренностях, достигнутых в области социально-
го обеспечения граждан двух государств.

— К сожалению, иногда возникает недопонимание, свя-
занное с правоприменительной практикой. Здесь на стра-
же должны стоять два министерства юстиции — российс-
кое и белорусское, — пояснил позицию Игорь Петришен-
ко. Говоря о необходимости информационного сопровож-
дения союзного строительства, дипломат заявил: «Нет не-
обходимости агитировать за Союзное государство. Нуж-
но просто говорить правду».  

Завершая беседу, посол особо отметил: «Белорусы и 
россияне — близкие люди. У нас даже шутки одинаковые». 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО Рабочее 
место в Москве можно 
арендовать  за 500 рублей 
в сутки

Офис у города

Ольга Игнатова

ВЧЕРА в столице торжественно открылся  первый ко-
воркинг-центр, созданный на базе Восточного окружно-
го филиала государственного бюджетного учреждения 
«Малый бизнес Москвы». 

Глава департамента науки, промышленной политики 
и предпринимательства Алексей Комиссаров рассказал 
мэру города Сергею Собянину, что такие коворкинги, 
где малый бизнес сможет снимать помещения для рабо-
ты не у частника, а у города, скоро появятся в большинс-
тве округов столицы. Размещение их на базе бюджетных 
учреждений по поддержке малого бизнеса очень удобно 
для начинающих предпринимателей. Ведь здесь  предла-
гается полный набор услуг по открытию и ведению биз-
неса. Консультанты расскажут обо всех формах  подде-
ржки, которые оказывает Москва людям, открывающим 
свое дело.  Проконсультируют, какие документы нужно 
собрать, чтобы  получить на раскрутку  полмиллиона 
рублей субсидии от города. Здесь же можно стать участ-
ником  семинара по ведению бизнеса... «А  скоро в каж-
дом таком центре  мы откроем  штабы по защите прав 
предпринимателей, в которые  можно будет пожаловать-
ся на неправомерные действия или бездействие чинов-
ников», — рассказал Комиссаров. 

Коворкинги Москва хорошо оборудует.  В них имеется   
офисная мебель,  переговорные комнаты, бесплатный 
Интернет, сейфы, кухня-столовая и даже детские  комна-
ты. Для начинающих бизнесвумен с детьми это удобно.  
Пока мамы заключают сделки, малыши поиграют рядом, 
под приглядом воспитательницы. Арендная плата за 
пользование услугами коворкинг-центра — 500 рублей за 
сутки. Можно приобрести и  пакет услуг, стоимостью от 
10 до 15 тысяч рублей в месяц. «Коворкинги во всем 
мире пользуются большой популярностью у начинаю-
щих предпринимателей»,  — рассказал «РГ» Алексей Ко-
миссаров. До сих пор в Москве были частные коворкинг-
центры, но они в большинстве своем переполнены. Так 
что открытие городских придется очень кстати. Ковор-
кинг на Средней Первомайской рассчитан на 50 рабочих 
мест,  а тот, который откроется в Нагатино в декабре,  бу-
дет иметь  350 рабочих мест. «В Москве подобные пло-
щадки крайне необходимы, — считает президент «Опоры 
России» Александр Бречалов. — К нам поступают сотни 
жалоб от предпринимателей, которые не могут найти 
себе небольшие офисы площадью 5—10 кв м». 

Игорь Петришенко признался, что он апологет Союзного госу-
дарства.

Полностью интервью с послом Беларуси в России 
Игорем Петришенко читайте 29 ноября в газете 
«СОЮЗ. Беларусь — Россия».
Фоторепортаж смотрите на сайте www.rg.ru

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/msk/metro
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ВОСКРЕСНЫХ
школ работают в Москве

ЗАКОНОПРОЕКТ За некачественный товар фирму 
могут закрыть на месяц

Миллион за обман
Владимир Козловский

О
градить российских пот-
ребителей от умышленно-
го обмана недобросовест-

ными предпринимателями долж-
ны высокие штрафы. Законопро-
ект, который их предусматрива-
ет, вчера внесли в Госдуму. В нем 
предложены поправки в четыре  
статьи Кодекса об администра-
т и в н ы х  п р а в о н а р у ш е н и я х 
(КоАП).

За продажу некачественного 
товара или включение в условия 
договора недостоверной инфор-
мации штрафы для должност-
ных лиц компаний должны уве-
личиться до 7—10 тысяч рублей, 
для индивидуальных предпри-
нимателей — вырасти до 50—70 
тысяч рублей, а для юридичес-
ких лиц достичь 300 тысяч руб-
лей. А штрафы для юрлиц за пов-
торные нарушения прав потре-
бителей могут поднять до мил-
лиона рублей. Для сотрудников 
компаний, которые неоднократ-
но уличены в  нарушении прав 
потребителей, законопроект 
предусматривает годовую диск-
валификацию. Индивидуальных 
предпринимателей и юридичес-
ких лиц в этой ситуации ожида-
ет приостановка деятельности 
на один месяц. Без такой жест-
кости теряется смысл наказа-
ния, считает автор законопро-
екта, заместитель председателя 
Комитета Госдумы по экономи-
ческой политике, инновацион-

ному развитию и предпринима-
тельству Виктор Звагельский. 
«Сложилась ситуация, — сказал 
«РГ» депутат, — когда предпри-
нимателю порой экономически 
выгоднее даже неоднократно за-
платить штраф, чем устранить 
нарушения». А между тем «се-
годня много сфер, где гражданин 
чувствует себя незащищенным 
и велик риск обмана, говорится 
в пояснительной записке к зако-
нопроекту. По словам депутата, 
динамично развивающийся пот-
ребительский рынок постоянно 
предлагает все новые разнооб-
разные современные продукты, 
услуги и финансовые предложе-
ния. В то же время существую-
щие сейчас мизерные штрафы 
сводят на нет все меры госконт-
роля. И не стимулируют пред-
принимателей к добросовест-
ной деятельности.

Чаще всего, подчеркивает 
Звагельский, права потребите-
лей нарушают компании ЖКХ, 
турфирмы, авиаперевозчики, 

банки, розничные сети, в пер-
вую очередь продовольствен-
ные. «Наибольшее волнение вы-
зывает обилие фальсификата и 
контрафакта на прилавках про-
довольственных магазинов, так 
как именно от качества продук-
тов питания напрямую зависит 
здоровье граждан и националь-
ная безопасность», — пояснил 
«РГ» автор законопроекта. По-
жилых граждан часто обманы-
вают, предлогая им товары по 
почтовым каталогам с обещани-
ем большого денежного выигры-
ша. 

«Риск выплаты значительно-
го штрафа существенно сокра-
тит число нарушений прав пот-
ребителей», - согласен предсе-
датель правления Международ-
ной конфедерации обществ пот-
ребителей Дмитрий Янин.Эф-
фективно будет увеличение 
штрафа за включение в договор 
абсолютно незаконных условий, 
как это нередко делают банки и 
туроператоры, отмечает Янин. 

Акцент

 Риск выплаты значительного 
штрафа сократит число 
нарушений прав 
потребителей
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СОБЫТИЕ В новгородском 
селе открыли памятник
Александру II 

Царь 
для деревни

Елена Яковлева

В СЕЛЕ Устрека Новгородской области был установлен, 
а точнее, восстановлен бюст Александру II. На его откры-
тие приехали губернатор Сергей Митин и митрополит 
Новгородский и Старорусский Лев. О необычной иници-
ативе нам рассказывает писатель, редактор газеты 
«Красная искра» Владимир Краснов. 

— Кто и зачем решил восстановить в деревне памятник 
Александру II?
ВЛАДИМИР КРАСНОВ: Восстановить историческую справедли-
вость, а по сути дела восстановить память решил глава 
районной администрации Мошенского района Алексей 
Кондратьев.

— А первоначальный памятник кто поставил?
КРАСНОВ: Это было решение крестьян и мещан села Устре-
ка. Они решили так отметить 50-летие отмены крепост-
ного права. Памятник был поставлен на площади напро-
тив храма. Народу, как писали местные газеты, собра-
лось очень много. Были отслужены панихида и молебен, 
собравшиеся молились об упокоении души императора, 
а потом кричали «ура». 

— Кто изготовил па-
мятник для деревни?
КРАСНОВ: Россия в 
1911 году готови-
лась широко отпраз-
дновать отмену кре-
постного права. И 
петербургский ху-
дожник, скульптор и 
одновременно пред-
приниматель — вла-
делец металлоли-
тейного завода Эду-
ард Новицкий пред-

ложил изготовить к юбилею небольшой дешевый памят-
ник Александру II и растиражировать его. Стоимость па-
мятника считалась низкой: 150 рублей. Но на деньги, 
собранные в Устреке, сделали памятник по особому 
проекту.

— Как памятник снесли?
КРАСНОВ: В 1920 году в ходе коммунистического субботни-
ка все памятники «императорскому режиму» были од-
новременно разобраны и отправлены в переплавку. Па-
мятник в Устреке в том числе.  

— Как сегодня жители восприняли возвращение памят-
ника?
КРАСНОВ: Устрека сегодня поредевшее село. Но из-за красо-
ты места его облюбовали дачники, в том числе из Петер-
бурга. Они, конечно, поддержали открытие памятника.

— Что восстанавливается еще в новгородских селах?
КРАСНОВ: Восстановить церковь, памятник, дом — в этом 
сейчас ощущается особенная потребность. Юрий и Оль-
га Вербицкие восстановили храм великомученицы Ека-
терины в селе Ровном, когда-то принадлежащем родите-
лям Юрия. Наш боровичский предприниматель Виктор 
Савенков восстановил на главной улице города старин-
ные фонари.  Восстановление памяти — это самое глав-
ное. Нашу память всегда куда-то загоняли. После рево-
люционного 1917 года наше прошлое скукожилось и «ос-
новной историей» было объявлено советское прошлое. 
Но у памяти есть свойство самоуглубления, лишь бы пот-
ребность людей помнить прошлое спокойно и свободно 
не загоняли в прокрустово ложе идеологических клише. 
Ну а восстановление памятника царю-освободителю не в 
привычном ко всему городе, а в деревне кажется мне со-
бытием значительным и ярким.

СПРАВКА «РГ»
 Александр II являлся в России безусловным лидером по ко-
личеству памятников ему. Его правление было отмечено 
рядом крупнейших реформ: отменой крепостного права, 
земской, судебной, военной, либерализацией прессы и обще-
ственной жизни. Особенно много памятников ему уста-
навливалось на Урале. По случаю 50-летия освобождения 
крестьян было установлено несколько тысяч типовых па-
мятников. При советской власти практически все они 
были уничтожены. 

Восстановление 
памятника царю 
не в привычном 
ко всему городе, 
а в деревне — 
событие яркое

Персона Ведущая программы «Белая студия» Дарья Спиридонова на равных беседует 
с представителями культурной элиты

Разговоры в пользу умных
Валерий Выжутович 

Н
е нами замечено: ум-
ная женщина раздра-
жает массовую теле-
аудиторию, а умная 
и красивая раздра-

жает вдвойне. Будем считать, что 
исключительно по этой причине 
наши милые повелительницы 
эфира в большинстве своем не 
злоупотребляют сочетанием при-
влекательной внешности с тем, 
что дается не только от Бога. Иное 
дело Дарья Спиридонова. Ее диа-
логи с мастерами искусств на ка-
нале «Культура» — дерзкий вызов 
«формату». 

«Умение оставаться самим 
собой часто кажется 
неуместным»

— Хороша собой да еще и умна — 
это, согласитесь, «неформат». На 
телевидении должно быть либо-
либо. Знаете, как у Иртеньева: «В 
здоровом теле — здоровый дух. На 
самом деле — одно из двух». Мне 
кажется, любому из главных фе-
деральных каналов с их огром-
ной и пестрой аудиторией вы та-
кая, какая вы есть в «Белой сту-
дии», противопоказаны — рей-
тинга не дадите. Ну, для канала 
«Культура» еще куда ни шло. 

— Огромное спасибо. Я так по-
нимаю, это комплимент. 

— Это не комплимент, это меди-
цинский факт. 

— Я очень признательна руко-
водителям канала «Культура», ко-
торые все-таки нашли для меня 
место. Но если не кокетничать, а 
говорить серьезно, то я с вами со-
гласна. Как ни странно, когда ты 
обладаешь не одним ярко выра-
женным качеством — я сейчас не 
про себя говорю, а в принципе, — 
ты сбиваешь с толку телезрителей. 
Они считывают только то, что ты, 
например, «забавный парень». 
Или только то, что у тебя «груст-
ные глаза». Как в комедии масок. 

— То есть считывают что-то одно?
— Да. У нас на эту тему был ин-

тересный разговор в «Белой сту-
дии» с философом Дипаком Чоп-
рой. Мы говорили о том, что в 
своем восприятии того или иного 
человека люди оперируют устой-
чивыми образами. Это как в гре-
ческой мифологии. Афродита — 
красавица. Афина — воительница. 
Деметра — мать. Едва взглянув на 
экран, зритель тотчас готов от-
нести тебя к какому-то типажу, 
так ему проще. А вот если ты его 
озадачиваешь своим внешним и 
внутренним обликом, заставля-
ешь гадать, кто ты есть на самом 
деле, он может не признать ни од-
ного из твоих достоинств. Поэто-
му все знаковые люди на телеви-
дении и в массовых видах искус-
ства, как правило, имеют доста-
точно четкий типаж. 

— Я не шучу, это действительно 
проблема. Мне Юрий Стоянов 
рассказал свою историю. Он 
много лет проработал в БДТ, но 
не сыграл в спектаклях Товсто-
ногова ни одной значительной 
роли. А все потому, что у него 
было очевидное несоответствие 
внешних и внутренних данных. 
Ему в ГИТИСе говорил его педа-
гог: «Юра, тебе будет очень не-
просто. Надо слишком хорошо 
тебя знать, чтобы понять, что на 
самом деле ты острохарактер-
ный артист. Но пока ты сам не 
научишься выявлять в себе 
смешное, ты ничего не сыгра-
ешь, будешь просто красивень-
ким. Или уж наберись терпе-
ния — годам к тридцати все в тебе 
гармонизируется». Ну вот, как 
видите, с годами Стоянов свои 
внешние данные привел в соот-
ветствие с внутренними и стал 
замечательным артистом. 

— Мне кажется, дело не в том, 
что, как в случае со Стояновым, 
актер комического дарования 
имеет внешность героя-любовни-
ка. Человек становится интересен 
любой аудитории, когда он нахо-
дит себя. Уже в детстве начинает-
ся этот процесс. Допустим, растет 
некрасивая девочка, и в какой-то 
момент она говорит себе: мне 
явно не быть актрисой, я буду 
брать умом. Или наоборот: девоч-
ка видит, что она красавица, и ста-
рается развивать в себе это. Но 
тому, кто обладает разными ярко 
выраженными качествами, веро-
ятно, непросто разобраться с со-
бой. Мне это удалось совсем не-
давно — наверное, с рождением ре-
бенка. Я сейчас на экране в гораз-
до большей степени соответствую 
себе настоящей. В этом смысле 
для меня показателен новый се-
зон «Танцев со звездами». Я веду 
этот конкурс вместе с Максимом 
Галкиным. И многие его участни-
ки мне говорят: ты стала совсем 
другая. На самом же деле я не дру-
гая. Просто смогла в этой про-
грамме, где вроде бы не надо «ум-
ничать», быть такой, какая я есть. 

Надо делать то, что для тебя орга-
нично, и ничего не изображать из 
себя. Одри Хепберн говорила: 
«Мне не нужно раздеваться для 
того, чтобы продемонстрировать 
свою женственность и чувствен-
ность». Если бы Одри Хепберн 
стала вести себя как Мэрилин 
Монро, это бы выглядело нелепо. 
У нас в «Белой студии» был Вале-
рий Тодоровский, который рас-
сказывал, как это невыносимо 
трудно — найти себя и не изменять 
свой природе. Другой наш гость, 
Денис Мацуев, говорил: очень 
трудно играть на конкурсе так, 
как ты хочешь. Потому что все 
время держишь в уме, чего от тебя 
ждут жюри, публика. Стараешься 
угодить и тем, и этим, в результа-
те получается нечто усредненное, 
и ты теряешь свою индивидуаль-
ность. Это, впрочем, не значит, 
что демонстрируя индивидуаль-
ность, ты обязательно побе-
дишь. Как раз умение оставать-
ся самим собой, не подстраи-
ваясь под чьи-то вкусы, часто 
кажется неуместным. Но надо 
держаться. Один раз неумест-
но, другой раз, а потом это ста-
новится новым словом в какой-
то сфере. Я читала воспомина-
ния Чаплина. Он прошел через 
жуткий провал в начале своей ка-
рьеры. До его появления на эк-
ране успехом у публики 
пользовались стендап-
комики. А он добавил 
в искусство сме-
шить путем разда-
ч и  о п л е у х 
или кидания 
т о р т о м  в 
лицо элемен-
ты какой-
то трога-
тельнос-
т и ,  т р а-
гизма. Сна-
чала его освиста-
ли, ну а потом… по-
том он стал Чапли-
ным.

«Атмосфера 
разговора 
здесь скорее 
салонная, 
чем 
студийная»

— Оформле-
ние студии, 
давшее назва-
ние программе, — 
оно кем было при-
думано?

— Его придумал 
Сергей Леонидович 
Шумаков, главный 
редактор канала 
«Культура». Это 
такой стеклянный 
белый холл и бе-
лые стены, как 
п р о с т ы н и . 
Очень точно, 
по-актерски 
«Белую сту-
дию» почувс-
твовал Сергей 
М а к о в е ц к и й . 
Войдя в это бес-
пощадно голое про-
странство, он сказал: 
«Негде спрятаться». Ак-
теру важно за что-то за-
цепиться, а когда ты 
оказываешься абсо-
лютно открытым, неза-
щищенным… 

— Это нарочно так было 
сделано?

— Нет. Сергей Леони-
дович Шумаков очень 
тонко чувствует визуаль-
ную составляющую про-
граммы. Если вы обратили 
внимание, я там одета в 
черное или темно-синее. 
Чтобы возникала такая чер-
но-белая картинка. Опять 
же, это не что-то надуманное, 
просто одно вытекало из дру-
гого.

— А некая салонность атмосфе-
ры, в которой протекают ваши 
беседы, — она изначально про-
граммировалась? 

— Опять же нет. Она возникла 
сама собой. Потому что на экра-
не не стандартное интервью типа 
«вопрос-ответ», а обстоятельная 
беседа, в которой гость и ведущая 
обмениваются суждениями о 
важных для них вещах и в резуль-
тате у обоих вырабатывается ка-
кое-то новое знание. Поскольку 
ведущий здесь не обычный ин-
тервьюер, а в общем-то равно-
правный собеседник, то и атмос-
фера разговора — она скорее са-
лонная, чем студийная. 

— Ощущение салонности возни-
кает еще и от вашего костюма. 
Вы одеты нарядно и как-то, я бы 
сказал, нездешне. Эти длинные 
платья с вырезом на спине, эти 
дорогие украшения… 

— «Белая студия» очень мини-
малистична. Здесь надо выгля-
деть как на концерте в Большом 

зале консерватории, где класси-
ческая певица всегда выходит на 
сцену в длинном платье. Хотя мой 
студийный гардероб возник слу-
чайно. Когда записывалась пер-
вая беседа, я ждала ребенка. Уви-
дев, как выглядит на фоне «Белой 
студии» длинное платье, мы по-
няли, что попали в точку. Именно 
так раньше ходили на концерт, в 
оперу… Сейчас, к сожалению, 
люди одеваются в театр как при-
дется. 

— А ваши герои приходят в «Бе-
лую студию» в чем хотят? Или вы 

им рекомендуете надеть что-ни-
будь черное?

— Они могут хоть в зеленом 
прийти. Но те, кто видел переда-
чу, понимают, как надо одеться 
для «Белой студии», чтобы вы-
глядеть в ней наилучшим обра-
зом. Например, классические му-
зыканты никогда не приходят к 
нам в джинсах. Они соблюдают 
определенный дресс-код. И, кста-
ти, не только у нас на программе. 
Валерий Гергиев — это всегда кос-
тюм, галстук или бабочка. Клас-
сическому музыканту без этого 
никак. 

«Героем нашей программы 
может стать только 
сформировавшийся 

художник»

— Большинство героев вашей 
программы — люди, скажем 
так, не первой молодости, и 
почти все они представители 
советской культурной тради-
ции. Это ваш собственный вы-

бор или такова политика кана-
ла?

— Дело тут абсолютно не в воз-
расте и не в какой-то культурной 
традиции. Например, гостем «Бе-
лой студии» был режиссер Анд-
рей Звягинцев. Его не назовешь 
молодым кинематографистом, 
но он и не относится к поколению 
советских деятелей культуры. 
При этом он сформировавшийся 
художник. 

— Это и есть главный принцип от-
бора: героем программы может 
стать только сформировавший-
ся художник?

— Да, мы приглашаем в сту-
дию людей, уже ярко себя про-
явивших, получивших обще-
ственное признание. А также 
тех, кто в своем виде искусства 
совершил какое-нибудь от-
крытие. Взять того же Дениса 
Мацуева. Он привнес в пиа-
низм энергию легкости. Да, 
примерно с такой же легко-
стью, радостностью играл Го-
ровиц, но у Дениса это выраже-
но, мне кажется, в большей 

степени. Он как будто берет 
человека за руку и 

говорит: послу-
шай! Или: гля-
ди, какой ак-
корд получил-
ся!

— И все-таки 
насколько 
вы свобод-
ны в выбо-
ре героев?

— Прак-
тически пол-

ностью. Хотя есть кандидатуры, 
которые мы предварительно об-
суждаем. Например, я предложи-
ла пригласить Джона Лассетера. 
Это американский режиссер-
аниматор, один из основате-
лей студии Pixar, гениаль-

ный человек, придумавший ком-
пьютерную анимацию. И вот на-
счет него Сергей Леонидович 
Шумаков засомневался. Во-пер-
вых, Лассетера не знают в Рос-
сии. Во-вторых, зрителю сложно 
воспринимать разговор на инос-
транном языке. Тем не менее 
главный редактор пошел мне на-
встречу, и Джон Лассетер стал 
гостем «Белой студии». 

— Может ли вашим собеседником 
выступить представитель аван-
гарда, ну, скажем, Дмитрий Чер-
няков?

— Безусловно. И не просто мо-
жет — я мечтаю об этой встрече, 
жду ее! Мне было бы очень инте-
ресно поговорить с Черняковым. 
Я считаю его выдающимся опер-
ным режиссером. Это потрясаю-
ще — как он поставил «Евгения 
Онегина».

— Как Галина Вишневская отоз-
валась об этой постановке, вы, 
наверное, тоже знаете?

— Конечно. Но это вполне ес-
тественно: если человек делает 
что-то новое, необычное, это 
всегда поначалу вызывает непри-
ятие. У художников ведь нет та-
кой олимпиады, где, пробежав 
стометровку за столько-то се-
кунд или одолев планку на опре-
деленной высоте, ты мог бы дока-
зать, что все-таки был прав. Поэ-
тому единственное, что остается, 
это стоять на своем, держаться 
того, во что веришь. Я знаю, как 
Чернякову трудно, я вижу, как 
его сбивают с избранного им 
пути. Но, я надеюсь, он выдержит. 
Еще один человек, которого я хо-

тела бы видеть в нашей студии, — 
художественный руководитель 
Маяковки Миндаугас Карбаус-
кис. С удовольствием побеседо-
вала бы и с Алексеем Попогребс-
ким. 

— Возможно, я не очень внима-
тельно слежу за вашей програм-
мой, но мне показалось, что в 
ней ни разу не было женщин. 

— Точно, не было. 

— Они боятся к вам идти?
— Ну нет, это вряд ли.

— Тогда почему?
— Потому что никого из них 

пока не приглашали. Хотя в рос-
сийской культуре немало жен-
щин, побеседовать с которыми я 
сочла бы за честь. Мне хотелось 
бы поговорить с Майей Михай-
ловной Плисецкой, Галиной Пав-
ловной Вишневской, Мариной 
Мстиславовной Нееловой, Гали-
ной Борисовной Волчек… Другое 
дело, что «Белая студия» посте-

пенно сложилась в программу, 
где женщина ведет диалог с муж-
чиной. Многие из моих гостей го-
ворили мне: «Ой, ну у вас типич-
но женский взгляд!» То есть этот 
спонтанно возникший формат — 
женщина беседует с мужчиной — 
действительно существует. И пос-
кольку он дает программе некое 
дополнительное измерение, мы 
его придерживаемся. Но я абсо-
лютно не исключаю, что в какой-
то момент в качестве гостя у нас 
появится женщина. 

«Иногда в разговоре 
возникают моменты, 
к которым невозможно 
заранее подготовиться»

— Знаете, что меня впечатляет, 
когда я смотрю «Белую студию»? 
То, как вы умеете «добавить свои 
пять копеек» к тому, что сказал 
ваш герой, о чем бы он ни гово-
рил. Ну, допустим, герой гово-
рит, что на него мощное воздейс-
твие когда-то оказал «Кандид» 
Вольтера или, скажем, произве-
ла неизгладимое впечатление 
Пятая симфония Малера. Он на-
чинает рассуждать об этом, и вы 
тотчас обнаруживаете готов-

ность подхватить разговор, и 
главное, вам всякий раз есть что 
сказать. Признайтесь, это искус-
ная имитация эрудиции? Ну не-
возможно же знать все и обо 
всем. 

— В самом деле, немыслимо 
прочитать, просмотреть и про-
слушать столько всего, чтобы на 
равных общаться с каждым гос-
тем. Но мне совсем несложно пос-
мотреть все фильмы, скажем, Ан-
дрея Звягинцева. Тем более что я 
их посмотрела бы и так. Все, о чем 
я говорю в «Белой студии», — от-
ражение того, что я читаю, смот-
рю, слушаю и обсуждаю в повсед-
невной реальности. Но вы верно 
заметили: иногда в разговоре 
возникают моменты, к которым 
невозможно заранее подгото-
виться. 

— И как вы выходите из положе-
ния?

— Очень просто. Если мой со-
беседник ссылается на книгу, ко-
торую я не читала, или упомина-
ет фильм, который я не видела, я 
могу его попросить рассказать, о 
чем это. Но по большому счету, 
если только человек не интерес-
ничает, все разговоры вращают-
ся вокруг общеизвестных произ-
ведений искусства. Например, на 
удивление часто упоминается 
«Мартин Иден» Джека Лондона. 
Нередко — «Зеркало» Тарковско-
го. Вообще Тарковский, Бергман, 
Феллини постоянно на языке у 
моих собеседников. Каждый вто-
рой режиссер называет этих мас-
теров своими учителями в искус-
стве. 

«Культура — это не про книги, 
кино или музыку, 
а про то, как человеку 
быть счастливым»

— Трудный собеседник — это кто 
для вас?

— Это человек, который в сво-
ей жизни высказал так много глу-
боких мыслей, что из них уже со-
здался банк, и к этому банку он 
обращается. Таким вот собесед-
ником для меня оказался Андрей 
Сергеевич Кончаловский. Он не-
вероятно интересный человек, и 
мне очень хотелось с ним пооб-
щаться. Он из тех, кто даже на 
вопрос «который час?» может от-
ветить блистательным афориз-
мом. Но мне хотелось увлечь его 
каким-то новым для него поворо-
том, увидеть, как рождаются его 
интересные мысли. В первую 
нашу встречу мне это удалось не 
вполне. Именно поэтому я наде-
юсь еще раз встретиться с Андре-
ем Сергеевичем, и у нас был уже 
об этом разговор.

— А что такое для вас удачная бе-
седа?

— Это такая беседа, в ходе ко-
торой родились новые мысли или 
когда твой герой сказал что-то 
неожиданное для себя самого. 

— Кто ваш зритель?
— Все, кому интересно, что 

происходит в пространстве куль-
туры.

— И много таких, на ваш взгляд?
— Больше, чем нам кажется. Ио-

сиф Бродский говорил, что про-
блема России в том, что культура 
у нас — дело узкого круга людей. 
Но культура — это на самом деле 
не про книги, не про фильмы, не 
про музыку, не про героев тех или 
иных произведений, а про то, как 
человеку быть счастливым, про 
то, как можно страдать и любить, 
про то, ради чего стоит жить. 

Надо лишь чуть-чуть напрячь-
ся, чтобы начать понимать 
язык Толстого или Феллини. И 
как только ты станешь его по-

нимать, перед тобой откроется ог-
ромное поле ответов на твои воп-
росы, а не малюсенький пятачок 
каких-то бессмысленных знаний, 
которыми можно похвастаться в 
обществе и которые называются 
эрудицией. Я вообще не такой уж 
большой поклонник эрудиции. Я 
и себя не считаю эрудитом. Не 
могу сказать, что мне известны 
названия всех на свете книжек. Но 
мне интересно, зачем мы живем, 
мне важно знать, как быть счаст-
ливым. Поэтому произведения, в 
которых писатель ищет ответы на 
эти вопросы, неизменно входят в 
круг моего чтения. 

— У «Белой студии» хороший 
рейтинг?

— Да, он даже очень высокий 
для программ этого жанра. Более 
того, исследования показывают, 
что зрители специально часто 
приходят на «Белую студию». Но 
вообще я хочу, чтобы «Белая сту-
дия» была программой для всех и 
каждого. Задача ведь не в том, 
чтобы сделать интеллектуальное 
шоу для зрителей канала «Куль-
тура», а в том, чтобы вместе с 
ними искать ответы на важные 
вопросы жизни. Важные для каж-
дого человека. 

Акцент

 Ее диалоги с мастерами 
искусств на канале 
«Культура» — дерзкий 
вызов «формату»

Дарью Спиридонову огорчает, 
что сегодня люди одеваются 
в театр как придется. И
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Информационное сообщение
ТПП «Лангепаснефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» 

извещает о проведении общественных слушаний (обсуждений) о на-
мечаемой хозяйственной деятельности  по объекту: 02-030 «Обус-
тройство скважин расширения куста 4 (4Б), 70 (70Б) Поточного 
месторождения нефти».

Цели и местоположение намечаемой деятельности: добыча 
нефтегазоводяной жидкости на Поточном месторождении нефти, 
Нижневартовский район.

Дата, время и место проведения: 25 декабря 2012 г. в 14.00 по 
адресу: Тюменская обл., Нижневартовский район, сельское поселе-
ние Аган, Дом культуры. 

Ознакомиться с материалами проекта, направить свои замечания 
и предложения можно в течение 30 дней со дня выхода настоящего 
извещения по адресу: Тюменская обл., Нижневартовский  район, 
пос. Аган, ул. Советская, д. 4, администрация сельского поселения 
Аган, тел./факс: 8 (34669) 520-35.

Ответственные организаторы:
— от администрации Нижневартовского района – главный 

специалист Гимгин Игорь Юрьевич, тел.: 8 (34669) 520-31, факс: 
8 (34669) 520-35.

— от разработчика проекта НИПИ «Нефтегазпроект» 
ТюмГНГУ — главный инженер проекта Сидоров Андрей 
Николаевич, тел. 8 (3452) 390-396, доб. 1652;

— от заказчика ТПП «Лангепаснефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ 
— Западная Сибирь» — начальник отдела проектных работ и 
экспертизы проектов и смет Закиров Роман Вячеславович, тел./
факс: 8 (34669) 361-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы  
объявляет об открытии вакантных должностей:

Зеленоградский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Щербинский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-

кантные должности заместителей председателя районных судов, 
судей районных судов и мировых судей судебных участков города 
Москвы принимаются по 26.11.2012 г. в понедельник, четверг с 
14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22, 
(станция метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, те-
лефон: 691-55-41.
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В целях обеспечения предоставле-
ния из федерального бюджета субси-
дий федеральному государственному 
унитарному предприятию Российское 
агентство международной информа-
ции «РИА Новости» на приобретение 
специализированного оборудования 
и подготовку кадров в целях фотогра-
фического освещения XXII Олимпий-
ских зимних игр и XI Паралимпийских 
зимних игр 2014 года в городе Сочи, а 
также федеральному государствен-
ному унитарному предприятию 
«Информационное телеграфное 
агентство России (ИТАР—ТАСС)» на 
проведение в 2012 году в городе Мос-
кве Всемирного медиасаммита, в 
соответствии со статьей 78 Бюджет-
ного кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1998, № 31, ст. 3823; 
2007, № 18, ст. 2117; 2009, № 29, 
ст. 3582; 2010, № 40, ст. 4969), Феде-
ральным законом от 05.06.2012 
№ 48-ФЗ «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О федеральном 

бюджете на 2012 год и на плановый 
период 2013 и 2014 годов» (Собрание 
законодательства Российской Феде-
рации, 2012, № 24, ст. 3065), поста-
новлением Правительства Российс-
кой Федерации от 25.07.2012 № 764 
«О внесении изменения в Программу 
строительства олимпийских объектов 
и развития города Сочи как горнокли-
матического курорта» (Собрание 
законодательства Российской Феде-
рации, 2012, № 32, ст.4551), распоря-
жением Правительства Российской 
Федерации от 05.05.2012 № 747-р 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2012, № 21, ст. 2662), 
приказываю:

1. Внести в Правила предоставле-
ния из федерального бюджета субси-
дий организациям в сфере электрон-
ных средств массовой информации, 
утвержденные приказом Роспечати 
от 20.04.2011 № 99 «Об утверждении 
Правил предоставления из федераль-
ного бюджета субсидий организаци-
ям в сфере электронных средств мас-

совой информации и Правил предо-
ставления из федерального бюджета 
субсидий организациям в сфере печа-
ти» (зарегистрирован в Минюсте Рос-
сии 26.04.2011, № 20590, опублико-
ван в Российской газете,  № 93, 
29.04.2011) (далее — Правила), сле-
дующие изменения:

а) абзац пятый пункта 2 Правил 
после слов «формированию благо-
приятного образа России за рубе-
жом» дополнить словами «, а также 
на приобретение специализирован-
ного оборудования и подготовку кад-
ров в целях фотографического осве-
щения XXII Олимпийских зимних игр 
и XI Паралимпийских зимних игр 2014 
года в городе Сочи»;

б) абзац первый пункта 6 Правил 
после слов «формированию благо-
приятного образа России за рубе-
жом» дополнить словами «, а также 
на приобретение специализирован-
ного оборудования и подготовку кад-
ров в целях фотографического осве-
щения XXII Олимпийских зимних игр 

и XI Паралимпийских зимних игр 2014 
года в городе Сочи»;

в) абзац второй пункта 6 Правил:
после слов «оплате банковских, 

аудиторских и информационно-кон-
сультационных услуг» дополнить сло-
вами «, переводческих услуг в целях 
фотографического освещения XXII 
Олимпийских зимних игр и XI Пара-
лимпийских зимних игр 2014 года в 
городе Сочи,»;

после слов «юридическому офор-
млению документов» дополнить сло-
вами «, подготовке кадров,»;

г) абзац второй пункта 7 Правил 
после слов «ежегодных Всемирных 
конгрессов русской прессы» допол-
нить словами «и на проведение в 2012 
году в городе Москве Всемирного 
медиасаммита».

2. Направить настоящий Приказ на 
государственную регистрацию в 
Министерство юстиции Российской 
Федерации.

Руководитель М. Сеславинский

Приказ Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям (Роспечать)
от 15 октября 2012 г. № 335 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 16 ноября 2012 г. Регистрационный № 25835

О внесении изменений в приказ Федерального агентства 
по печати и массовым коммуникациям 

от 20 апреля 2011 г. № 99 
«Об утверждении Правил предоставления 

из федерального бюджета субсидий организациям 
в сфере электронных средств массовой информации 
и Правил предоставления из федерального бюджета 

субсидий организациям в сфере печати»

В целях приведения приказа 
Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования от 12 мая 
2012 г. № 106 «Об утверждении 
порядка и формы представления 
отчета об использовании средств на 
реализацию мероприятий по внедре-
нию современных информационных 
систем в здравоохранение» (заре-
гистрирован Министерством юсти-
ции Российской Федерации 28 мая 
2012 г., регистрационный № 24345) и 
приказа Федерального фонда обяза-
тельного медицинского страхования 
от 3 апреля 2012 г. № 64 «Об утверж-
дении порядка и форм представле-

ния отчетов об использовании 
средств на цели по реализации 
мероприятий по модернизации госу-
дарственных учреждений» (зарегис-
трирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 16 мая 2012 
г., регистрационный № 24180) в 
соответствие с внесенными измене-
ниями в некоторые акты Правительс-
тва Российской Федерации по воп-
росам деятельности Министерства 
здравоохранения Российской Феде-
рации, утвержденных постановлени-
ем Правительства Российской Феде-
рации от 4 сентября 2012 г. № 882 
(Собрание законодательства Россий-

ской  Федерации ,  2012 ,  № 37 , 
ст. 5002) приказываю:

1. В пункте 2.2 Приложения 1 к 
приказу Федерального фонда обяза-
тельного медицинского страхования 
от 12 мая 2012 г. № 106 «Об утвержде-
нии порядка и формы представления 
отчета об использовании средств на 
реализацию мероприятий по внедре-
нию современных информационных 
систем в здравоохранение» слова 
«Министерство здравоохранения и 
социального развития Российской 
Федерации» заменить  словами 
«Министерство здравоохранения 
Российской Федерации».

2. По тексту приказа Федерального 
фонда обязательного медицинского 
страхования от 3 апреля 2012 г. №64 
«Об утверждении порядка и форм 
представления отчетов об использо-
вании средств на цели по реализации 
мероприятий по модернизации госу-
дарственных учреждений» и Приложе-
ний к нему слова «Министерство здра-
воохранения и социального развития 
Российской Федерации» заменить 
словами «Министерство здравоохра-
нения Российской Федерации» в соот-
ветствующих падежах.

Председатель Н. Стадченко

Приказ Федерального фонда обязательного медицинского страхования
от 21 сентября 2012 г. № 199 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 14 ноября 2012 г. Регистрационный № 25804

О внесении изменений в некоторые приказы Федерального 
фонда обязательного медицинского страхования

В соответствии с разделом VII Правил установления, открытия, функциони-
рования (эксплуатации), реконструкции и закрытия пунктов пропуска через 
государственную границу Российской Федерации, утвержденных постановле-
нием Правительства Российской Федерации от 26 июня 2008 г. № 482 (Собра-
ние законодательства Российской Федерации, 2008, № 28, ст. 3381; 2010, № 20, 
ст. 2474; № 42, ст. 5381; 2011, № 21, ст. 2981; № 40, ст. 5550), в целях изменения 
пропускной способности железнодорожного грузо-пассажирского постоянно-
го многостороннего пункта пропуска через государственную границу Российс-
кой Федерации на железнодорожной станции Забайкальск, приказываю:

1. Провести реконструкцию железнодорожного грузо-пассажирского пос-
тоянного многостороннего пункта пропуска через государственную границу 
Российской Федерации на железнодорожной станции Забайкальск, предус-
мотрев его поэтапное принятие.

2. Возложить контроль за исполнением настоящего Приказа на заместителя 
руководителя Б.В. Хайтовича.

Руководитель 
Д. Безделов

Приказ Федерального агентства по обустройству государственной границы Российской Федерации
от 30 октября 2012 г. № 229-ОД

Зарегистрирован в Минюсте РФ 14 ноября 2012 г. Регистрационный № 25801

О реконструкции железнодорожного грузо-пассажирского 
постоянного многостороннего пункта пропуска 

через государственную границу Российской Федерации 
на железнодорожной станции Забайкальск

1. Начальник Управления госу-
дарственного архитектурно-строи-
тельного надзора Министерства обо-
роны Российской Федерации.

2. Заместитель начальника Управ-
ления государственного архитектурно-
строительного надзора Министерства 
обороны Российской Федерации.

3.  Должностные лица отдела 
(надзора за качеством строительс-
тва объектов военной инфраструк-
туры) Управления государственного 
архитектурно-строительного надзо-
ра Министерства обороны Российс-
кой Федерации, уполномоченные 
осуществлять  государственный 

строительный надзор при строи-
тельстве и реконструкции объектов 
обороны и безопасности, являющих-
ся объектами военной инфраструк-
туры Вооруженных Сил Российской 
Федерации.

4. Должностные лица отделов 
государственного архитектурно-

строительного надзора, уполномо-
ченные осуществлять государствен-
ный строительный надзор при строи-
тельстве и реконструкции объектов 
обороны и безопасности, являющих-
ся объектами военной инфраструкту-
ры Вооруженных Сил Российской 
Федерации.

Приказ Министра обороны Российской Федерации
от 10 сентября 2012 г. № 2790 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 13 ноября 2012 г. Регистрационный № 25794

О реализации отдельных положений Кодекса 
Российской Федерации об административных 

правонарушениях в Министерстве обороны 
Российской Федерации

В соответствии с частью 4 статьи 
28.3 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушени-
ях (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2002, № 1 (ч. I), 
ст. 1; № 18, ст. 1721; № 30, ст. 3029; 
№ 44, ст. 4295; 4298; 2003, № 27 (ч. I), 
ст. 2700; (ч. II), 2708, 2717; № 46 (ч. I), 
ст. 4434, 4440; № 50, ст. 4847, 4855; 
№ 52 (ч. I), ст. 5037; 2004, № 19 (ч. I), 
ст. 1838; № 30, ст. 3095; № 31, ст. 3229; 
№ 34, ст. 3529, 3533; № 44 ст. 4266; 
2005, № 1 (ч. I), ст. 9, 13, 37, 45; № 10, 
ст. 762, 763; № 13, ст. 1077, 1079; № 17, 
ст. 1484; № 19, ст. 1752; № 25, ст. 2431; 
№ 27, ст. 2721; № 30 (ч. I), ст. 3104; 
(ч. II), ст. 3124, 3131; № 40, ст. 3986; 
№ 50, ст. 5247; № 52 (ч. I), ст. 5574, 
5596; 2006, № 1, ст. 4; № 2, ст. 172, 175; 
№ 6, ст. 636; № 10, ст. 1067; № 12, 

ст. 1234; № 17 (ч. I), ст. 1776; № 18, 
ст. 1907; № 19, ст. 2066; № 23, ст. 2380, 
2385; № 28, ст. 2975; № 31 (ч. I), ст. 3420, 
3432, 3433, 3438; № 45, ст. 4633, 4634, 
4641; № 50, ст. 5279, 5281; 2007, № 1 
(ч. I), ст. 21, 25, 29, 33; № 7, ст. 840; 
№ 15, ст. 1743; № 16, ст. 1824, 1825; 
№ 17, ст. 1930; № 20, ст. 2367; № 21, 
ст. 2456; № 26, ст. 3089; № 30, ст. 3755; 
№ 31, ст. 4001, 4007, 4008, 4009, 4015; 
№ 41, ст. 4845; № 46, ст. 5553; № 49, 
ст. 6034, 6065; № 50, ст. 6246; 2008, 
№ 10 (ч. I), ст. 896; № 18, ст. 1941; № 20, 
ст. 2251, 2259; № 30 (ч. I), ст. 3582, 
3601, 3604; № 45, ст. 5143; № 49, 
ст. 5738, 5745; № 52 (ч. I), ст. 6227, 
6236, 6248; 2009, № 1, ст. 17; № 7, 
ст. 771, 777; № 19, ст. 2276; № 23, 
ст. 2759, 2767, 2776; № 26, ст. 3120, 
3122, 3131, 3132; № 29, ст. 3597, 3599, 

3635, 3642; № 30, ст. 3735, 3739; № 45, 
ст. 5265, 5267; № 48, ст. 5711, 5724, 
5755; № 52 (ч. I), ст. 6406, 6412; 2010, 
№ 1, ст. 1; № 11, ст. 1169, 1176; № 15, 
ст. 1743,1751; № 18, ст. 2145; № 19, 
ст. 2291; № 21, ст. 2524, 2525, 2526, 
2530; № 23, ст. 2790; № 27, ст. 3416, 
3429; № 28, ст. 3553; № 30, ст. 4000, 
4002, 4005, 4006, 4007; № 31, ст. 4155, 
4158, 4164, 4191, 4192, 4193, 4198, 
4206, 4207, 4208; № 32, ст. 4298; № 41 
(ч. II), ст. 5192, 5193; № 46, ст. 5918; 
№ 50, ст. 6605; № 52 (ч. I), ст. 6984, 
6995, 6996; 2011, № 1, ст. 10, 23, 29, 33, 
47, 54; № 7, ст. 901; № 15, ст. 2039; 
№ 17, ст. 2312; № 19, ст. 2714, 2715; 
№ 23, ст. 3260, 3267; № 27, ст. 3873; 
№ 29, ст. 4289, 4290, 4291; № 30 (ч. I), 
ст. 4573, 4574, 4584, 4590, 4591, 4598, 
4601; № 45, ст. 6325, 6326, 6334; № 46, 

ст. 6406; № 47, ст. 6601, 6602; № 48, 
ст. 6730, 6732; № 49 (ч. I), ст. 7025, 
7042; № 49 (ч. V), ст. 7056, 7061; № 50, 
ст. 7342, 7345, 7346, 7351, 7352, 7355, 
7362, 7366; 2012, № 6, ст. 621; № 10, 
ст. 1166; № 15, ст. 1723, 1724; № 18, 
ст. 2126, 2128; № 19, ст. 2278, 2281; 
№ 24, ст. 3068, 3069, 3082; №29, ст. 
3996; № 31, ст. 4320, 4322, 4330) прика-
зываю:

Утвердить прилагаемый Перечень 
должностных лиц органов государс-
твенного архитектурно-строительно-
го надзора Министерства обороны 
Российской Федерации, имеющих 
право составлять протоколы об адми-
нистративных правонарушениях.

Министр обороны 
Российской Федерации 

А. Сердюков

Приложение

Перечень должностных лиц органов государственного 
архитектурно-строительного надзора Министерства обороны 

Российской Федерации, имеющих право составлять протоколы 
об административных правонарушениях

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Арбитражного суда Рес-
публики Ингушетия;

— председателя Балтийского флотского военного суда;
— председателя Северного флотского военного суда;
— председателя Курского гарнизонного военного суда;
— председателя Красноярского гарнизонного военного 

суда;
— председателя Читинского гарнизонного военного 

суда;
— председателя Ярославского гарнизонного военного 

суда;
— заместителя председателя Петрозаводского гарни-

зонного военного суда;
— заместителя председателя Рязанского гарнизонного 

военного суда;
— заместителя председателя Тверского гарнизонного 

военного суда.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Россий-

ской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в 
Российской Федерации», принимаются по рабочим дням  с поне-
дельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, д. 8, стр. 4, 
каб. 120.

Последний день приема документов —  26 декабря  
2012 года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

Извещение о проведении 
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»:

Закрытое акционерное общество «СибНИПИРП» извещает о про-
ведении общественных обсуждений намечаемой деятельности по 
проекту «Обустройство Унтыгейского месторождения нефти. Кусты 
скважин № 5, 6, 8, 16, 15, 19, 14. Расширение куста скважин № 3».

Цели намечаемой деятельности: добыча нефтесодержащей 
жидкости.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургут-
ский район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
Компания «КанБайкал Резорсез Инк», 628305, Российская Феде-
рация, Тюменская область, Ханты-Мансийский АО — Югра, г. Не-
фтеюганск, Пионерная зона, ул. Сургутская, строение № 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 27 ноября 2012 г. по 27 декабря 2012 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: отдел недропользования, экологии и природных ре-
сурсов администрации Сургутского района совместно с компанией 
«КанБайкал Резорсез Инк».

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16,  
каб. 312 (с 9.00 до 17.00), тел.: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 (4362) 
53-60-71.

2. Администрация сельского поселения Угут: 628454, с. Угут 
Сургутского района, ул. Львовская, д. 4 (с 9.00 до 17.00),  
тел.: 8 (4362) 73-77-67, тел./факс: 8 (3462) 73-74-36.

3. ЗАО «СибНИПИРП»: г. Нижневартовск, ул. Мира, 5П,  
каб. 312 (с 9.00 до 18.00), тел.: 8 (3466) 29-67-10.

Общественные обсуждения состоятся 28 декабря 2012 г. в 
15.00. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя — президент «КанБайкал Резорсез Инк» Девяткин 

Михаил Петрович, тел.: 8 (3463) 20-12-40.
От разработчика проекта — главный инженер проекта Турыги-

на Лариса Сергеевна, тел.: 8 (3466) 29-67-10.
От администрации Сургутского района — начальник отдела не-

дропользования, экологии и природных ресурсов администрации 
Сургутского района Ельмендеева Любовь Владимировна,  
тел./факс: 8 (3462) 52-60-11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с требованиями ФЗ от 23 ноября 1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» (с изменениями по 
состоянию на 28 июля 2012 г. 133-ФЗ), требованиями Федераль-
ного закона от 31 июля 1998 г. № 155-ФЗ «О внутренних морских 
водах, территориальном море и прилежащей зоне Российской 
Федерации» (в редакции от 21.11.2011 г. № 331-ФЗ) и приказа 
Госкомэкологии от 16.05.2000 г. № 372 «Положение об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» администрация 
ЗАО «Геленджикский морской порт» информирует обществен-
ность о начале процедуры общественных обсуждений по декла-
рации о намерениях, которая подлежит экологической эксперти-
зе в связи с увеличением объема перевалки грузов до 600 тыс.т.

Общественные обсуждения назначены на 21 декабря 2012 г. 
в 15 часов 00 мин на основании постановления № 3394 от 
15.11.2012 г. администрации муниципального образования го-
род-курорт Геленджик.

Общественные обсуждения будут проводиться по адресу: 
г. Геленджик, ул. Луначарского, 95, малый зал муниципального 
бюджетного учреждения культуры «Дворец культуры, искусства 
и досуга».

Ознакомиться с полной информацией о подготовке и прове-
дению общественных слушаний, с материалами оценки воздейс-
твия на окружающую среду, подать заявку для выступления на 
общественных слушаниях возможно в рабочие дни с 9.00 до 12.00 
и с 14.00 до 17.00 до 20 декабря 2012 г. по адресу: Краснодарский 
край, г. Геленджик, ул. Революционная, д. 1, каб. № 84.

Организатор общественных обсуждений — администрация 
МО город-курорт Геленджик, уполномоченным органом по про-
ведению данных общественных обсуждений является отдел про-
мышленности, транспорта и связи.

Заказчик — ЗАО «Геленджикский морской порт», 353466, 
Краснодарский край, г.Геленджик, ул.Портовая, 1, т/ф 8-86141-
2-80-87, 2-85-56 (100)

Разработчик: ООО НПФ «Эколог», 353475, Краснодарский 
край, г. Геленджик, ул. Грибоедова, 60, тел.: 8-86141-5-14-84,  
5-43-66.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Удмуртское районное нефтепроводное управление филиал 
ОАО «СЗМН» (426039, УР, г. Ижевск, Воткинское шоссе, д. 174) 
информирует о намечаемой деятельности по реализации объекта 
программы ТПР 2014 года «Замена участка МН Киенгоп — Н. Чел-
ны через р.Урсинка 8 км, Д-530 мм. Реконструкция». Участок ре-
конструкции расположен на территории ООПТ республиканско-
го значения Чекеровский государственный охотничий заказник 
в Мукшинском сельском поселении Якшур-Бодьинского района. 
Общественные обсуждения согласно постановлению главы МО 
«Якшур-Бодьинский район» от 02.11.2012 г. № 10 состоятся 
21.12.2012 г. в 10.00 по адресу: с. Якшур-Бодья, ул. Пушиной, 
69 (зал заседаний). С материалами проекта заинтересованные 
лица и общественные организации могут ознакомиться по ад-
ресу: г. Ижевск, Воткинское шоссе, д. 174, тел.: (3412) 461584. 
Предложения и замечания принимаются администрацией МО 
«Якшур-Бодьинский район», тел.: (34-162)41030.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная докумен-
тация выложена с 15.11.2012 г. на сайте: www.uralkali.com в раз-
деле «Конкурсные торги».

Контакты исполнителя  ОАРиЗУ  
Данилов Александр Петрович — тел. +7(34242)-9-56-12

Контакты исполнителя  ОКПиА  
Стряпунина Ольга Михайловна — тел. +7(34242)-9-64-43

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫНА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания ОАО «Уралкалий»  
объявляет о проведении  

конкурса «Оказание 
автотранспортных и транспортно-

экспедиторских услуг»

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная докумен-
тация выложена с 15.11.2012 г. на сайте: www.uralkali.com в раз-
деле «Конкурсные торги».

Контакты исполнителя  ОАРиЗУ  
Цайгер Екатерина Сергеевна — тел. +7(34242) 9-52-65

Контакты исполнителя  ОКПиА  
Морев Олег Владимирович — тел. +7(34242) 9-56-80

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания ОАО «Уралкалий» объявляет 
о проведении конкурса «Выполнение работ 

«Монтаж автоматизированной системы 
управления технологическим процессом 

погрузочных пунктов № 3, 4 
Сильвинитовой обогатительной фабрики 

(СОФ) СКРУ-2 ОАО «Уралкалий»

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА

1. Форма проведения торгов: аукцион на понижение, от-
крытый по составу участников, открытый по способу подачи 
предложений о цене.

2. Продавец: Открытое акционерное общество «Атомный 
энергопромышленный комплекс» (ОАО «Атомэнергопром»).

ОГРН: 1077758081664, ИНН: 7706664260.
Место нахождения: 119017, г. Москва, ул. Большая Ордынка, 

д. 24.
3. Организатор аукциона: ОАО «ЦентрАтом».
ОГРН: 1097746462637, ИНН: 7706723156.
Место нахождения: 119017, г. Москва, ул. Большая Ордынка, 

д. 24.
Почтовый адрес: 105005, г. Москва, ул. Радио, д. 24, к. 2,  

а/я 157.
Контактное лицо: Бугаёва Елена, тел./факс: (495) 660-71-61 

(доб. 173) e-mail: evbugaeva@centeratom.ru.
4. Предмет аукциона: 
245 644 062 штуки обыкновенных именных бездокумен-

тарных акций открытого акционерного общества «Научно-
производственный центр конверсии» (ОАО «НПЦ конверсии», 
ОГРН: 5087746533750, ИНН: 7706702300, место нахождения: 
119017, г. Москва, ул. Большая Ордынка, д. 24) номинальной 
стоимостью 1 (Один) рубль каждая, что составляет 100% устав-
ного капитала ОАО «НПЦ конверсии» (далее — «Имущество»).

5. Порядок оформления участия в торгах: для участия 
в аукционе нужно подать заявку в период с 20.11.2012 г. по 
20.12.2012 г. включительно с 10.00 до 18.00 по адресу: г. Мо-
сква, Хрустальный переулок, д. 1, контактное лицо: Фатина 
Оксана Вячеславовна, тел.: 8(495)234-03-05, e-mail fatina@
auction-house.ru, Соколова Ольга Борисовна, тел.: 8(495) 234-
04-00, 8 (812) 334-57-98, факс: (495) 234-04-00, (812) 571-00-
01, e-mail sokolovaob@auction-house.ru. Аукционная докумен-
тация, форма заявки, договора о задатке размещены на сайте 
www.centeratom.ru, www.auction-house.ru.

6. Место, время проведения аукциона: г. Москва, Хрусталь-
ный переулок, д. 1, 28.12.2012 г., начало аукциона в 12.00.

7. Начальная цена: 245 644 062 рубля; минимальная цена 
(цена отсечения): 26 700 000 рублей. 

8. Шаг аукциона (шаг понижения): 
при предложениях цены, превышающей 120 644 062 руб. шаг 
аукциона (шаг понижения) составит 25 млн руб.; при предложе-
ниях цены в интервале от 120 644 062 руб. до 70 644 062 руб. — 
10 млн руб.; при предложениях цены в интервале от 70 644 062 
руб. до 50 644 062 руб. — 5 млн руб.; при предложениях цены 
в интервале от 50 644 062 руб. до 35 644 062 руб. — 2, 5 млн 
руб.; при предложениях цены в интервале от 35 644 062 руб. до  
27 644 062 руб. — 1 млн руб.; при предложениях цены в интервале 
от 27 644 062 руб. до 26 700 000 руб. — 944 062 руб. Значение шага 
понижения равняется значению шага аукциона.

9. Размер задатка: 2 000 000 рублей. 
10. Победителем аукциона признается участник, предложив-

ший наивысшую цену (номер карточки которого и заявленная им 
цена были названы аукционистом последними).

11. Права и обязанности сторон по договору купли-продажи 
акций возникают не ранее заключения победителем аукциона 
договоров уступки прав требования и оплаты цены договоров 
уступки прав требования: договора уступки прав требования с 
ОАО «Атомэнергопром» по договору займа между ОАО «Атом- 
энергопром» и ОАО «НПЦ конверсии» № 224-ДФБУ-09 от 
08.07.2009 и договору займа между ОАО «Атомэнергопром» 
и ОАО «НПЦ конверсии» № 826-Д от 23.05.2011, а также до-
говора уступки права требования с ОАО «ЦентрАтом» по до-
говору займа между ОАО «ЦентрАтом» и ОАО «НПЦ конвер-
сии» № 17Д-про от 06.04.2012 г. Порядок заключения и усло-
вия оплаты по договорам цессии определены в аукционной 
документации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Общество с ограниченной ответственностью «Темрюкское уп-

равление морского транспорта» (ООО «Темрюкмортранс») совмес-
тно с администрацией муниципального образования Темрюкский 
район извещает о проведении общественных слушаний по проект-
ной документации: «Экологическое обоснование деятельности 
ООО «Темрюкское управление морского транспорта».

Заказчик проекта — ООО «Темрюкмортранс» (353500, Россия, 
Краснодарский край, г. Темрюк, порт).

Проектировщик — ООО «Контроль — ЭКО» (350072, г. Красно-
дар, ул. Московская, дом 46).

С материалами можно ознакомиться в общественной приемной 
по адресу: Краснодарский край, г. Темрюк, ул. Ленина, д. 65, кабинет 
№ 9, администрация муниципального образования Темрюкский 
район, тел. 8(86148) 4-17-66.

Общественные слушания состоятся 25 декабря 2012 года в 14 ча-
сов по адресу: г. Темрюк, ул. Таманская, 69, кинотеатр «Тамань».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1. Компания ОАО «Уралкалий» объявляет о проведе-
нии конкурса «Поставка аминов в период с 01.03.2013 по 
31.01.2014». Для всех заинтересованных поставщиков 
Конкурсная документация выложена с 15.11.2012 г. на 
сайте: www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

Контакты исполнителя ОАРиЗМ Гнатюк Ирина Сер-
геевна — тел. +7(34242)-9-66-15

Контакты исполнителя ОКПиА Ендальцева Екатерина Вячеславов-
на — тел. +7(34242)-9-64-39.

2. Компания ОАО «Уралкалий» объявляет о проведении конкурса 
«Поставка карбамида в период с 01.01.2013 по 31.03.2013».

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная документация 
выложена с 15.11.2012 г на сайте: www.uralkali.com в разделе «Конкурс-
ные торги».

Контакты исполнителя ОАРиЗМ Гнатюк Ирина Сергеевна — 
тел. +7(34242)-9-66-15.

Контакты исполнителя ОКПиА Стряпунина Ольга Михайловна — 
тел. +7(34242)-9-64-43.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Культура

ДАТА Сегодня — 100 лет крупнейшему переводчику мировой литературы 
Николаю Михайловичу Любимову

Несгораемое слово
Павел Басинский

100 
лет назад родился 
Н. М. Любимов — 
переводчик, фи-

лолог, писатель, редактор серии 
«Библиотека всемирной литера-
туры». Список его трудов оше-
ломляет. Благодаря ему мы сегод-
ня читаем на русском языке: «Де-
камерон» Джованни Боккаччо; 
«Дон Кихот» Мигеля Сервантеса, 
«Гаргантюа и Пантагрюэль» Раб-
ле, «Мещанин во дворянстве» 
Мольера, «Красное и черное» 
Стендаля, «Госпожа Бовари» 
Флобера, «Милый друг» Ги де Мо-
пассана, «Короли в изгнании» 
Альфонса Доде, «Легенда об Улен-
шпигеле» Шарля де Костера, «Си-
няя птица» Мориса Метерлинка, 
«В поисках утраченного време-
ни» Марселя Пруста, — и это дале-
ко не полный список его работ.

А как он издавал и комменти-
ровал Ивана Бунина! А замеча-
тельная книга о русских поэтах 
«Несгораемые слова»! О своем ге-
ниальном отце рассказывает сын, 
ректор Щепкинского театрально-
го училища Борис Любимов.

Борис Николаевич, расскажите о 
вашей необычной семье. У вас в 
роду ведь была фрейлина послед-
ней императрицы, расстрелянная 
вместе с царской семьей и при-
численная к лику священномуче-
ниц. Сложная судьба была у ва-
шей бабушки по отцу, репресси-
рованной в военные годы. Ваш 
отец был арестован в начале 30-х 
годов и три года отбыл в ссылке в 
Архангельске. Какова была ат-
мосфера в семье? О чем вы гово-
рили? О чем не могли говорить? 
БОРИС ЛЮБИМОВ: Бабушка вышла из 
«мест не столь отдаленных» в 
1951 году, когда мне было 4 года. 
Мне не сказали, что она была в за-
ключении. Вдруг отец исчезает на 
день-два. И как-то рано утром от-
крывается дверь и незнакомая 
женщина, которая мне показалась 
древней старухой, хотя ей было 
тогда всего шестьдесят с чем-то 
лет, бросается ко мне, обдавая за-
пахом человека, который долго-
долго ехал в общем вагоне. Так со-
стоялась моя встреча с бабушкой. 

В нашей семье был культ рус-
ской истории и литературы. В 5 
лет я уже читал русскую классику 
и хорошо знал, кто такие Алек-
сандр Невский и Дмитрий Донс-
кой. Отец брал меня с собой в цер-
ковь. 

Он был верующим человеком?
БОРИС ЛЮБИМОВ: Да. Но кроме веры, 
я думаю, это было связано с его ог-

ромной любовью к церковному 
пению. Он был настоящий знаток 
в этой области. У него было много 
знакомых среди регентов. Он и в 
Киев ездил каждое лето главным 
образом для того, чтобы послу-
шать церковный хор, которым ру-
ководил Михаил Петрович Гайдай. 
А московские регенты 40-х, 50-х, 
60-х годов все были отцу известны 
и часто бывали у нас дома.

Как он относился к советской 
власти? 
БОРИС ЛЮБИМОВ: Однажды мы с ним 
пошли гулять (думаю это был ян-
варь-февраль 53-го года), и он 
мне внятно объяснил, что про-
изошло со страной в 17-м году. Но 
при этом сказал: «Если ты все это 
хоть кому-нибудь скажешь, роди-
телей у тебя не будет». 

Отец долго не рассказывал мне 
историю нашего рода. Отчасти, 
чтобы я никому об этом не про-
болтался, отчасти — потому что 
сам этим никогда не кичился. Пра-
дед мой был последним вологод-
ским губернатором. Крестным от-
цом моей бабушки был великий 
князь Николай Николаевич, а пра-
бабушки — Александр II. Но де-
тство отца прошло в Калужской 
области и, хотя он большую часть 
жизни прожил в Москве, все равно 
оставался провинциалом в душе и 
больше всего на свете любил город 
Перемышль, в котором прожил 
первые 17-18 лет. Я не могу ска-
зать, чтобы отец гордился своим 
дворянством. По своей профес-
сии, а он был переводчиком, глав-
ным образом, с французского, с 
испанского, отчасти с немецкого и 
итальянского, — он вроде бы был 
«западником» . Но при этом ни 
разу не побывал где-нибудь запад-
нее Прибалтики.

Его не выпускали?
БОРИС ЛЮБИМОВ: На каком-то эта-
пе — да. Но и когда могли выпус-
тить, он говорил, что ему омерзи-
тельна мысль, что он должен идти 
в Союз писателей и просить раз-
решения на выезд. А Союз писа-
телей это вполне устраивало — не 
просится человек, ну и хорошо. 
Когда он на короткое время стал 
секретарем Союза писателей, как 
раз посадили Синявского и Дани-
эля. Он не был их поклонником, 
но сказал: «Не дело писателей за-
ниматься судебными процесса-
ми», — и перестал ходить на засе-
дания секретариата. 

У него, крупнейшего перевод-
чика, почти совсем не было кон-
тактов с иностранцами. В советс-
кое время не было желания ис-
кать этих встреч, а когда нача-

лась перестройка — сил не было. 
Меня всегда удивляло, что Фран-
ция, классику которой в России 
читают в переводах отца (Рабле, 
Флобер, Мольер, Мопассан, Бо-
марше), почти никак его за это не 
поблагодарила. Только в 1992 
году, когда ему оставалось жить 
два месяца, его разыскала жена 
французского посла и вручила 
какое-то поздравление от посоль-
ства.

А советские награды у него были?
БОРИС ЛЮБИМОВ: По-моему, он был 
единственный из переводчиков, 
награжденный Государственной 
премией СССР, но получил он ее 
как участник издания «Библио-
теки всемирной литературы». 
Впрочем, в значительной части 
эта серия и была собранием его 
переводов. 

Кто входил в круг друзей вашей 
семьи?
БОРИС ЛЮБИМОВ: Если говорить о са-
мых близких людях, то это дочь ве-
ликой русской актрисы Марии 
Николаевны Ермоловой Маргари-
та Николаевна Зеленина. Она была 

крестной матерью моего отца и 
приютила его, совсем молодым, в 
Москве, когда учился в институте. 
Отец четыре года прожил в доме 
Ермоловых (хотя советская власть 
полдома у них отобрала). Он и 
меня туда привел, когда мне было 
лет 7. Отчасти это повлияло на то, 
что я стал заниматься театром. 
Когда в свое время мне предложи-
ли стать директором музея Бахру-
шина, в подчинении которого на-
ходится музей Ермоловой, я согла-
сился еще и потому, что мне было 
приятно отвечать за дом, где я ког-
да-то бывал ежедневно, оставался 
ночевать, сидел за столом и ел из 
той посуды, которая теперь стала 
музейным экспонатом.

Вы были обеспеченной семьей?
БОРИС ЛЮБИМОВ: Только после выхо-
да «Дон Кихота» в переводе отца в 
нашей семье наступило время 
«средней зажиточности», как го-
ворят в Китае. Нам с сестрой ста-
ли покупать игрушки, мы даже 
могли сходить семьей в ресторан. 
В доме стали появляться гости. 
Например, Корней Иванович Чу-
ковский. Возможно, это было свя-

зано с тем, что отца собирались 
тогда выдвинуть на сталинскую 
премию за перевод «Дон Кихота», 
но не успели, потому что Сталин 
умер. Корней Иванович, зная, что 
за ширмой находится 5-летний 
ребенок, велел меня вытащить. 
Меня впервые посадили за взрос-
лый стол, и, как говорили потом 
родители, Чуковский больше вни-
мания обращал на ребенка, неже-
ли на взрослых. У отца были теп-
лые отношения с Борисом Леони-
довичем Пастернаком. Когда пос-
ле Нобелевской премии Пастер-
нака перестали печатать, отец как 
раз занимался переводом Кальде-
рона, двухтомник которого дол-
жен был выйти в издательстве 
«Искусство». Там должен был 
быть перевод «Стойкого принца». 
И тогда отец сказал, что не видит 
никого, кроме Бориса Пастерна-
ка, кто сумел бы перевести это 
произведение за короткий срок и 
на высоком уровне. Сначала ему 
сказали, что об этом и речи быть 
не может. Но потом сообщили: 
«Звоните Пастернаку». Власть 
дала отбой, Пастернаку нужно 
было найти работу, чтобы совсем 
уж не позориться перед Западом. 
Так появился замечательный пе-
ревод «Стойкого принца» Пас-
тернака. У отца были дружеские 
отношения с Давидом Самойло-
вым, он очень ценил Бориса Слуц-
кого за его порядочность и отзыв-
чивость. Отец познакомил меня с 
Еленой Сергеевной Булгаковой, у 
которой я одно время бывал поч-
ти каждый день, когда мне было 
15-16 лет, примерно до выхода 
«Мастера и Маргариты». Но ког-

да к ней столько народу повалило, 
мне стало неловко ее беспокоить 
звонками. Отец с иронией отзы-
вался о литературоведах. Тем не 
менее среди близких знакомых 
были литературоведы: Томашев-
ский, Вильмонт. Лучше всех об 
отце написал критик и литерату-
ровед Станислав Рассадин. В сво-
их воспоминаниях он посвятил 
ему главу, которая называется 
«Одинокий гений». 

Ваш отец сам выбирал книги для 
перевода или ему заказывали? 
Б О Р И С  Л Ю Б И М О В : Он говорил, что 
стал заниматься испанским язы-
ком именно потому, что ему очень 
хотелось перевести «Дон Кихота». 
Перевод «Дон Кихота» на русский 
язык уже существовал, но он был 
неудачным и устаревшим. В пред-
военные и первые послевоенные 
годы отец переводил для заработ-
ка какие-то чудовищные романы 
«левых» латиноамериканских пи-
сателей. Из чувства сыновнего 
долга я их прочитал... Читать это 
невозможно, как бы отец добросо-
вестно ни старался. Потом предло-
жили перевести «Милого друга» 
Мопассана в силу его антибуржу-
азной направленности, видимо. И 
лишь потом был «Дон Кихот»... 
Знаю, что отец очень хотел пере-
вести первую часть цикла Марсе-
ля Пруста, потому что этот роман 
как-то соединялся с его детскими 
воспоминаниями. Мне кажется, 
что и роман «Короли в изгнании» 
Альфонса Доде был близок ему не 
только стилистически, но и идей-
но-духовно (конец монархии в Ев-
ропе). Но вообще отцу хотелось 
доказать, что русский язык может 
справиться со всем: с Серванте-
сом, с Боккаччо, с Рабле... И у него 
было правило — не переводить с 
подстрочника. Он изменил ему 
только однажды, когда переводил 
великий армянский эпос «Давид 
Сасунский». Он также не любил 
переводить современников, хотя в 
то время это было выгодно. Од-
нажды, чертыхаясь, он все-таки 
перевел роман современного ему 
французского писателя Армана 
Лану «Когда море отступает». У 
меня сохранился автограф на этой 
книжке, где отец написал: «Нам 
жизнь велением судьбин На крат-
кий миг дана, Так не читай, люби-
мый сын, Вот этого г...». Я думаю, 
что когда он это переводил, он 
чувствовал себя актером, играю-
щим в пьесе, которая ему не нра-
вится.

Музыка Пелагея показала премьеру собственной версии «Вишневого сада» 
 вместе с Николаем Носковым и Николаем Расторгуевым

Девушка против топора
Александр Алексеев

Р
ади этой премьеры Пе-
лагея решила «сыграть 
в театр». И выстроила 
свои новые и любимые 
песни (в основном рус-

ские народные и популярные 
романсы из советских кино-
фильмов) в музыкальную поста-
новку, художественным и сце-
ническим фоном которой стала 
пьеса А.П. Чехова. «Мы не соби-
раемся морализировать со сце-
ны. Наше дело — разбудить в зри-
теле мысли и чувства на опреде-
ленные темы. И эти темы — да, 
они от Чехова. «Слышите стук 
топора?» — о да, это все про нас. 
Но мы хотим выразить и гор-
дость за нашу культуру. И — бес-
покойство за нее... А еще — дать 
очередной заряд позитива», — 
признавалась певица накануне 
премьеры, к которой готовилась 
почти два месяца. Репетиции и 
поиск лучших декораций и сце-
нографии для нового «Вишнево-
го сада» XXI века продолжались 
вплоть до дня премьеры. Да и 
костюмы для нее готовились 
тоже эксклюзивные — в духе на-
чала века прошлого. Поскольку 
и его историю вскоре, возмож-
но, будут изучать по этому кон-
церту-спектаклю, ведь «Вишне-
вый сад» Пелагеи получился в 
итоге концептуальной програм-
мой об искусстве, моральных 
терзаниях и духе российской 
интеллигенции ХХ века.  Со 
столь важными и знаковыми для 
русской души песнями — от на-
родной «Ой, мороз, мороз» до 
«Не покидай меня, весна» Вла-
димира Дашкевича и «К чему 
нам быть на ты?» Булата Окуд-
жавы... 

Давно уже отечественные ар-
тисты не решались на столь зна-
чительную по замыслам, идеям 
и сценографии постановку. Ради 

своего «Вишневого сада» Пела-
гея выстроила на сцене — по за-
мыслам и идеям режиссеров 
Анастасии Второй и Светланы 
Хановой — масштабную декора-
цию дачи с вишневым садом, ко-
торый, что непривычно — распо-
лагался внутри. А на видеоэкран 
проецировались драматичные 
в своей романтической и конт-
растной красоте пейзажи рос-
сийской природы. Атмосфера 
дачи, неспешного существова-

ния, с глубокими чувствами 
и большим вниманием к нюан-
сам, тоска по любви и весне, по 
тонким, умным и чувственным 
отношениям между людьми — 
все это стало новой краской и 
эмоциональным фоном песен-
ного концерта. «Не губите, му-
жики, не губите, не рубите дере-
ва, не рубите, ради гнездышка 
грача — не губите сгоряча…» — 
п е л  н а  д е б ю т н о м  а л ь б о м е 
«Любэ» Николай Расторгуев. 

Вот группа «Пелагея» и постара-
лась продемонстрировать всю 
эту красоту природы, душев-
ность интеллигентных и благо-
желательных взаимоотношений 
между людьми и песенную со-
кровищницу нашей культуры, — 
чтобы противостоять их «вы-
рубке». 

Первую часть трек-листа в 
итоге составили в основном ро-
мансы. Исполненные так, как 
Пелагея и любит, и умеет — без 

общепринятых филармоничес-
ких штампов: где-то более ау-
тентично, порой — вполне по-ро-
керски. Коллега по проекту «Го-
лос» Первого телеканала Алек-
сандр Градский должен быть до-
волен тем, как она перепела его 
хит «Птицы» («Печальной будет 
эта песня, о том как птицы при-
летали, а в них охотники стреля-

ли…» из культового кинофиль-
ма середины 70-х «Романс о 
влюбленных» (на стихи Натальи 
Кончаловской). А ближе к завер-
шению отделения на сцену вы-
шел уже Николай Носков с буке-
том цветов. Поздравил Пелагею 
с премьерой и аншлагом, после 
чего спел с ней дуэтом, навер-
ное, наш самый национально-
народный, незаменимый в ми-
нуты радости и грусти романс 
«Ой, да не вечер» (соперничать 
с ним могут разве что «Черный 
ворон» да «Ямщик, не гони ло-
шадей…»). Вторая часть концер-
та была уже более энергичной и 
роковой — в новой обработке Пе-
лагея исполнила произведения 
фольклора Псковской, Орен-
бургской, Белгородской губер-
ний и Забайкалья. И конечно, 
свои любимые казачьи песни. А 
заодно поблагодарила зрителей, 
заверив, что с этой программы 
начинается «новый отсчет ее 
творчества» и позднее группа 
«Пелагея» обязательно запишет 
эти песни для своего следующе-
го альбома. 

Ближе к коде концерта на 
сцену вышел и Николай Растор-
гуев — тоже с букетом цветов. 
И также спел дуэтом — уже более 
позднюю песню Игоря Матви-
енко и группы «Любэ» — «Конь». 
Маленькие дети, которые вооб-
ще часто и охотно ходят на кон-
церты Пелагеи,  уже  вовсю 
 резвились, танцевали и бегали 
в проходах. Да и цветов на сцену 
несли буквально после каждой 
песни по пять-шесть букетов 
(из-за чего после концерта 
в гримерке ими оказались зава-
лены три больших стола). А зна-
чит, и шансов на то, что «не сру-
бят», спасут новый «Вишневый 
сад» от очередной вырубки мас-
совой культурой и коммерцией, 
становится все-таки еще боль-
ше…

На этот раз ради своей последней 
премьеры Пелагея решила «сыг-
рать в театр». 

Акцент

 Отцу хотелось доказать, 
что русский язык может спра-
виться со всем: с Сервантесом, 
с Боккаччо, с Рабле... 

МОСТЫ И БЕЗДНЫ
ЕДВА на Первом закруглился сериал «Обратная сторона 
Луны», как стартовала «Дорога в пустоту». К рукотвор-
ным созданиям с такими многообещающими заголовка-
ми у меня предубеждение, которое оказалось основа-
тельным по отношению к первому телеполотну. Относи-
тельно второго погодим с оценкой. 

Высоких оценок без оговорок заслужили два проекта 
— «Голос» на Первом и «Мост над бездной» («Культура»).

Паола Волкова в сотрудничестве с режиссером Андре-
ем Зайцевым продолжают строить «Мост над бездной». 
Первые «пролеты» появились еще в прошлом сезоне. В 
этом она поведала о ключевых полотнах классики в исто-
рии мировой живописи. И те, кто знаком с ними, и те, кто 
— не очень, посмотрев очередной цикл, если не со всем 
согласятся, то, наверняка, все-таки, будут заинтригова-
ны внутренними связями между очень разными, но рав-
новеликими мастерами изобразительной культуры.

Уж вроде как да-
леки друг от друга 
Джотто ди  Бондоне с 
«Поцелуем Иуды» и 
Казимир Малевич с 
«Черным квадра-
том»… Действитель-
но, художники разъ-
единены горами вре-
мени, долинами без-
временья, но, как 
убеждает автор, есть 
меж ними глубинная 
внутренняя связь. 
Оба мастера жестко 

обусловлены мироощущением человека, меняющимся в 
меняющемся мире.

Будущее в конце ХIХ в начале ХХ века кажется совсем 
близким. Мир — более компактным. Для постижения его 
нужен новый язык искусства. И Малевич потому — клю-
чевая фигура в живописи ХХ века, что он, по мнению ав-
тора цикла, изобрел новый алфавит искусства. Импрес-
сионизм, футуризм, супрематизм, кубизм нужны были, 
чтобы объяснить человеку, как изменилось его зрение, 
как видоизменилось его положение в мире, какие сияю-
щие утопии перед ним открываются и какие зияющие 
пропасти на пути к ним его подстерегают. 

Разбор Волковой «Герники» и «Черного квадрата» — 
отдельное интеллектуальное удовольствие. Осталось 
сказать о том, что отличает эту работу от рядовых проек-
тов культпросвета. В ней мы имеем возможность не 
просто переходить от одного живописного шедевра к 
другому, коллекционировать в себе эмоции, но и следо-
вать за мыслью нашего спутника. И авторская мысль — 
важная героиня этого видеоповествования. 

Мысль в обиходе и всуе принято слегка третировать. 
Взять классическое: умом Россию не понять… Еще более 
классическое: «Горе от ума». Ум нередко оказывается ви-
новатым перед сердцем и перед совестью, поскольку 
способен не только прояснить суть дела, но и затемнить 
ее. Но с другой стороны, казнить-то его себе дороже. Все 
приходится понимать умом — и супрематизм с кубиз-
мом, и Россию в том числе. О России зашла речь в полу-
ночном диалоге Владимира Познера с Сергеем Юрским.

То, что Сергей Юрьевич умеет играть, — это не сию 
минуту стало известно. Он большой артист. Не все артис-
ты (как, впрочем, и не все режиссеры, писатели) умеют 
думать. Хотя, поправлюсь, не об умении речь. Речь о бес-
страшии и честности в своих мыслях. Юрский был бес-
страшен и честен, когда Познер заговорил о Сталине.  

Многие догадались, что корень зла не в Сталине, а 
глубже. Не многие отваживаются признать, что стали-
низм сидит в наших генах и что Сталин был маской наро-
да, квинтэссенцией вожделений толпы.

Это и есть пропасть между самоощущениями коллек-
тивизированной массы и отдельного, «сокровенного че-
ловека». Юрский и Познер рискнули подойти к краю и 
заглянуть в нее. Заглянув, разошлись. Познер — готовить-
ся к интервью с кем-нибудь из более или менее знатных и 
не обиженных интеллектом ньюсмейкеров. Юрский — со-
чинять спектакль о Шагале, художнике, имевшем опыт 
парения над бездной.

Опыт-то есть, и не малый. К слову, телеканал «Россия» 
ночью, по тихому, отметил полувековую годовщину пуб-
ликации «Одного дня Ивана Денисовича». Повесть тогда 
нечаянно прорвалась к читателю. Чуть было не удостои-
лась Ленинской премии. А дальнейшие бодания Солжени-
цына с дубом Советской власти хорошо известны. Главная 
ее претензия к писателю состояла в том, что он не просто 
думал, но додумывал до дна… бездны. Так она не договари-
валась со своими инженерами человеческих душ. А «ин-
женер» Солженицын, рассказав об извращении ленинс-
ких норм на примере 
одного зека, доду-
мался показать из-
вращенность самих 
ленинских норм на 
примере обитателей 
«Архипелага ГУЛА-
Га».  Как показывает 
ход жизни, додумать-
ся не так чтобы и 
сложно, но… боязно.

…Тема коррупции в отдельно взятом министерстве 
уже которую неделю не покидает телеэкрана, но всякое 
ее новое обсуждение в рамках очередного ток-шоу остав-
ляет впечатление недодуманности и недосказанности. 
Все, все валят на девушек. Что Соловьев, что Мамонтов, 
что Вассерман с Холмогоровым, все вальсируют вокруг 
да около, все валят на чиновных дам. Решительная «Мет-
ла» пообещала дойти до конца и остановилась на самом 
интересном месте. Аркадий Мамонтов не побоялся прий-
ти в логово «классового врага» — на телеканал «Дождь», 
чтобы в открытой честной дискуссии в прямом эфире 
рассказать о своей борьбе с коррупцией, но и здесь он не 
отважился поделиться соображениями о том, куда ведут 
ниточки хищений в особо крупных масштабах.   

Спасибо юбиляру Эльдару Рязанову, чей фильм «Бе-
регись автомобиля» (1967-й, тоже, юбиляр) был показан 
в воскресенье. Он оказался, что называется, «в тему». И 
45 лет назад стояла проблема коррупции. Только тогда ее 
символом была машина «Волга». Сейчас — многомилли-
онная недвижимость. Впору снимать фильм «Берегись… 
всего движимого и недвижимого». 

Деточкин претворил в жизнь свою антикоррупцион-
ную схему борьбы с мздоимством. Он был и виноват и не 
виноват. Вор крикнул: «Свободу Юрию Деточкину!». Его 
посадили. Потом выпустили. Если он доживет до межпла-
нетных трафиков, то на новом витке борьбы с запредель-
ной коррупцией придется ему угонять уже межгалакти-
ческие корабли, чтобы помочь бездомным детям.

И 45 лет назад 
остро стояла про-
блема коррупции. 
Только тогда ее сим-
волом была машина 
«Волга». 

Не все артисты, как, 
впрочем, и не все 
режиссеры, писате-
ли, умеют думать. 

Век отечественной культуры. Отец и сын. Переводчик Николай Михайлович Любимов (Москва, 29 ноября 1955 г.). 
И ректор Щепкинского театрального училища Борис Николаевич Любимов (2012 г.).

Все колонки автора
www.rg.ru

Теленеделя со мной

Юрий Богомолов
Обозреватель

Обзор литературных 
новинок — на сайте
www.rg.ru/culture
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СИТУАЦИЯ Реорганизация 
авиационного вуза может 
нанести удар 
по безопасности полетов

Приземлились

Наталия Ячменникова

ВЕДУЩИЙ вуз России, который готовит инженерно-
технические кадры для гражданской авиации, намерены 
объединить с железнодорожным университетом и акаде-
мией водного транспорта. Такой вариант создания Феде-
рального университета транспорта предложил Мин-
транс. 

Руководители Росавиации и Росморречфлота получи-
ли письмо с поручением организовать подготовку «к со-
зданию Федерального университета транспорта в Цент-
ральном федеральном округе на базе Московского госу-
дарственного университета путей сообщения с присо-
единением к нему Московского государственного техни-

ческого университе-
та гражданской ави-
ации (МГТУ ГА) и 
Московской госу-
дарственной акаде-
мии водного транс-
порта». Одновре-
менно предписыва-
ется оперативно пе-
редать филиалы 
МГТУ ГА другим ву-
зам по территори-
альному признаку.

В общем, приеха-
ли! А точнее — при-

землились. Надо сказать, это не первая попытка разо-
браться с вузами гражданской авиации: несколько лет 
назад их уже пытались забрать у Росавиации и передать 
под крышу минобразования. Но тогда все-таки хватило 
понимания, что передача в общий «котел» учебных заве-
дений, готовящих «штучных» специалистов — пилотов, 
авиационных инженеров и диспетчеров — может привес-
ти к катастрофическим последствиям. И это не пустые 
слова. 

По прогнозу экспертов, до 2020 года российским 
авиакомпаниям потребуется 1030—1200 современных 
воздушных судов. Причем доля зарубежных самолетов в 
пассажирском авиапарке оценивается в 60%. Но самоле-
ты сами не летают. И от того, кто сядет за штурвал, кто 
будет готовить лайнер в аэропорту и управлять им в 
небе, напрямую зависит безопасность полетов. Тот са-
мый пресловутый «человеческий фактор», из-за которо-
го случаются или не случаются ЧП в воздухе. 

В чем специфика отраслевой системы подготовки 
авиаторов? Ее образовательные стандарты базируются 
на требованиях международной организации ИКАО, 
Воздушного кодекса РФ и никак не потерпят унифика-
ции ни с железнодорожными, ни с речными нормами. В 
авиации говорят: все нормативы писаны кровью. Не слу-
чайно когда-то одной из первых мер со стороны ИКАО 
было именно внедрение стандарта по профессиональной 
подготовке и аттестации авиационного персонала (Чи-
кагская Конвенция 1944 года). 

 Сегодня в системе подготовки авиаторов существуют 
три вертикально интегрированных комплекса на базе 
вузов гражданской авиации. У каждого — четкая специ-
фика. То, что система работает, и надежно, подтвердил и 
наделавший столько 
шума мониторинг 
эффективности ву-
зов: ни одно высшее 
учебное заведение 
отрасли в скандаль-
ный «черный спи-
сок» не попало. Од-
нако там оказались… 
и Московская госу-
дарственная акаде-
мия водного транс-
порта, и свыше деся-
ти филиалов МИИТа! 

Что такое сегодня 
МГТУ ГА? Авиапред-
приятие в миниатю-
ре. Учебное хозяйс-
тво огромное: учебные воздушные суда, аэродромы, 
средства УВД, другие технологические объекты, связан-
ные с обеспечением полетов и обслуживанием авиатехни-
ки. Университет включен в реестр авиационных учебных 
заведений ИКАО, как базовая высшая инженерно-техни-
ческая школа в России. И это принципиально отличает его 
от вузов железнодорожного и речного транспорта.

— Подобные учебные заведения должны получать 
всемерную поддержку, а не вовлекаться в пучину сом-
нительных реорганизаций, — подчеркивает эксперт, 
бывший заместитель министра гражданской авиации 
СССР по науке, эксплуатации и ремонту авиатехники 
Виктор Горлов. — Присоединение университета к любо-
му непрофильному вузу неизбежно приведет к сниже-
нию качества подготовки. Будет потеряна связь обуче-
ния с авиатранспортным производством. Это недопус-
тимо.

 Ликвидация МГТУ ГА нанесет невосполнимый урон 
высшей технической школе гражданской авиации стра-
ны — считают эксперты. В Росавиации с таким мнением, 
похоже, согласны. Как стало известно «РГ», в ведомстве 
подготовлено письмо, в котором содержится просьба ис-
ключить «указанный технический университет граж-
данской авиации из перечня вузов, в отношении которых 
предполагается реорганизация». 

Стандарты для обучения авиаторов не потерпят унификации 
ни с железнодорожными, ни с речными нормами.

Стандарты подго-
товки авиаспециа-
листов базируются 
на требованиях 
международной 
организации ИКАО 

Мои университеты
Я был на заседаниях ас-
социации и убеждал 
расширить взгляд на 

критерии. Обратить внимание на 
качество образования и  учет в 
мониторинге  оценки междуна-
родной работы вузов в странах 
ближнего зарубежья — СНГ. 

Серьезнейшую работу по об-
суждению критериев провел Рос-
сийский союз ректоров. Еще в ле-
том все подразделения РСР, а это 
80 региональных и отраслевых со-
ветов, представили свою позицию 
по этому вопросу. Мы направили  
предложения в министерство, но, 
к сожалению, они в мониторинге 
этого года не были учтены.

Что касается критериев ны-
нешнего мониторинга, то Минис-
терство настояло на том, что на 
первом этапе в качестве показа-
телей эффективности вуза будет 
использоваться только 5 крите-
риев из 50. Этот вопрос обсуж-
дался на расширенном заседании 
прези диума Совета ректоров, в 
котором принимал участие ми-
нистр Д.В. Ливанов. Установлен-
ные пять критериев, безусловно, 
несовершенны. И члены президи-
ума говорили об этом на заседа-
нии.  Для совершенствования мо-
ниторинга, обсуждения вопросов 
его организации в 2013 году мы 
решили создать совместную ра-
бочую группу Союза ректоров и 
министерства. 

Президиум обратил особое 
внимание на многофакторность 
как базовый подход мониторин-
га, который учитывает качество 
образования, связи с работода-
телями, фундаментальность и 
научную базу. К примеру, в МГУ 
рост мощности суперкомпью-
терной базы за 2 года составил от 
800 терафлопс до 1,7 петафлопс. 
А в ближайшей перспективе 
мощность составит 20 петаф-
лопс.  Это ли не пример серьез-
ной динамики научного потен-
циала университета в столь ма-
лый период? 

Безусловно, такие важные па-
раметры должны учитываться в 
критериях. Необходимо доба-
вить и экспертную оценку, кото-
рая учтет все нюансы — педагоги-
ческий это вуз или творческий, 
единственный в регионе или нет.

— Но ведь никакой экспертной 
оценки в итогах мониторинга не 
было… Если все плохие вузы за-
крыть, страна останется без учи-
телей,  архитекторов, ветерина-
ров и агрономов. 
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: На мой взгляд, 
не надо было так поспешно обна-
родовать список «неэффектив-
ных» вузов — официально это на-
зывается «вузы с признаками не-
эффективности». Минобрнауки 
направило письма в советы рек-

торов в регионах, губернаторам с 
просьбой дать анализ и предло-
жения по дальнейшему развитию 
вузов, а также выдвинуть своих 
представителей в состав рабочих 
групп. К сожалению, не дождав-
шись всех ответов из регионов, 
список обнародовали на сайте 
минобрнауки. Что и вызвало 
много вопросов в обществе. А ра-
бочие группы начали работать 
позднее. Сейчас как раз заверша-
ется их деятельность. 

Может быть, стоило посту-
пить так: опубликовать общий 
список всех вузов и их филиалов 
с данными мониторинга, не деля 
их на «благополучные» и «груп-
пу риска», затем провести ши-
рокое общественное обсужде-
ние и с его учетом двигаться 
дальше?

— Появились сообщения о том, 
что некоторым «неэффектив-
ным» вузам уже подтвердили их 
высокий статус. В итоге кто-ни-
будь вообще останется в списке 
«неэффективных»? 
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ:Дело обстоит 
так, что, если на заседании рабо-
чей группы руководство региона 
или ведомства оспаривает отне-
сение вуза к «группе риска», то 
это принимается во внимание. В 
рабочих группах  участвовали 
представители всех региональ-
ных советов ректоров, которые 
настаивали на учете всех факто-
ров, в том числе региональных 
интересов. Я думаю, что опреде-
ленной реорганизации будут под-
вергнуты не так много вузов из 
списка «с признаками неэффек-
тивности».

— То есть если вуз в регионе, мо-
жет, и не самый сильный, но он 
единственный в регионе и гото-
вит востребованные кадры, его 
закрывать не будут?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Посмотрим.  Но 
считаю разумным, что, если ру-
ководство региона или ведомс-
тва приводит аргументы, ска-
жем, о трудоустройстве выпуск-
ников, справки о динамике раз-
вития, то можно и нужно дать 
шанс вузу и перевести его из од-
ного списка в другой.  

— А что делать с филиалами?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: С филиалами 
картина другая. Их реорганиза-
ция- правильная тенденция. 
Большинство филиалов распо-
ложены в Южном федеральном 
округе, в станицах, зачастую на 
базе техникумов и ПТУ, и дают 
соответствующее образование. 
Есть, например, один такой фи-
лиал: в нем более 2 тысяч сту-
дентов. Все заочники, все на 
платном обучении. Но они же бу-
дут иметь дипломы о высшем об-
разовании  государственного 
вуза! Есть вузы, у которых от-
крыто по 60 — 70 филиалов. Ко-
нечно, их надо реорганизовы-
вать, возможно, переводить сту-
дентов, сохранив заочную фор-
му, для получения более качест-
венного образования в головной 
вуз. Может быть, присоединять 
к федеральным университетам. 
Но и тут нельзя делать все авто-
матически.

— У МГУ были филиалы, которые 
попали в число «неэффектив-
ных»?

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ:  Первоначально 
в списке филиалов с признаками 
неэффективности был наш фили-
ал в Пущино. Но не потому, что он 
плохо работает. А потому, что он 
не совсем обычный. Там всего 60 
бакалавров и магистров. Фор-
мально в филиале нет своей при-
борной базы, она вся в биологи-
ческих институтах Академии 
наук, которые находятся  рядом, и 
нет  финансирования науки, пото-

му что наука делается в лаборато-
риях этих институтов. Зато в Пу-
щинском  филиале хорошие пло-
щади, высокий балл ЕГЭ и очень 
высокий уровень публикуемости 
студентов в ведущих мировых 
журналах. Практически все сту-
денты учатся по непрерывной тра-
ектории бакалавр — магистр — ас-
пирант. А дальше работа в инсти-
тутах РАН. Я объяснил эту ситуа-
цию, и филиал в Пущино выведен 

из списка «имеющих признаки не-
эффективности». 

— Что ожидает «неэффективные» 
педвузы? Ясно, что закрыть, 
даже самые плохие, нельзя — де-
тей учить некому будет.
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: С педагогичес-
кими вузами большая проблема. 
Многие из них тоже попали в 
«группу риска». Но тут нельзя 
допустить ошибку. Прежде чем 
принимать по ним решение, 

нужно подготовить концепцию 
развития педагогического обра-
зования и понять, что нужно 
стране для подготовки педаго-
гов. Этим могут активнее зани-
маться классические универси-
теты, о чем, в частности, говорил 
президент РФ в одном из своих 
выступлений. МГУ это уже дела-
ет. У нас есть педагогический фа-
культет, где предлагаются магис-
терская программа и програм-
мы дополнительного образова-
ния.

— Было еще предложение создать 
федеральный педагогический 
университет с филиалами в каж-
дом регионе и оставить несколь-
ко пединститутов.
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Возможно, это и 
станет основой такой концепции. 
И МГУ готов стать площадкой эк-
спертного обсуждения этого воп-
роса. Ведь сегодня для педагоги-
ческого сообщества МГУ- центр, 
где проводятся все съезды учите-
лей. 

— Один из депутатов Госдумы 
предложил начинать монито-
ринг не с государственных, а с 
частных вузов. Вы поддерживае-
те это предложение?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Мониторинг ка-
сается пока только государствен-
ных вузов, но я считаю, что если 
мы хотим поднять авторитет на-
шей системы образования, мы 
должны думать о том, чтобы под-
нять качество образования и в 
негосударственных вузах, осо-
бенно в их филиалах. Недавно я 
был в Японии, встречался с руко-
водством страны, и первый воп-
рос, который мне был задан: «А 
что у вас с качеством образова-
ния?» Я говорю: «К сожалению, в 
90-е годы у нас стало 3,5 тысячи 
вузов и их филиалов». Они были 
очень удивлены. В Японии немно-
гим более 700 университетов, из 
них сотня- государственные. 

— Мониторинг наделал много 
шума, а почему бы не провести 
оценку в рамках госаккредита-
ции или при лицензировании?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Для меня это за-
гадка. Я из тех, кто всегда возра-
жал против массового создания 
филиалов и необоснованного 
увеличения количества вузов. Но 
мне все время отвечали, что все 
соответствует закону и ничего 
сделать нельзя. Изменение пра-
вил аккредитации и лицензиро-
вания было бы самым правиль-
ным решением, но тогда, видимо, 
надо менять законодательство. Я 
не уверен, что юридически и фак-
тически легко закрыть вуз. 

Мониторинг  не случайно вы-
зывает повышенный интерес в 
обществе. Исторически сложи-
лось так, что система образова-
ния в России - стержень ее госу-
дарственности. Самые значи-
тельные успехи страны, ее науч-
но-технологические прорывы и 
социальные завоевания связаны 
с уровнем развития образования 
и науки. 

Акцент

 Если приводятся серьезные 
аргументы, то нужно дать 
шанс вузу и перевести его 
из одного списка в другой 

ДИСКУССИЯ Один росчерк пера может перекрыть талантливой молодежи путь в театр

Убить вуз-2
Николай Коляда,
драматург, режиссер, 

художественный руководитель 

«Коляда-Театра», заслуженный 

деятель искусств РФ

П
о субботам у меня прохо-
дят занятия со студента-
ми-драматургами на отде-

лении «Литературное творчест-
во» в Екатеринбургском теат-
ральном институте. Отделение 
это создано почти двадцать лет 
назад, обучение проходит по про-
граммам Литературного инсти-

тута, и главная задача у него была 
и остается — помочь талантливым 
мальчишкам и девчонкам найти 
себя. Ведь по нынешним ценам не 
поедешь в Москву учиться — нет 
денег на это. А институт дает воз-
можность выучиться талантли-
вым людям из глубинки. 

И ведь получилось. Хотя тогда, 
в 1994 году, когда создавал я этот 
курс, никто не верил в эффектив-
ность начинания, кроме меня и 
ректора института Бабенко. Са-
мые знаменитые выпускники инс-
титута и мои ученики — ныне из-

вестные во всем мире драматурги: 
Василий Сигарев, Олег Богаев, 
Ярослава Пулинович, Екатерина 
Васильева, Владимир Зуев, Алек-
сандр Архипов, Анна Богачева, 
Анна Батурина, Валерий Шергин и 
многие другие. 

Вот вчера сообщили: пьеса 
Ярославы Пулинович «Наташина 
мечта» только что поставлена в 
Дании (а до этого была поставлена 
в США, Испании). В России эта 
пьеса идет в каждом втором теат-
ре. А две недели назад моя ученица 
Катя Васильева приехала из фран-

цузского Авиньона (Катя родом из 
Нижнего Тагила). В Авиньоне Катя 
прожила месяц, писала пьесу, пье-
су тут же перевели на французс-
кий, французские актеры ее пре-
зентовали и пообещали мне, что 
каждый год теперь мои ученики, 
паренек или девочка с Урала, на 
месяц будут приезжать в Авиньон 
— получать грант и сидеть в старом 
замке, писать шедевр. К слову, в 
прошлом году Катя, студентка 4-го 
курса, получила премию «Дебют». 
Студенты и выпускники курса 
«Драматургия» становились по-
бедителями в конкурсах драма-
тургов «Евразия», «Действующие 
лица», «Любимовка», «Премье-
ра», «Золотая маска», всероссийс-
кого конкурса «Дебют», премий 
«Антибукер» и многих других.

Ну это, наверное, неважно. 
Обсуждаем пьесу девочки из 

Верхнего Тагила. А до этого читали 
пьесу девочки из Каменска-Ураль-
ского. В аудитории сидят студенты 
всех моих пяти курсов — человек 
сорок. А еще и вольнослушатели — 
всем вход открыт. Сижу и раду-
юсь: какие талантливые дети под-
растают! 

Вдруг звонок от ректора Теат-
рального института Владимира 
Гавриловича Бабенко.

— Коля, — говорит, — беда случи-
лась. Только что сообщили из Ми-
нистерства культуры РФ о том, что 
институт наш как неэффективный 
собираются закрыть. А точнее, хо-

тят сделать из нашего многопро-
фильного института театральный 
факультет при Консерватории и 
назвать все это «слившееся в 
одно» не иначе, как «Академия му-
зыки и театра».

Две недели до этого сообщения 
весь институт писал бумаги в свою 
защиту, высылали эти бумажки 
(как это унизительно!) в Москву. И 
я писал. Вспоминали всех своих 
выдающихся учеников, подписы-
вались всеми регалиями. Не по-
могло, видать. Что делать? Я не 
знаю. 

Написал об этом в ЖЖ и в 
«Фейсбуке» и кроме утешитель-
ных комментариев получил один 
от Ксении Лариной с «Эха Моск-
вы»: «Ты ведь хотел этой власти, 
вот и получай». Да, я хочу не рево-
люций и не таких вот преобразо-
ваний в «академии», а стабильнос-
ти. А еще — дать мне и моим друзь-
ям-педагогам из института спо-
койно — не за «великую зарплату», 

а за «идею и еду», как мы всегда 
это делали, воспитывать учени-
ков, помогать талантливым маль-
чишкам и девчонкам из уральских 
депрессивных городков и сел най-
ти себя в жизни, найти великое 
счастье под названием «Театр». 
Куда они теперь поедут из своих 
тагилов учиться? Почему одним 
росчерком пера некие дяди могут 
затолкать всех этих детей назад — в 
подъезды, в кочегарки, черт знает 
куда?

На репетиции со студентами-
актерами (а я набрал в этом году и 
актерский курс — 25 человек) рас-
сказал про все это детям. А они го-
ворят: 

— Мы выйдем на улицу, устро-
им забастовку, голодовку, скан-
дал, мы хотим учиться!

И я вместе с ними пойду.

Николай Коляда со своими студентами с актерского курса.

От того, кто сядет 
за штурвал, 
кто будет готовить 
лайнер и управлять 
им в небе, зависит 
безопасность 
полетов

ИЗ ДОСЬЕ «РГ»:
При Екатеринбургском театральном институте успешно работают 
кафедры мастерства актера, театра кукол, музыкального театра, 
пластики, сценической речи, истории искусств и др. Выпускники инс-
титута играют на сценах многих городов России, снимаются в кино, 
постоянно пополняют труппы крупнейших театров Екатеринбурга и 
Москвы, среди них немало лауреатов театральных премий, включая 
«Золотую маску». При институте работают Учебный театр и Де-
тский театр «Коломбина».
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конечно, их надо реорганизовы-
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Виктор Садовничий: Может быть, 
не стоило спешить делить вузы 
на «хорошие» и «плохие»?
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
На сайте правительства появилась информация о том, что Виктор Са-
довничий стал лауреатом премии Правительства РФ в 2012 году в облас-
ти образования. Поздравляем!

Читайте также: Александр 
Запесоцкий. Убить вуз
www.rg.ru/art/696523
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ФУТБОЛ  Андрей Шевченко
отказался возглавить
Национальную команду 

Не взялся 
за сборную

Илья Зубко

ПОСТ главного тренера сборной Украины по футболу 
остается вакантным. Вчера знаменитый форвард Андрей 
Шевченко, которому официально предложили занять 
эту должность, дипломатично взял самоотвод.  

Ровно неделю назад президент Федерации футбола 
Украины (ФФУ) Анатолий Коньков рассказывал о перс-
пективах, которые ждут Шеву на новой работе. Он при-
водил в пример Хосепа Гвардиолу, который, не имея тре-
нерского опыта, «за несколько лет достиг невероятных 
результатов у руля «Барселоны». Но даже этот пример 
общественность не слишком вдохновил.

Лучшего футболиста Украины постсоветского време-
ни, разумеется, безмерно уважают. Но скептиков на-
шлось немало. Многим специалистам слабо верилось, 
что, пусть и блестящий в совсем недавнем прошлом фут-
болист, мгновенно станет тренером такой квалифика-
ции, которая необходима амбициозной сборной. Тому 
же Олегу Блохину, недавно сменившему Национальную 
команду на родное киевское «Динамо», понадобилось 
много лет, чтобы дорасти до такой должности. 

Судя по всему, Шевченко прислушался к этим дово-
дам. И на вчерашней встрече с главой ФФУ он от предло-
жения отказался. Андрей сделал много дипломатических 
реверансов — поблагодарил за доверие, рассказал, на-
сколько важное место в его жизни занимает сборная Ук-
раины. Но в то же время подчеркнул, что принял во вни-
мание мнение уважаемых экспертов.

— На сегодняшний день возможность возглавить сбор-
ную Украины была бы несколько поспешным шагом для 
меня, — сказал Шевченко, поставив, таким образом, ру-
ководство федерации перед непростым выбором. По не-
официальным данным, альтернативы Андрею не искали, 
и теперь подбор кандидатов стартует заново. 

В украинской прессе фигурирует несколько фамилий. 
Есть варианты и с иностранцами. Один из вероятных 
кандидатов Николай Павлов от перспективы работать со 
сборной уже отказался. Поэтому пока самой перспек-
тивной выглядит кандидатура Александра Заварова, ко-
торый после ухода в киевское «Динамо» Олега Блохина и 
занимает вакантный пост с приставкой «и. о.». 

ПЛАВАНИЕ Евгений 
Коротышкин наградил 
спортсменов со стажем

Любители 
на водах

Анна Козина

ВЧЕРА рано утром сборная России по плаванию отпра-
вилась во Францию на чемпионат Европы на короткой 
воде, который состоится в Шартре.

В состав команды из 19 человек включили в основном 
молодых спортсменов. Но капитаном сборной будет 
опытный и надежный Евгений Коротышкин, выиграв-
ший в Лондоне-2012 серебряную медаль. Положитель-
ный заряд перед стартом сам Коротышкин получал в 

родном бассейне, где 
проходили традици-
онные любитель-
ские заплывы «Мой 
олимпийский ре-
корд». 

Женя, как выступи-
ли любители?
ЕВГЕНИЙ КОРОТЫШКИН: В 
бассейне спорткомп-
лекса «Олимпийс-
кий», где я сам начал 
плавать в  четыре 
года, пытаются все-

ми способами привлечь людей в спорт. У них уже какая-то 
программа на Новый год готовится. А эти любительские 
соревнования проходят каждый месяц с декабря 2011 
года. Меня часто пригашали в качестве гостя, только пе-
ред Играми я постоянно был на тренировочных сборах. 
Но сейчас перед отлетом на чемпионат Европы все-таки 
вырвался. И был приятно удивлен. Принять участие в со-
ревнованиях могут все желающие. Желающих было очень 
много. А возраст участников — вообще отдельный разго-
вор. Такого разброса я никогда не видел. 50 метров любым 
из стилей, хоть по-собачьи, плавали и дети лет пяти-шес-
ти, и спортивные бабули лет по 80. Паспорт не проверял, 
но было видно, что возраст внушительный. Пусть «Мой 
олимпийский рекорд» — это условное название и сверхдо-
стижений от них никто не ждал, но я преклоняюсь перед 
такими людьми. Было приятно вручать им призы.

А сам ты в какой форме находишься и на что рассчитыва-
ешь на чемпионате Европы?
ЕВГЕНИЙ КОРОТЫШКИН: Форма не идеальная, но я совершенно 
точно буду бороться за призовые места на обеих дистан-
циях: на 50 и 100 м баттерфляем. Надеюсь, что и в эстафе-
тах мы будем конкурентоспособны. Так что даже больше 
переживаю за команду. Мы ведь едем молодым составом. 
Для недавних юниоров чемпионат Европы будет доста-
точно серьезным стимулом показать себя. Надеюсь, кто-
то сделает это с замахом на следующие Олимпийские 
игры. Сейчас молодежи надо выбиваться вперед, зани-
мать правильное место в рейтинге.

СКАНДАЛ «Динамо» и «Зенит» продолжают выяснять, кто должен ответить за срыв 
матча в Химках

Когда рассеется дым?
Илья Соболев

П
родолжаются споры вок-
руг скандальной игры 15-
го тура чемпионата Рос-

сии «Динамо» — «Зенит». Окон-
чательное решение по сорван-
ному фанатами матчу будет 
принято на заседании КДК, на-
меченном на эту неделю.

Встреча была прекращена на 
37-й минуте после того, как пе-
тарда, брошенная с гостевого 
сектора, ранила голкипера «бе-
ло-голубых» Антона Шунина.

Инцидент вызвал сильней-
ший резонанс, и уже сегодня в 
Доме футбола состоится экс-
тренное собрание клубов РФПЛ, 
на повестке которого будет сто-
ять лишь один вопрос: как даль-
ше жить?

Несколько позже в том же 
здании соберется КДК РФС. Ког-
да это произойдет, на момент 
подписания этого номера «РГ» 
известно не было, но, по неофи-

циальной информации, плани-
ровалось сдвинуть заседание с 
привычной среды на четверг, 
чтобы комитет успел получить 
как можно более полную инфор-
мацию о происходившем в Хим-
ках.

Сейчас фактически все вер-
тится вокруг вопроса: кто дол-
жен ответить и, соответственно, 
понести наказание за произо-
шедшее. Дисциплинарный рег-
ламент однозначно трактует си-
туацию: согласно пункту 2 ста-

тьи 36 документа, если матч 
сорван болельщиками с гостево-
го сектора, виновным считается 
клуб, играющий в гостях. Единс-
твенный шанс «Зенита» — дока-
зать, что злоумышленник тако-
вым не является. Собственно 
этим питерцы и занимаются, ут-
верждая, что реализацией биле-
тов на зенитовскую трибуну за-
нималось «Динамо». Следова-
тельно, именно московский 
клуб и полиция, осуществляв-
шая досмотр болельщиков, 

должны нести ответственность 
за инцидент.

Позицию «Динамо» по дан-
ному вопросу корреспонденту 
«РГ» прокомментировал дирек-
тор клуба по связям с обще-
ственностью Константин Вы-
борнов.

— По давно сложившейся 
практике мы предложили «Зе-
ниту» распечатать билеты в гос-
тевой сектор с тем, чтобы клуб 
сам распространил их среди 
своих болельщиков. «Зенит» от-
казался. Билеты, поступившие в 
свободную продажу, можно 
было приобрести лишь по пи-
терской прописке. Таково было 
указание билетерам. К слову, мы 
предлагали «Зениту» поставить 
людей, чтобы проконтролиро-
вать этот момент. Они опять же 
отказались.

Что касается претензий «Зе-
нита» к качеству досмотра фа-
натов полицией, Выборнов на-
звал их несостоятельными. 

— Досмотр был тщательным, 
но надо понимать, что служите-
ли правопорядка ограничены в 
своих правах. И потом, вряд ли 
болельщики обрадуются, если 
на входе их будут раздевать до-
гола.

Директор «Динамо» по свя-
зям с общественностью также 
прокомментировал заявления 
«Зенита» о том, что «бело-голу-
бые» попытаются «торпедиро-
вать» РФС.

— Складывается ощущение, 
что пока РФС и прочие структу-
ры «торпедируются» «Зени-
том». Одно заявление питерско-
го клуба сменяется другим. В то 
же время со стороны «Динамо» 
никаких заявлений не было.

Так или иначе, пока ясно 
лишь одно: виноватый клуб на-
верняка будет наказан техни-
ческим поражением. «Динамо» 
вполне логично настаивает, что 
санкции должны быть примене-
ны к «Зениту».

Питерский клуб выступает с 
диаметрально противополож-
ной позицией. Причем «сине-бе-
ло-голубых» не смущает тот мо-
мент, что если решение будет 
принято в их сторону, создастся 
опасный прецедент: фанаты лю-
бого гостевого клуба смогут 
срывать матч, с тем чтобы тех-
ническое поражение засчитыва-
лось хозяевам.

— Клуб это понимает, но это 
не проблема «Зенита», это про-
блема регламента. Можете обоз-
начить это как позицию клуба, 
— заявил корреспонденту «РГ» 
глава зенитовской пресс-служ-
бы Евгений Гусев.

НОВОСТИ

Прошла
жеребьевка
ЧЕ-2013
по баскетболу

ПОЙДЕМ
ЧЕРЕЗ АЛЬПЫ

Илья Трисвятский 

СОСТОЯЛАСЬ жеребьевка фи-
нального турнира чемпионата 
Европы-2013 по баскетболу сре-
ди мужских команд, который 
пройдет с 4 по 22 сентября в Сло-
вении.

Сборная России на предвари-
тельном этапе выступит в городе 
Копер. Соперниками нашей ко-
манды по группе «D» будут Гре-
ция, Италия, Турция, Финляндия 
и Швеция. 

Вот состав остальных шесте-
рок. Группа «А» (Любляна): Укра-
ина, Великобритания, Франция, 
Германия, Израиль, Бельгия.  
Группа «В» (Есенице): Босния и 
Герцеговина, Литва,  Македония, 
Черногория, Сербия, Латвия. 
Группа «С» (Целе): Польша, Сло-
вения, Испания, Хорватия, Чехия, 
Грузия. Обращает на себя внима-
ние состав группы «В», ведь здесь 
собраны четыре команды из 
стран бывшей Югославии.  

По три лучших команды вы-
ходят во второй раунд, где по 
схеме «А» + «В», «С» + «D» обра-
зуют две новые шестерки, при-
чем учитываются результаты 
матчей между собой, сыгранных 
на предыдущей стадии. Далее оп-
ределяется восьмерка участни-
ков плей-офф, который начнет-
ся с четвертьфинала.

Сборная 
Чехии 
выиграла 
Кубок Дэвиса 

ХЕТ-ТРИК  
НА КОРТЕ 

Александр Ерастов

ОДОЛЕВ в Праге со счетом 3:2 
действующих чемпионов — ис-
панцев, да притом в юбилейном, 
сотом финале этого командного 
первенства мира, Чехия, как тен-
нисная держава, навсегда вписа-
ла себя в историю. 

В решающей одиночной 
встрече 33-летний Радек Штепа-
нек победил испанца Николаса 
Альмагро. Отсутствие у гостей 
Рафаэля Надаля не умаляет до-
стоинств хозяев, ведь у испанцев 
«длинная скамейка»: тот же Да-
вид Феррер сломил сопротивле-
ние первого номера чехов Тома-
ша Бердыха. 

Подобного успеха теннисис-
ты с берегов Влтавы добивались 
раньше лишь в 1980 году, еще 
под флагом Чехословакии, когда 
лидером в сборной был знамени-
тый Иван Лендл.

В нынешнем сезоне наследни-
ки великих традиций сотворили 
то, чего не удавалось за год в ко-
мандном теннисе ни одной стра-
не: Чехия выиграла в 2012-м Ку-
бок Хопмана, Кубок Федерации 
и, наконец, Кубок Дэвиса.  

«Локомотив»
прервал
серию неудач

ВАГОНЧИК 
ТРОНУЛСЯ

Иван Ильин

ВЧЕРА вечером двумя матчами 
завершилась программа 16-го 
тура чемпионата России по фут-
болу среди команд Премьер-ли-
ги. «Краснодар» на своем поле 
крупно переиграл грозненский 
«Терек» — 3:0, а московский «Ло-
комотив» увозит три очка из Са-
мары. 

Победы «железнодорожни-
ков» болельщики ждали очень 
долго — шесть туров команда 
Славена Билича не могла отпраз-
дновать успех. В кулуарах стали 
поговаривать даже об отставке 
главного тренера, так что ре-
зультат поединка с «Крыльями 
Советов» значил для москвичей 
очень многое. Но и самарцы пе-
реживают не лучшие времена, и 
даже решились на отставку глав-
ного тренера. Андрея Кобелева 
сменил Александр Цыганков. 
Как выяснилось, для вывода ко-
манды из штопора этой простой 
рокировки оказалось недоста-
точно. «Локомотив» открыл счет 
уже на четвертой минуте после 
удара Н’Дойе и смог отстоять ми-
нимальное преимущество 
вплоть до финального свистка — 
1:0  в пользу гостей. 

Лига чемпионов Сегодня вечером «Спартак» сыграет 
с одной из лучших команд мира в переполненных «Лужниках»

«Барселона» продана
Артур Нанян, Илья Зубко 

С
егодня в «Лужниках» 
столичный «Спартак» 
сразится с командой, 
которая, возможно, 
является лучшей за 

всю историю футбола. В послед-
ние четыре года каталонцы выиг-
рали аж тринадцать трофеев, 
причем д в а ж д ы 

становились лучшими как раз в 
Лиге чемпионов. 

Вчера каталонский клуб про-
вел первую и единственную тре-
нировку на московской земле. 
Около 17 часов автобус с игрока-
ми «Барселоны» подъехал к «Луж-
никам», где их поджидала толпа 
любителей автографов.

Главный тренер каталонцев 
Тито Виланова и полузащитник 
Сеск Фабрегас, которым предсто-
яло пообщаться с журналистами 
на предматчевой пресс-конферен-
ции, были настолько сосредоточе-
ны, что поклонников «Барсы» 
проигнорировали и сразу же про-
шли в служебный вход.

Первым на вопросы репорте-
ров отвечал игрок «сине-гранато-
вых». Фабрегас не без приклю-
чений добирался в Россию — 
после прилета он провел два 
часа в аэропорту из-за про-

блем с документами. Но в итоге 
все успешно разрешилось, и Сеска 
в страну впустили. Об инциденте в 
аэропорту Фабрегас подробно 
распространяться не стал, а вот об 
искусственном газоне «Лужни-
ков» рассказал охотно.

— Все мы играли на таких по-
лях, так что думаю, это не 
станет проблемой. Хотя 
многое будет ясно после 
сегодняшней трениров-
ки, надо будет посмот-
реть на отскок мяча, — 
сказал игрок «Барсело-
ны». — Что же касается 
холодной погоды, то мы 

в таких условиях также не раз и 
не два выходили на поле. «Спар-
так» — сильная команда, такти-
чески грамотно обученная, так 
что я уверен, что нам придется за-
втра нелегко. С другой стороны, 
мы не обращаем большого внима-
ния на игру наших оппонентов, 

нам важно то, как будем 
выступать мы сами.

Ответив на вопро-
сы, Сеск пулей вы-
скочил из зала, усту-
пив место Тито Ви-
ланове. Рулевой ка-
талонцев также не 
был оригинален в 

своих коммен-

тариях, признавшись, что он хо-
рошо знаком с методами работы 
Унаи Эмери.

— У нас сложная группа, все ко-
манды уже показали свою силу. 
Что касается «Спартака», то это 
неприятная команда, она хорошо 
обучена. Я отлично знаком с рабо-
той Унаи Эмери, хорошо помню 
его по «Валенсии». Его футболис-
ты всегда хорошо атакуют и оборо-
няются неплохо. Завтра со «Спар-
таком» будет настоящая битва, по 
итогам которой мы хотим добить-
ся максимального результата.

«Барселоне» для оформления 
путевки в плей-офф надо побеж-
дать «Спартак», поэтому каталон-
цы сыграют в сильнейшем соста-
ве. С каким настроением главные 
звезды «сине-гранатовых» подош-
ли к поединку в Москве, так и оста-
лось загадкой. Тренировка была 
открыта для прессы только в пер-
вые 15 минут, за которые можно 

было увидеть разве что стан-
дартную разминку. После 

чего глава пресс-служ-
бы «Барселоны» Чеми 
Терез сообщил жур-
налистам, что обще-
ния в смешанной 

зоне по оконча-
нии трени-

ровки не будет. И действительно, 
после занятия футболисты «Бар-
селоны» быстро прошагали в ав-
тобус, не став фотографироваться 
на память с терпеливыми болель-
щиками. Очевидно, что каталонцы 
приехали в Москву не с туристи-
ческими целями.

Матч сегодня и правда пред-
стоит важнейший, об этом гово-
рит тот ажиотаж, который сопутс-
твует игре. Так, ко вчерашнему 
дню в кассах «Лужников» не оста-
лось ни одного билета, а спекулян-
ты готовы продать квитки в два 
раза дороже номинала. Приезд 
«Барселоны», да еще в сильней-
шем составе, — событие даже для 
избалованной московской публи-
ки. Ведь далеко не каждый день у 
болельщиков есть возможность 
увидеть живьем Лионеля Месси и 
компанию. Так что атмосфера в 
«Лужниках» обещает соответс-
твовать статусу гостей. 

Фанаты «красно-белых» ради 
такого случая готовят беспреце-
дентную акцию. Они планируют 
самый масштабный в российской 
истории перформанс, участника-
ми которого станут все 80 тысяч 
зрителей. 

Объединение фанатов москов-
ского клуба «Фратрия» обрати-
лось к болельщикам с просьбой 
прийти на трибуны «Лужников» 
чуть пораньше, чтобы изучить 
инструкции, написанные на спе-
циально подготовленных модулях. 
И сделать все максимально четко 
и своевременно. Содержание пер-
форманса по традиции держится в 
строгом секрете.

Акцент

 «Динамо» предлагало «Зениту» 
самому продавать билеты 
своим болельщикам, 
но питерцы отказались

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 ноября, вторник 
НТВ
21.00 «Спартак» — «Барселона» — 

прямая трансляция.

50-метровку 
в «Олимпийском» 
со своим рекордом 
проплыли и малень-
кие дети, и бабули 
лет по 80

Призер Олимпиады в Лондоне Евгений Коротышкин хорошо 
помнит, как пришел в бассейн четырехлетним мальчишкой.

Болельщики питерского «Зенита» в Химках пиротехники не жалели... ... и доигрались до того, что вратарь «Динамо» оказался в больнице.
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Игроки «Барселоны» на тренировке 
в «Лужниках» пытались привык-
нуть к искусственному полю.  

Читайте онлайн-репортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4504
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Post scriptum

ВОПРОС ДНЯ

У вас есть любимый 
литературный герой?
Сергей Артоболевский, 

заведующий отделом 
экономической и социальной 
географии Института 
географии РАН:

— Есть, но это не один человек. 
Трагедия и комедия — все-таки 
очень разные жанры. К примеру, 
я очень люблю «Похождения бра-
вого солдата Швейка» и главного 
героя этого романа. Еще хотел бы 
вспомнить Воланда из «Мастера 
и Маргариты». 

Александр Шпагин, 
кинокритик:

— Да. Порфирий Петрович из «Пре-
ступления и наказания». Это чело-
век, который с иронией и даже с 
некоторой издевкой творит добро. 
Он подводит человека к тому, что-
бы тот исправился, совершая тем 
самым практически невозможное. 
Он ведет долгую душевную рабо-
ту, чтобы открыть человеку доро-
гу к Богу, чтобы он сам пошел по 
ней, а не отправился туда за неки-
ми призывами и лозунгами. Как 
легко открыть дорогу к дьяволу 
божественными методами, точно 
так же сложно открыть дорогу к 
Богу, и для этого приходится по-
рой пользоваться дьявольскими 
методами. Дьявол говорит конк-

ретными догмами и лозунгами, а 
проводник Бога мыслит парадок-
сально и неоднозначно. Точно так 
же как Порфирий. Методы же его 
могут быть достаточно жесткими. 
Ведь для того чтобы спасти чело-
века, иногда нужно провести опе-
рацию, применить шоковые мето-
ды. И когда в школьном сочинении 
«Мой любимый герой» я написал 
про него, то учителя не знали ка-
кую отметку ставить. Ведь куми-
рами советских школьников были 
Валя Котик, Павел Корчагин. 

Сергей Дружко, 
телеведущий:

— Алиса из страны чудес. Мне 
очень симпатичны такие ее чер-
ты, как абсолютное здравомыс-
лие и принятие действительнос-
ти такой, какая она есть. В совре-
менном мире многим людям, без-
условно, не хватает этих качеств. 
Хотя на данный момент я больше 
всего интересуюсь научно-поз-
навательными произведениями. 
Можно ли сказать, что молодежь 
сейчас читает мало? Сегодня оно 
просто не справляется с огром-
ным потоком информации, кото-
рый идет помимо художествен-
ной литературы. Думаю, выхо-
дом станет система взаимоотно-
шений с информацией как тако-

вой. Сейчас человечество подхо-
дит к моменту, когда она начнет 
вырабатываться. Ведь мир — это 
информация. Но раньше ее не 
надо было систематизировать, 
потому что в нашем доступе ее 
было не так много. На сегодняш-
ний день ситуация изменилась и 
надобность в системе появилась. 

Анатолий Неметов, 
иллюзионист:

— Да. Но это скорее не сам герой, а 
его образ, который был создан 
Олегом Янковским в фильме «Тот 
самый Мюнхгаузен». Это образ 
человека независимого, который 
не придает свои убеждения и го-
тов оставаться в любых ситуаци-
ях таким, какой он есть. Ему со-
вершенно нет дела, любят его ок-
ружающие или нет. При этом, 
живя своими принципами, он ни-
кому не мешает своими действи-
ями, не причиняет людям вреда. 
К сожалению, чтобы достичь ка-
ких-то материальных или карь-
ерных результатов, часто прихо-
дится играть в общепринятые 
игры. Независимость сохранить 
очень сложно. Это касается лю-
бой сферы деятельности. 

Подготовил 
Александр Ковалевский

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Высока вероятность, что многое 
из того, что держалось до сих пор 
в строжайшей тайне, всплывет на 
поверхность.  

Телец 
Определите для себя приоритеты. 
Не тратьте время на пустяки, и 
ваши действия будут как никогда 
эффективны. 

Близнецы  
Сегодня день больших перемен. 
Наконец приобретенный годами 
опыт приведет вас к желаемому 
результату. 

Рак 
Отличное время для расширения 
бизнеса. Однако сегодня вас не 
минуют соблазны, потянет на 
всякого рода излишества.

Лев 
Спокойный день. Но сегодня луч-
ше не принимать важных реше-
ний. Не рискуйте деньгами, а зай-
митесь лучше имиджем и здоро-
вьем. 

Дева 
Не самый удачный день. Личные 

проблемы будут занимать вас го-
раздо больше, чем профессио-
нальные обязанности. 

Весы 
Прислушайтесь к мнению окру-
жающих и не принимайте реше-
ний, касающихся денежных трат. 

Скорпион 
Отличный день. Вам повезет в по-
купках, если не будете жалеть на 
них деньги. Позвольте себе супер-
модную вещь. 

Стрелец 
Вы часто жалуетесь на то, что от 
жизни мало ярких впечатлений. 
Не сидите вечером дома. Посети-
те светскую тусовку.

Козерог 
Ваша капризность и нетерпи-
мость наверняка затруднят взаи-
мопонимание. Этот день сулит 
вам проблемы в карьере. 

Водолей 
День нестандартных идей и реше-
ний. Самое время для реализации 
амбициозных планов.

Рыбы 
Вы вытащите счастливый билет. 
Если бы не ваши инертность и 
лень, вам бы всегда так везло.

ГОРОСКОП
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Билет в Новый год
Татьяна Шадрина
www.rg.ru/art/699185
Вот заявляют министры о трудовой миграции населения. 
Дескать, не нужно сидеть без работы в своем родном горо-
де/поселке, если работа по специальности есть в другом 
месте (порой за пару тысяч километров). Между тем толь-
ко цены на билеты, что авиа, что ж/д, уже значительно сни-
жают возможности этой трудовой миграции. Я уж не гово-
рю о наличии рынка жилья. А через центр занятости всю 
эту процедуру очень тяжело пройти — сначала ведь тебя 
должны признать безработным в том месте, где ты сейчас 
живешь. 
Андрей

Помолимся перед экзаменом
Владимир Баршев, Владислав Куликов
www.rg.ru/art/698499
Законодатели намерены скорректировать проект, разре-
шающий открывать в школах и вузах так называемые «мо-
лельные комнаты». Норма должна быть изложена коррек-
тно, чтобы никого не ущемлять, говорят эксперты. Я пол-
ностью согласна с тем, что светская школа должна быть 
вне религии. Вы верующий? Пожалуйста! Для этого сущес-
твуют определенные места, время и т.д. В школу или вуз 
дети приходят учиться! Наш менталитет и пресловутый 
человеческий фактор все равно закон повернет как дышло, 
и без перекосов и перегибов не обойдется. Чтобы не было 
никаких соблазнов, шантажа и спекуляций, категорично 
против подобных комнат.
Лариса

Осветить проблему
Елена Мишина
www.rg.ru/art/699183
О какой прозрачности расчетов можно говорить при пол-
ной закрытости нашей финансовой системы?! Поэтому 
«тумбочки» чиновников не вмещают всех денег, финансо-
вая «пена» валится через край! Но расхитители спокойны: 
пену пусть и снимут, но основной объем «золотого напит-
ка» уже в Цюрихе...
Елена

Четыре человека погибли в ДТП под Курском
Антон Валагин
www.rg.ru/art/699239
Вот живу и удивляюсь! Что-то творится с населением пла-
неты и в том числе нашей с вами родины! Просматривая 
ежедневные сводки о ДТП, складывается стойкое умозак-
лючение, что люди сломя голову торопятся на тот свет до 
апокалипсиса. Остановитесь и осмотритесь! Конца света в 
ближайшие четыре миллиона лет, по утверждению уче-
ных, не будет. Опомнитесь! Жизнь одна. Стоит ли так торо-
питься?
Владимир Рогов

Взрывной футбол
Павел Зарудный, Илья Соболев
www.rg.ru/art/699242
Считаю, с высокой долей вероятности, что инцидент на 
матче «Динамо» — «Зенит» мог быть провокацией. Если 
немного задуматься, то какой смысл настоящему болель-
щику команды устраивать подобную выходку и наносить 
вред любимой команде? По моему мнению, предельно оче-
видно, что на такое могли пойти провокаторы или психи-
чески неуравновешенные личности. Думаю, что было бы 
справедливо провести расследование и наказать конкрет-
ных фигурантов по этому делу, а не назначать наказание 
футбольному клубу «Зенит», который не имеет никакого 
отношения к этой акции. Тем более что матч проводился 
на поле соперника, а контролировать поведение зрителей 
на трибунах — это обязанность администрации стадиона. 
Справедливым решением в данном случае было бы доиг-
рать или переиграть матч. Но уже не на этом стадионе.
Александр Хургель

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва 0...+1, облачно

Санкт-Петербург +4...+4, облачно

Анадырь -11...-6, снег

Архангельск 0...+1, снег

Астрахань -2...+8, солнечно

Благовещенск  -17...-9, снег

Владивосток -7...-2, облачно

Волгоград -3...+3, облачно

Воронеж -1...+3, облачно

Екатеринбург -3...0, снег

Иркутск -12...-4, снег

Казань -2...+2, облачно

Калининград +3...+4, облачно

Краснодар +4...+10, облачно

Магнитогорск -7...-1, солнечно

Мурманск -2...-2, снег

Нижний Новгород -1...+3, облачно

Новосибирск -11...-10, снег

Омск -16...-9, облачно

Орел -1...+2, облачно

Оренбург -5...0, облачно

Пермь -2...0, снег

Ростов-на-Дону +2...+7, облачно

Самара -3...+1, облачно

Сочи +8...+17, облачно

Ставрополь +4...+9, облачно

Тамбов -2...+3, солнечно

Тюмень -3...-2, снег

Уфа -6...-3, снег

Хабаровск -15...-8, облачно

Челябинск -6...-2, облачно

Чита -17...-5, облачно

Элиста -1...+6, облачно

Южно-Cахалинск -5...-1, облачно

Якутск -38...-27, облачно

Ярославль 0...+2, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Погода над Москвой все 
еще пасмурная, около 
нуля. Атмосферное дав-
ление составит 758 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Ожидается небольшое 
потепление. Давление ат-
мосферы 760 мм ртутно-
го столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики не прогнози-
руют окончания дождей. 
Атмосферное давление 
немного повысится.

Самый обычный подъезд самого обычного жилого дома может выглядеть как художественная 
галерея — нужны лишь талант и фантазия. На фото — фрагмент росписи художника Дмитрия 
Бочкарева в подъезде дома на улице Медынской в Москве.

СОБЫТИЕ 
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ДОСТАТОЧНО трудно назвать 
какую-то основополагающую 
причину дорожно-транспорт-
ных происшествий в России. По-
жалуй, это целый комплекс не-
достатков, вытекающий из того, 
что наше общество пока что фор-
мируется, и его культуру вряд ли 
можно назвать идеальной. Это 
относится и к автовладельцам, и 
к пешеходам, и к компаниям, ко-
торые строят дороги. Как резуль-
тат — чье-нибудь невежество или 
безответственное поведение 
приводят периодически к пе-
чальным последствиям. 

На мой взгляд, политика, про-
водимая сейчас ГИБДД, доста-
точно адекватна, и она, во вся-
ком случае, по задумке, должна 
привести к положительным ре-
зультатам. Введение обязатель-
ных светоотражающих элемен-
тов, которым, согласно 1-й и 9-й 
полос «Российской газеты», за-
нимается ГИБДД, совершенно 
точно поможет снизить количес-
тво аварий с участием пешехо-
дов. Конечно, я не статист и опре-
делить, какой процент всех тра-
гедий происходит в вечернее и 
ночное время суток, не могу. Но 
как человек, постоянно пользую-
щийся автомобилем, я однознач-
но могу сказать, что нередко пе-
шеходы появляются в самых не-
ожиданных местах и в самое не-
удачное время. Когда же их мож-
но увидеть заранее благодаря 
светоотражающим знакам, это 
предупреждает водителя, и веро-
ятность предотвратить ДТП зна-
чительно повышается. И вообще 
любые действия, направленные 
на повышение безопасности, 
нужно вводить в обязательном 
порядке. Справедливо также и 
то, что знаки надо надевать как 
пешеходам, так и автолюбите-
лям. Ведь невозможно постоянно 
регулировать, с какого момента 
водитель становится пешеходом. 

Лично я обязательно носил бы 
на одежде отражатели света, по-
чему бы и нет? Думаю, не соста-
вит особого труда придумать 
что-то удобное, для постоянного 
применения. Например, какие-
нибудь брелоки для одежды, 
браслеты на руку или на ногу в 
конце концов. Разумеется, для 
кого-то это будет доставлять из-
вестные неудобства, но о чем мо-
жет идти речь, если такие меры 
помогут спасти жизни? Не могу 
сказать, что часто видел за гра-
ницей автолюбителей в жилетах 
или пешеходов, разгуливающих 
в специальных светоотражате-
лях. Но там продается достаточ-
но много одежды, которая содер-
жит такие элементы. А люди, ра-
ботающие рядом с дорогой, вело-
сипедисты, роллеры или мото-
циклисты одевают их в обяза-
тельном порядке.

Не исключено, что такое, ка-
залось бы, незначительное но-
вовведение создаст очередной 
виток взяточничества на доро-
гах. Наши люди всегда найдут 
способ использовать закон в сво-
их корыстных интересах. Но ведь 
это не значит, что теперь нужно 
опасаться всех реформ и не пы-
таться что-то изменить. Другое 
дело, что, руководствуясь приня-
тием решений, нужно загляды-
вать несколько глубже — не прос-
то штрафовать и наказывать, но 
и менять отношение человека к 
тому, что и как он делает.

Подготовил Кирилл Карандюк

Свежая голова

Даниил Мове,
автогонщик

КОСМОС Астрономы обнаружили самую далекую 
карликовую галактику
www.rg.ru/art/698776

ЗДОРОВЬЕ Газировка вредна для коленей
www.rg.ru/art/699346

ОБЩЕСТВО Страдания собаки оценили в тысячу евро
www.rg.ru/art/699346

ФОТОРЕПОРТАЖ Капсула «Союза» приземлилась в 
Казахстане
www.rg.ru/art/699280

ФУТБОЛ Онлайн-трансляция матча «Спартак» — 
«Барселона». 20 ноября. Начало в 21.00
www.rg.ru/sujet/4504

ВИДЕО Всероссийский гала-концерт жестового пения
www.rg.ru/art/699118

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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